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УЕФА утвердил формат и сроки Лиги наций. 
Она стартует менее чем через год, фактически 
заменит товарищеские матчи и станет частью 
отборочного турнира чемпионата Европы-2020. 
Сборная России, скорее всего, не попадет в 
элитный дивизион и сыграет со Швецией, 
Голландией, Турцией или Данией.

ЛИГА НАЦИЙ - НОВЫЙ 
ТУРНИР ДЛЯ СБОРНЫХ

Стр. 6

Призер ЧМ-2017 по биатлону Александр 
Логинов в индивидуальной гонке на летнем 
чемпионате России получил травму и покинул 
трассу на носилках. «СЭ» рассказывает, когда 
он вернется в строй.

ЛОГИНОВ ОТПРАВИЛСЯ  
СО СТАДИОНА В БОЛЬНИЦУ

Стр. 9

ХОККЕЙ

Игорь ЛАРИОНОВ:  
«ПРИХОДИМ НА ДОПИНГ- КОНТРОЛЬ - 

А БАНКА УЖЕ ЧЕМ-ТО ЗАПОЛНЕНА»
Большое интервью великого нападающего - о допинге в СССР, Овечкине и Олимпиаде, КХЛ и НХЛ

Игорь Ларионов приехал в Москву 
на открытие своего ресторана, ку-
да пришли Макаров и Павел Буре, 

Яшин и Лутченко, Вячеслав Козлов и 
Николишин, Кваша и... Мостовой. 

Пару дней спустя мы с двукратным 
олимпийским чемпионом и трехкрат-
ным обладателем Кубка Стэнли на два 
часа сядем за один из столиков его за-
ведения, чтобы вспомнить прошлое (ча-
стично - о Кубке Канады 1987 года - вы 
уже могли прочитать) и поговорить о 
сегодняшнем. Более свободного и ин-
тересного собеседника, чем Профес-
сор, как всегда, было не сыскать. Рядом 
с ним сидел его 90-летний отец Николай 

Иванович, улыбался и наверняка гор-
дился сыном.

ОВЕЧКИН И ОЛИМПИАДА?  
БЫЛ УВЕРЕН: ИЛИ ВСЕ, ИЛИ НИКТО

- Александр Овечкин объявил, что не 
едет на Олимпиаду. Система победила 
и его, и Теда Леонсиса, готового его на 
Игры отпустить?

- К словам Леонсиса, сказанным для 
прессы, не относился бы слишком серь-
езно. Это все разговоры. Помню, во вре-
мя локаута 1994 года собрались в Торон-
то журналисты и несколько хозяев клу-
бов. Кто-то спросил моего ныне покойно-

го товарища, экс-владельца «Сан-Хосе» 
Джорджа Ганда: «Но вы же сказали...» 
Он оборвал корреспондента фразой: «Не 
верьте тому, что написано в газетах». Так 
же, если честно, я относился и к любым 
заявлениям о поездке на Олимпиаду, не-
взирая ни на что. У этой истории и так 
много комментаторов, не хотел бы к ним 
присоединяться. Тема болезненная, во-
круг нее перебор крика, политики и по-
пулизма. Я же предпочитаю спокойный, 
трезвый разговор о хоккее.

Конечно, любой игрок способен на 
демарш. Тем более что какая-нибудь 
российская госкомпания способна ком-
пенсировать ему финансовые потери, на 

что никогда не пойдет ни одна шведская, 
финская, канадская или американская 
компания. Но поскольку мы сегодня уш-
ли от всего мира и правил, по которому 
он живет, такое может произойти. Одна-
ко есть система жизни мирового хоккея, 
где все взаимосвязано - и одно наруше-
ние повлечет за собой крах всего меха-
низма. Есть ИИХФ, НХЛ, профсоюз иг-
роков, в котором должно быть сохранено 
единство. Или все, или никто. Поэтому  
мне с самого начала казалось крайне 
сомнительным, что Овечкин сможет по-
ехать на Игры.

Игорь РАБИНЕР
Окончание - стр. 10

Откровенный разговор с известным 
футбольным функционером Германом 
ТКАЧЕНКО, чья компания представляет 
интересы ряда ведущих игроков РФПЛ. 

ПОЧЕМУ ГОЛОВИН ЗАИГРАЕТ 
В ЛЮБОЙ КОМАНДЕ МИРА

Стр. 5
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«ЗЕНИТ» - БЕЗ КУБКА. 
ШАНС ДЛЯ «СПАРТАКА»

ОЛИМП - КУБОК РОССИИ. 1/16 финала

Евгений ЗЫРЯНКИН

Фавориты сыпались с 
кубковых веток гроздья-
ми и валились плашмя, 

как костяшки домино. Следя 
за хроникой 1/16 финала, где 
два дня подряд каждые час-
полтора всплывали все новые 
и новые названия вылетевших 
клубов премьер-лиги, можно 
было вообразить себя в гене-
ральной ставке, куда стека-
ются донесения из городов, 
поочередно занимаемых про-
тивником, или в штабе ЧС, где 
следят за шествием разруши-
тельного урагана. «Краснодар» 
бесславно пал. ЦСКА, бросив в 
бой молодежь и резервистов, 
не сдюжил. «Урал», майский 
финалист, разгромлен. «Локо-
мотив», майский триумфатор, 
почти спасся - и все равно от-
правился под откос. «Ахмат» во 
всеоружии получил шах и мат.

Последним огоньком на кар-
те бедствий полыхала Северная 
столица. Там целый час шел ко 
дну Невы «Зенит», топимый зем-
ляками из «Динамо». Потом вро-
де бы выплыл, глотнул воздуха - 
и все-таки пустил пузыри, оста-
вив лишь круги на воде.

А ведь казалось, что после 
тотального обнуления фавори-
тов финал «Зенит» - «Спартак» 
неминуем. Но получите «Дина-
мо» вместо «Зенита» - и распи-
шитесь.

В том, что команды высше-
го дивизиона увязают и гибнут 
возле кромок кубковой паути-
ны, а не где-то ближе к середи-
не, нет абсолютно ничего дурно-
го. Тем и прекрасен турнир, что 
дает шанс, иногда даже истори-
ческий, младшим по рангу. Для 
того он, собственно, и зазывает 
к себе все клубы, назвавшиеся 
профессиональными, а не толь-
ко элиту. То же «Динамо», буду-
чи ленинградским и преуспева-
ющим, ни разу не вытворяло в 
Кубке чего-нибудь приметного 
- а теперь впишет в свою биогра-
фию легендарный выигрыш. И у 
хабаровских армейцев с прош-
лой осени, а у «Тосно» - уже три 
весны - хранятся в летописях и 
под сердцем славные победы, и 
Курск отныне имеет повод хва-
статься. Тысячи болельщиков не-
больших команд годами грезят о 
больших достижениях, в сумме 
их миллионы - и когда им нако-
нец-то удается выставить мил-
лионеров из Кубка, нет ни од-
ного повода говорить о том, что 
это неправильно и плохо. Все 
правильно, ребята. Это - Кубок!

И глупо сожалеть о том, что 
на следующих стадиях не будет 
топ-матчей. Тех, что с яркими 
вывесками. В Кубке, если вос-
принимать его без пристрастий 
и субъективных претензий, ка-
ждая встреча по-своему топовая. 
Пропорции РФПЛ и ФНЛ в нем 
интересны только для статисти-
ки, но не отражаются на качестве 
футбола (в Кубке оно чаще все-
го вторично) и уж точно не ока-
зывают решающего влияния на 
турнирную интригу. Кто бы ни 
прошел дальше, борьба в лю-
бом случае будет вестись, как 
говорится, «от ножа», а в финале 
непременно, как всегда и быва-
ло, сойдутся те, кто сильнее хо-
тел и больше сумел. Даже если 
у них не звонкие имена и куцые 
трофейные полки.

Использование в кубковых 
матчах резервистов - целым бо-
екомплектом или в трактовке ро-
тации - тоже никакая не крамо-
ла. Во-первых, каждая команда 
вольна сама себе определять за-
дачи и ставить цели, и Кубок за-
просто может в них не вписаться 
- или же проходить как раз плат-
формой для обкатки молодняка 
и практики для запасной обой-
мы. Во-вторых, нередко случа-
ется, что и основа, да с полной 
выкладкой, получает оплеухи от 
нижестоящих. Тут никогда не уга-
даешь, и незачем угадывать: ре-
шай по-своему, а игра рассудит.

Конечно, со стороны кажется, 
что в проходных встречах чемпи-
оната «играть в ротацию» куда 
полезнее, а то и умнее, чем на 
Кубок, где ставка - не очки, а вы-
живание. Да и нет, согласитесь, 
здравого смысла в расчете на 
тех, кто никогда прежде, кроме, 
может быть, двусторонок, таким 
составом на поле не выходил. 
Сыгранность у запасных тех же 
«Зенита» и «Краснодара» в не-
сколько раз хуже, чем у команд 
ФНЛ, к тому же крепко мотиви-
рованных, готовившихся к этой 
встрече месяц, а не три коротких 
дня, да еще и на своем поле. Но 
тут уж хозяин (в данном случае 
тренер) - барин. Ему в конце кон-
цов и отвечать за конфуз. Шали-
мов в среду, Семин и Манчини 
вчера, Каррера год назад, как и 
положено, отдувались за всех, 
хотя на поле не выходили и го-
лы не пропускали. Потому что 
Кубок ошибок не прощает нико-
му - даже самым заслуженным и 
уважаемым.

Теперь главным фаворитом 
турнира выглядит «Спартак». 
Обойдется ли он без ошибок?..

Другие материалы - стр. 2 - 3

В среду Кубок России покинули 
ЦСКА и «Краснодар», вчера – 

неожиданно проиграли «Зенит»  
и «Локомотив». Всего из турнира 

вылетело 10 команд РФПЛ.  
Из топ-клубов в сетке остался  

только «Спартак».

Вчера. Санкт-Петербург. «Динамо» СПб - «Зенит» - 3:2 (доп.вр.).  
Леандро ПАРЕДЕС (слева) и его команда покидают Кубок России.
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Роберто МАНЧИНИ:  
«МАТЧ ОМРАЧЕН СУДЕЙСКИМИ 

ОШИБКАМИ»

ДИНАМО СПб - ЗЕНИТ -  
3:2 (2:0, 0:2, 1:0)

Голы: Кулишев, 37 (1:0). Барсов, 
43 (2:0). Паредес, 60 (2:1). По-
лоз, 62 (2:2). Кулишев, 112 - с 
пенальти (3:2). 

«Динамо» (Санкт-Петербург): Кни-
га, Юрганов, Бабенков, Бычков, 
Песегов, Кулишев, Цвейба, Ро-
гов (Коваленко, 84), Соловьев 
(Маркосов, 73), Коротаев (Ки-
реенко, 64), Барсов.

«Зенит» (Санкт-Петербург): Лоды-
гин, Анюков, Мевля, Новосель-
цев, Терентьев, Капленко, Па-
редес, Нобоа (Дзюба, 113), Ри-
гони, Жирков (Кузяев, 55), Полоз 
(Дриусси, 73).

Наказания: Песегов, 32. Соловь-
ев, 74. Капленко, 110. Маркосов, 
117 (предупреждения). Мевля, 
10 (удаление). 

Судья: Кукуян (Сочи).
21 сентября. Санкт-Петербург. Ста-

дион «Санкт-Петербург». 37 230 
зрителей.

Гоша ЧЕРНОВ  
из Ленинграда

РЕТРОМАТЧ
Вывеска «Динамо» Ленин-

град - «Зенит» Ленинград пах-
нет нафталином, комсомолом 
и пятилетками. И, конечно же, 
Лениным. Даже жаль, что го-
род больше не носит его имя - 
так бы сохранилась полная ау-
тентичность.

Место проведения матча то-
же было классическим. Прав-
да, стадион на Крестовском 
острове теперь называется не 
по фамилии Кирова. Зато ка-
кой красивый вырос!

Можно было предположить, 
что это петербургское дерби 
стало самым посещаемым в 
истории. Но нет. Представьте 
себе, в 1965 году матч ленин-
градских «Динамо» и «Зенита» 
здесь же, на стадионе имени 
Кирова, своими глазами увиде-
ли сто тысяч человек. Это тоже 
была игра 1/16 финала Кубка. 
Так что четверговые 37 тысяч 
- далеко не рекорд.

Кстати, тогда тоже победи-
ло «Динамо».

КРАСНО-БЕЛЫЕ  
СИНЕ-БЕЛО-ГОЛУБЫЕ

Организацией матча за-
нимался «Зенит», хотя номи-
нальным хозяином были дина-
мовцы. Но для нашего футбола 
это нормально. «Петровский» 

столько зрителей не собрал бы, 
а клубы хоть заработают. Да и 
старичок на Ждановке не мог 
бы уместить в себя все развле-
чения, которые придумал «Зе-
нит».

А их было много. На Кре-
стовском можно было посмо-
треть советский фильм «Удар! 
Еще удар!», да еще и слопать 
бесплатный попкорн. Или по-
танцевать под шлягеры ре-
трогруппы «Пролетарское тан-
го». Или послушать байки Ген-
надия Орлова о Сергее Бубке, 
Юрии Желудкове, Павле Са-
дырине и других известных 
личностях. Помимо этого пе-
тербуржцы организовали вы-
ставку футбольных форм раз-
личных эпох. Как выяснилось, 
в 1960-х и 1970-х «Зенит» иг-
рал в красно-белом!

Кстати, о красно-белых. 21 
сентября исполнилось ровно 
37 лет первому организован-
ному выезду «Зенита». В этот 
день в 1980 году 44 ленинград-
ца приехали в Москву на матч 
со «Спартаком». Тогда еще не 
имевший чемпионских титу-
лов «Зенит» сыграл вничью с 
командой Константина Бес-
кова. «Вираж» отметил это со-
бытие грандиозным перфор-
мансом.

МГНОВЕННАЯ КРАСНАЯ 
И СВЯЗКА КАПЛЕНКО - 

НОВОСЕЛЬЦЕВ
Роберто Манчини, как и 

предполагалось, выставил на 
игру смешанный состав. Из за-
точения скамейки запасных да-
же выбрался на волю Новосель-
цев, а вместе с ним в обороне 
вышел новичок Мевля. Прав-
да, связке центральных защит-
ников сыграться было не сужде-
но: не прошло и десяти минут, 
как словенец сфолил на выбе-
гавшем один на один Барсо-
ве. Арбитр расценил это нару-
шение как лишение соперни-
ка явной возможности забить 
гол и показал зенитовцу крас-
ную карточку.

После удаления Мевли Ман-
чини не стал производить за-
мену - в оборону из опорной зо-
ны просто опустился еще один 
новичок «Зенита» Капленко, 
которого итальянец расхвали-
вал на пресс-конференции по-
сле матча с «Уфой». 18-летне-
му футболисту, конечно, было 
трудно: первый матч в осно-
ве - и сразу не на родной пози-
ции. Капленко и проиграл ду-
эль Барсову, когда тот забивал 
второй мяч - неправильно вы-
брал позицию и позволил себя 
обыграть.

Но были вопросы и к более 
опытным футболистам - в част-
ности, к Жиркову и Лодыгину.

СУДЬЯ СО СТАЛЬНЫМИ 
НЕРВАМИ

Номинальные гости до пе-
рерыва так и не оправились от 
удаления. Было видно, что иг-
роки не понимают, кого и как 
теперь страховать. Да и в ата-
ке не все ладилось, хотя в се-
редине первого тайма Манчи-
ни скомандовал Ригони переме-
ститься в нападение поближе к 
Полозу. Аргентинец постоянно 
перемещался, предлагал себя и 
несколько раз выходил на пер-
спективные позиции для уда-
ра. Но до перерыва «Зенит» не 
забил.

Зато во втором тайме все из-
менилось. Уверен, что Манчини 
в раздевалке сказал что-то вро-
де: «Ребята, почему вы не бьете?» 
И Паредес принял это указание 
на свой счет - у него же один 
из лучших дальних ударов в ко-
манде. 60-я минута - гол метров 
с 25 оживил интригу. 

Помните, в Стамбуле в 2005 
году «Ливерпуль» забил «Мила-
ну» три мяча подряд? Да, сей-
час перед «Зенитом» стояла за-
дача попроще, но сценарий был 
примерно тем же - петербуржцы 
тоже в первой половине второ-
го тайма забили друг за другом. 
Идеальную передачу на Риго-
ни вырезал Анюков, которого 
именной кричалкой встретил 
«вираж». Аргентинец сбросил 
мяч на Полоза - 2:2. Четырьмя 
днями ранее в Петербурге дру-
гая местная команда отыгра-
ла два мяча, находясь в мень-
шинстве. Тогда - «Тосно», сейчас 
- «Зенит». А в роли «Спартака» 
выступило питерское «Динамо». 
Почетно ли?

Но тут был овертайм.
«Зенит» все еще играл вде-

сятером, а следовательно тра-
тил больше сил. В первом до-
полнительном тайме команда 
Манчини еще держалась, но во 
втором - пала. Все из-за еще од-
ной ошибки Капленко - он явно 
не успел за Барсовым и сфолил 
в своей штрафной. Судья Ку-
куян не дрогнул под напором 
стадиона и указал на точку. А 
Кулишев спокойно реализовал 
11-метровый.

Полвека северное «Динамо» 
ждало победы над «Зенитом», и 
она состоялась. Лидер премьер-
лиги сенсационно покинул Ку-
бок России.

КУБОК РОССИИ. 1/16 финала

Лидер премьер-лиги покинул Кубок России, уступив в дерби соседям

«ДИНАМО» В ЗЕНИТЕ
ФУТБОЛ

- В России появилось 
еще одно дерби! - начал 
Орлов. - Великолепный 
матч, великолепная ат-
мосфера. Это здорово!

- «Зенит» недооценил 
соперника?

- Манчини не до конца 
знал возможности своего 
резерва. Вот сегодня он 
увидел, на что способны 
эти игроки. Вылетели из 
Кубка… Футболисты «Ди-
намо» - молодцы! Точилин очень 
грамотно разобрал соперника.

- К защите «Зенита» самые 
большие претензии? 

- В центре обороны у Манчи-
ни были защитники-тихоходы. 
Мевля, Новосельцев, а потом 
и Капленко, когда опустился 
вниз. Они явно проигрывали в 
скорости нападающим. Ну мед-
ленные! Нельзя так играть.

- Может быть, это был вообще 
единственный шанс у Новосель-
цева в этом сезоне…

- Не убедил нас, не убедил.
- К Лодыгину тоже серьезные  

вопросы?
- Чувствовалась его нервоз-

ность. Дело, видимо, в психоло-
гии. Не исключаю, на него да-
вит то, что он выпал из основ-
ного состава. 

- Может быть, зря Манчини не 
включил Кокорина в заявку?

- Это решение тренера, ему 
виднее. Захотел предоставить 
Александру отдых, дать пере-
дышку.

- И все-таки игроки «Зенита» 
- мужики, раз вернулись в игру 
после 0:2?

- Молодцы. Но чуть-чуть не 
хватило. Возможно, Дзюбу сто-
ило выпустить пораньше. Не 
хватало мощи в атаке в допол-
нительное время. Вышел он, 
наверное, поздновато, после 
третьего гола. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

ОСНОВНОЙ СОСТАВ В КУБКЕ  
НЕ ВСЕГДА ПОМОЩНИК

Команды премьер-лиги по-разному отнеслись к 1/16 финала 
Кубка России. Кто-то, как «Ахмат», выпустил фактически основу. А 
вот «Анжи» и «Уфа» дали передышку первому составу. И те и дру-
гие в результате потерпели поражение. 

Игроки стартового состава в 1/16 финала Кубка,  
выходившие в основе в 10-м туре чемпионата

          Клуб Кол-во                 Матч Кубка
Ахмат 9 Енисей - 0:3
Локомотив 6 Кр.Советов - 2:3 (д.в.)
Спартак 6 Кубань - 2:0
Арсенал 4 Тамбов - 0:1
Урал 4 Шинник - 0:3
Амкар 3 Факел - 4:0
Ростов 3 Волгарь - 2:0
Рубин 3 Оренбург - 2:0
СКА-Хабаровск 3 Арарат - 2:1
Краснодар 2 Томь - 1:2
Тосно 2 Тюмень - 2:1
ЦСКА 2 Авангард - 0:1
Динамо 1 Спартак-Нальчик - 0:0 (пен.- 2:4)
Зенит 1 Динамо СПб - 2:3 (д.в.)
Анжи 0 Луч-Энергия - 0:2
Уфа 0 Олимпиец - 1:1 (пен.- 1:4)

Гоша ЧЕРНОВ  
из Санкт-Петербурга

- Судя по составу, вы не отне-
слись к игре серьезно...

- Я отношусь ко всем матчам 
очень серьезно, - ответил Ман-
чини. - Не могу играть одним и 
тем же составом в четверг, в вос-
кресенье, а потом снова в чет-
верг. Те, кого я выпустил, долж-
ны были выкладываться по мак-
симуму.

- Атмосфера чем-то напоми-
нала миланское или римское 
дерби?

- Не могу сказать так. Но нам 
было бы хорошо, если бы «Дина-
мо» играло в премьер-лиге. По 
крайней мере не надо было бы 
никуда ехать.

- Вылет для вас - трагедия?
- Мне очень жаль, мы хотели 

дойти до финала, но не получи-
лось. Матч был омрачен много-
численными судейскими ошиб-
ками. Рад, что мои игроки боро-
лись в меньшинстве.

- Почему вы не сделали заме-
ну после удаления Мевли, а 
перевели в оборону Капленко. 
И не считаете ли вы это решение 
ошибкой?

- Мне кажется, что Капленко 
был лучшим на поле.

Главный тренер «Зенита» 
Роберто МАНЧИНИ.

Главный тренер «Зенита» 
на пресс-конференции 

неожиданно хвалил 
полузащитника Капленко 

и говорил о работе 
арбитра

Геннадий ОРЛОВ: «МЕВЛЯ 
И НОВОСЕЛЬЦЕВ - ТИХОХОДЫ! 

А ДЗЮБА ВЫШЕЛ ПОЗДНО»
Комментатор матча раскритиковал  
защиту команды Роберто Манчини

Вчера. Санкт-Петербург. «Динамо» СПб - «Зенит» - 3:2 (доп. вр.). Радость динамовцев.

10-я минута. Главный арбитр встречи Павел КУКУЯН показывает Михе МЕВЛЕ 
красную карточку.
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КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ЛОКОМОТИВ -  
3:2 (0:0, 2:2, 1:0)

Голы: Башкиров, 52 (1:0). Ал.Миранчук, 
76 (1:1). Пейчинович, 85 - в свои воро-
та (2:1). Кверквелия, 90+2 (2:2). Клен-
кин, 109 (3:2). 

«Крылья Советов» (Самара): Конюхов, Зо-
тов, Таранов (Чочиев, 101), Надсон, Нем-
чанинов (Ланин, 74), Ткачук, Мияйлович, 
Башкиров, Кленкин, Зинков, Корниленко 
(Самодин, 63).

«Локомотив» (Москва): Медведев, Ротен-
берг (Рыбус, 56), Кверквелия, Михалик, 
Пейчинович (Коломейцев, 88), Тарасов, 
И.Денисов, Ант.Миранчук, Фернандеш (Ал.
Миранчук, 46), Лысов, Эдер.

Наказания: Башкиров, 33. Тарасов, 86. Миха-
лик, 103. Конюхов, 115 (предупреждения). 

Судья: Чистяков (Азов).
21 сентября. Самара. Стадион «Металлург».

Триумф в предыдущем кубковом 
розыгрыше позволил «Локомо-
тиву» спасти сезон и прорубить 

окно в Европу, что означало авто-
матическое продление соглашения с 
Юрием Семиным. Теперь, когда же-
лезнодорожникам предстояло защи-
щать титул, им снова требовалась 
пусть и локальная, но все же реаби-
литация за выступления в премьер-
лиге. В целом у столичного клуба де-
ла обстоят неплохо, и место в таблице 
даже превосходит ожидания, одна-
ко поражение от замыкающего таб-
лицу чемпионата «Амкара» наруши-
ло идиллию.

Между тем играть «Локо» предсто-
яло с эмоционально заряженной ко-
мандой. «Крылья» соскучились по 
дуэлям с представителями высше-

го общества, куда находящаяся на 
подъеме команда обязана вернуть-
ся по итогам текущего сезона. Запре-
дельный настрой младших по ран-
гу в таких ситуациях гарантирован, 
и Андрей Тихонов заранее заявил: в 
кубковом турнире он использует всех 
основных игроков. 

А у «Локо» в сравнении с послед-
ним туром чемпионата на поле поя-
вились пять новых игроков. Предпо-
ложим, что именно свежесть и жела-
ние использовать свой шанс помогли 
Лысову на первых минутах совершить 
забегание под передачу Фернандеша, 
и, поставь чуть сильнее ногу Денисов, 
Конюхов ни за что не сумел бы остано-
вить мяч буквально на линии ворот.

В нападении у «Локо» мало что по-
лучалось, а Эдер, которому в дебюте 
разбили нос и несколько минут оста-
навливали кровотечение, оказался от-
резан от мяча. Как правило, все пере-
дачи в его направлении шли в борьбу, 
и только перед самым перерывом пор-
тугалец сумел отклеиться от опекуна, 
но передача Антона Миранчука полу-
чилась не слишком сильной и была пе-
рехвачена защитником. Оценив про-
исходившее, Семин решил, что одного 
из братьев для успеха недостаточно, и 
в перерыве выпустил Алексея вместо 
Фернандеша.

И ведь это почти сразу сработало, 
но Эдер не использовал вернейший 
момент.

И тут же Самара забила, а Зотов 
словно вспомнил знаменитый для рос-
сийского футбола Euro-2008 и повто-
рил подвиг Сергея Семака из матча с 

греками. Достал уходивший за преде-
лы поля мяч и ударом через себя вер-
нул его в штрафную, где взмывший 
над защитниками «Локо» Башкиров 
пробил головой в верхний угол.

Понимая, что к титулу вот-вот мо-
жет добавиться приставка «экс», мос-
квичи еще раз переключили скорости. 
Каскадом финтов удивлял Тарасов, 
нагнетал давление на правом фланге 
Рыбус, а выручил вечный кубковый 
герой Алексей Миранчук. Не в первый 
раз пробил из-за штрафной, и увора-
чивавшийся от мяча Михалик неволь-
но подкорректировал траекторию на-
столько, что ее направление оказалось 
прямо противоположным движению 
Конюхова.

А далее началось безумие. Сначала 
фортуна наградила Самару двумя ши-
роченными улыбками в виде попада-
ния в штангу Рыбуса и автогола Пей-
чиновича. Потом состроила гримасу 
разочарования после удара мастера 
спасительных для «Локо» голов Квер-
квелии за мгновения до так и не став-
шего финальным свистка.

Но Соломон лишь отсрочил круше-
ние фаворита, который в овертайме, 
казалось, методично дожимал Сама-
ру, но, как увлекшийся боксер, полу-
чил встречный в челюсть. После тон-
чайшей передачи Чочиева волжский 
город свел с ума воспитанник торпе-
довской школы Кленкин. «Крылья» это 
заслужили, а «Локомотив» сложил пол-
номочия.

Андрей КУЗИЧЕВ

- Первое чувство, когда узна-
ли, что играть в 1/8 финала Кубка 
вам предстоит не с ЦСКА, а с кур-
ским «Авангардом»? 

- Честно говоря, расстроил-
ся. Во-первых, пока не играл 
еще на «ВЭБ-Арене». А во-вто-
рых, в Тамбове сейчас футболь-
ный бум, количество болельщи-
ков растет. Если на гостевую иг-
ру с «Химками» приехало 50 - 60 
фанатов, то десант на поеди-
нок с ЦСКА мог перевалить за 
пару сотен. 

- Но ведь против Курска у вас 
гораздо больше шансов прой-
ти дальше!

- Считаю, надо реально сто-
ять на земле. Если уж против 
Тулы нам было, мягко говоря, 
непросто, то что тогда гово-
рить о ЦСКА. Рассчитывать на 
то, что мы сейчас выйдем и вы-
играем Кубок, - по меньшей ме-
ре преждевременно. А вот сыг-
рать с ведущим клубом России 
возможность была. Но дальше 
пошел «Авангард».

- Понимаете те клубы РФПЛ, 
которые посылают на Кубок полу-
резервные составы?

- А я бы не стал заострять 
внимание только на командах 
премьер-лиги.

- Вот как?
- Да. На самом деле многие 

клубы ФНЛ играют в этом тур-
нире неоптимальными состава-
ми. Ротация присутствует у всех 
думающих тренеров. Могу ска-
зать, что по сравнению с мат-
чем с «Химками» состав «Там-
бова» в игре с «Арсеналом» пре-
терпел целых пять изменений. 
В игровом цикле, когда ты за 23 
дня проводишь шесть матчей, 
приходится прибегать к пере-
становкам. 

- Если клубы из обоих дивизи-
онов прибегают к ротации, поче-
му дальше проходит так много 
команд из ФНЛ?

- Понимаете, многое зависит 
от системообразующих футбо-
листов. В командах РФПЛ сред-
ней руки таких исполнителей 

где-то три-четыре. И результат 
во многом зависит именно от 
них. Если они не приезжают, 
представители ФНЛ получают 
серьезный шанс.

- Победу над Тулой тоже во 
многом можете объяснить этим?

- Не скрою, мы очень рас-
считывали на то, что некото-
рые футболисты к нам не при-
едут. Надеялся, что не сыграет 
Максимов, от которого мно-
гое зависит в плане креати-
ва (и он не приехал), и лидер 
команды Габулов (и его так-
же не оказалось в заявке). Но, 
повторюсь, я, в свою очередь, 
поставил пять новых футболи-
стов по сравнению с послед-
ним туром. 

- На выходе мы получаем то, 
что интерес к Кубку России пада-
ет, разве нет? Люди же в регионах 
хотят увидеть, например, Дзаго-
ева, Смолова…

- Думающие люди должны 
понимать, что у ЦСКА в среду 
матч с «Манчестер Юнайтед», 

а до этого еще и дерби 
с «Динамо». И если ты 
загонишь своих лиде-
ров в такой цикл, то что 
ты получишь на выхо-
де? Мудрые руководи-
тели, тренеры заранее 
определяют приори-
тетные цели на сезон, 
исходя из своих воз-
можностей, состава, 
скамейки.  

- Но почему болельщики на 
периферии должны это пони-
мать? Им нужно зрелище!

- Бесспорно, мы играем для 
них. Но тот же ЦСКА некото-
рых ключевых игроков все же 
привез. Головин вышел в овер-
тайме. 

Однако стоит ли овчинка вы-
делки? Ну не может клуб с ко-
роткой скамейкой успешно вы-
ступать на три фронта и заго-
нять своих игроков!  

- Некоторые специалисты, 
эксперты называют Кубок России 
бесполезным турниром…

- Хм. На мой взгляд, 
так говорят только без-
работные тренеры или 
специалисты, у ко-
торых в команде бы-
ла более чем длинная 
обойма. Но если у те-
бя банально не хвата-
ет игроков на три тур-
нира, что ты можешь 
сделать?

- Но вы так и не отве-
тили на вопрос, как быть с про-
стыми болельщиками из Кур-
ска, Томска, других городов. 
Они хотят увидеть у себя в горо-
де сильнейших. Кто-то даже из 
футбольных людей предлагает 
прописать в регламенте норму, 
согласно которой клубы РФПЛ 
должны выставлять на Кубок 
основу. 

- Болельщики голосуют 
своими ногами, так? Если бы 
на каждую игру против боль-
шой команды приходило по 10 
- 15 тысяч, тогда есть смысл 
об этом говорить. Наш ста-

дион, например, не был вче-
ра забит под завязку. Хотя за 
«Арсенал» выступают высокок-
валифицированные исполни-
тели, легионеры, игроки своих 
сборных. А все равно - свобод-
ные  места… 

- Зато на «Спартак» в Красно-
даре пришло 12 тысяч.

- Вот это хороший пример. 
Но в данном случае можно гово-
рить только о Краснодаре. Если 
остальные города в плане по-
сещаемости подтянутся, тогда 
и можно чего-то требовать от 
клубов премьер-лиги. По-мое-
му, сначала нужно ходить на 
футбол и только тогда предъяв-
лять какие-то претензии. Вот и 
все. А болельщик всегда чем-то 
недоволен. 

Мы сейчас чувствуем ответ-
ственность перед нашими зри-
телями. Я говорю своим подо-
печным сейчас, что за нами в 
Химки, например, приезжают 
60 фанатов. И  ребята понима-
ют эту ответственность. 

- По обзорам матчей ФНЛ 
складывается ощущение, что 
ваш «Тамбов» особо никому по 
качеству игры не уступает. 

- Очень приятно слышать 
такие лестные оценки. 

- А вы с ними согласны? 
- Я пока не готов анализиро-

вать глобально качество нашей 
игры. Сейчас мы еще не можем 
играть с любым соперником в 
тот футбол, который нам бы хо-
телось показывать.

- Недавно вы довольно качест-
венно «потроллили» одного из 
фаворитов лиги - «Крылья Сове-
тов» - после матча в Самаре, где в 
ваши ворота был назначен далеко 
не однозначный пенальти.

- Давайте сразу опустим те-
му пенальти. В моих словах бы-
ла досада, в том числе и на не 
реализованные нами момен-
ты. А вообще не стоит брать за 
основу высказывания тренеров 
сразу после игры. Специалисты 
еще находятся в пылу эмоций. 
Лучше обращать внимание на 

их системные интервью, кото-
рые даются в более спокойной 
обстановке.

- Какое место «Тамбов» зани-
мает по бюджету в ФНЛ?

- Лучше на этот вопрос, на-
верное, ответит наше руковод-
ство. Но точно знаю, что мы вне 
первой восьмерки.

- Какая лично для вас сей-
час главная мотивация работы в 
«Тамбове»?

- Хочу доказать, что прош-
лый сезон - это был только один 
шаг вперед и мы продолжаем 
двигаться дальше.

- Последний вопрос. «Тамбов» 
в Лиге Европы - это фантастика?

- На сегодняшний день - да. 
Пока мы должны развиваться 
как клуб, расти, нам есть над 
чем работать. Пока Лига Ев-
ропы для нас - это скорее даже 
Жюль Верн, чем Алексей Тол-
стой, написавший «Гиперболо-
ид инженера Гарина».

Виталий АЙРАПЕТОВ

ОЛИМП - КУБОК РОССИИ. 1/16 финалаФУТБОЛ

Обладатель Кубка России сложил полномочия в безумном по накалу 
матче, пропустив решающий гол в дополнительное время

Андрей ТАЛАЛАЕВ: «БЕСПОЛЕЗНЫМ КУБОК РОССИИ 
ОБЫЧНО НАЗЫВАЮТ БЕЗРАБОТНЫЕ ТРЕНЕРЫ»

Главный тренер «Тамбова», который в среду 
победил в 1/16 финала Кубка России  

тульский «Арсенал» (1:0), отвечает на вопрос,  
нужен ли вообще этот турнир

АРАРАТ - СКА-ХАБАРОВСК -  
1:2 (0:0)

Голы: Земченков, 49 (1:0). Тарака-
нов, 68 - в свои ворота (1:1). Ка-
линский, 81 (1:2). 

«Арарат» (Москва): Сугробов, Каца-
лапов, Тараканов, Самошников, 
Ребко (Воронкин, 84), Квеквески-
ри, Пугин, Хурцидзе, Павлюченко 
(Давидян, 83), Лебеденко, Тобоев 
(Земченков, 27).

«СКА-Хабаровск»: Криворучко, Ни-
кифоров, Гришко, Пуцко, Баляй-
кин, Черевко, Казанков, Дедечко, 
Калинский, Корян (Христов, 85), 
Барбаро (Федотов, 62).

Наказания: Квеквескири, 50. Баляй-
кин, 62. Тараканов, 66. Самошни-
ков, 69 (предупреждения). 

Судья: Недвижай (Ставрополь).
21 сентября. Москва. Стадион им. 

Стрельцова.

Филипп ПАПЕНКОВ 
с Восточной улицы

Московский «Арарат» - это 
само по себе звучит не-
обычно. Добавим сю-

да звездные фамилии игроков 
- Лебеденко, Павлюченко, Ре-
бко. Прибавим колоритнейшего 
главного тренера Григоряна. Не 
забудем про недавний скандал, 
который едва не привел к рас-
формированию только-только 
родившегося клуба. И, конечно, 
вспомним, что «СКА-Хабаровск» 
- бывший клуб Григоряна, кото-
рый он бросил в прошлом сезо-
не на полпути к премьер-лиге 
ради «Анжи». 

Дальневосточники справи-
лись и без него, пробившись в 
элиту через стыки, но при этом 
затаили обиду. 

«Я - часть истории «СКА-Ха-
баровска», и мне доказывать бо-
лельщикам нечего. Скорее, на-
оборот, пусть они мне что-то 
доказывают», - сказал извест-
ный своим красноречием тре-
нер перед игрой и только подлил 
масла в огонь. Едва началась 
встреча, как угловой гостевой 
сектор принялся провоцировать 
Григоряна оскорбительной кри-
чалкой.

Ответная реакция после-
довала быстро: уже через не-
сколько секунд импульсивный 
специалист показал дальнево-
сточным ультрас средний па-
лец (и теперь наверняка полу-
чит штраф от почти однофа-
мильца, возглавляющего КДК). 
Сделал он это под аплодисмен-
ты заполненной центральной 
трибуны, которую заняли по-
клонники «Арарата». Понятное 
дело, большую часть из них со-
ставляли представители армян-
ской диаспоры. Причем хватало 
весьма солидных гостей: вип-
парковка была под завязку за-
бита «майбахами», «бентли» и 
прочими «гелендвагенами».

Болели за хозяев отчаянно. 
Тем более что 21 сентября - День 
независимости Армении, ров-
но 26 лет назад по итогам все-
народного референдума респу-
блика вышла из состава Совет-
ского Союза. 

Но не помогло. 
Нельзя сказать, что армей-

цы владели серьезным преиму-
ществом, особенно после пере-
рыва, но в целом их более вы-
сокий статус был заметен. И на 
гол Земченкова ударом головой 
в самом начале второго тайма 
гости ответили двумя мячами. 

- Имели несколько стопро-
центных моментов в первом 
тайме, не забили, а потом обид-
но пропустили со «стандарта», 
- сказал после матча главный 
тренер хабаровчан Алексей 
Поддубский. - И все же проя-
вили характер и заслуженно по-
бедили. Мы действовали более 
технично. Наверное, класс ска-
зался. «Арарат» - хорошая ко-
манда, но до уровня премьер-
лиги ей все равно далеко. 

Григорян тоже признал 
справедливость результата:

- В первом тайме у сопер-
ника было ощутимое преиму-
щество, которое он воплотил в 
два-три голевых момента, но 
нас выручил вратарь. Во вто-
ром тайме внесли коррективы, 
и они позволили нам забить. 
Увы, уровень соперника все-
таки не позволил нам сыграть 
в свою силу. Обвинить коман-
ду в недонастрое невозможно, 
но хабаровчане победили заслу-
женно. Результат объективен, я 
это признаю. 

И тут началось самое инте-
ресное: Григоряна спросили, с 
чем может быть связано столь 
агрессивное отношение к нему 

гостевых болельщиков. В глазах 
тренера появился блеск...

- Два года назад я принял 
команду, когда она была в под-
вале первой лиги. Поддубский, 
кстати, входил тогда в штаб, и 
мы титаническими усилиями 
спасли команду от вылета. По-
том доукомплектовались, под-
готовились, и после 24 туров 
я оставил «СКА-Хабаровск» на 
3-м месте. Через стыки коман-
да, которую я создавал, выш-
ла в премьер-лигу. Причем это 
был уже второй мой заход в Ха-
баровск, и первый тоже был са-
мым успешным в истории клу-
ба. Первый раз меня убрали, во 
второй я ушел сам. Так вот у ме-
ня один вопрос к этим товари-
щам. Я, конечно, могу сказать 
в ответ, кто они для меня. Но 
пройдет время, все устаканит-
ся, и останется история. Ее не 
обманешь. В ней будет сказа-
но, что самый успешный тренер 
СКА - это Григорян. Как бы они 
ни пыжились, как бы ни строи-
ли из себя быдло, я этого не при-
нимаю. Они нормальные лю-
ди, просто притворяются. Есть 
мысль, что кто-то специально 
с ними работает. Потому что 
только безумный человек или 
конченая свинья может так от-
носиться к тренеру, без которо-
го СКА мог быть сейчас во вто-
ром дивизионе. Не исключаю, 
что с фанатами кто-то порабо-
тал в этом направлении. Кто это 
может быть? Не знаю, я же не 
Коломбо.

ГРИГОРЯН И «КОНЧЕНЫЕ СВИНЬИ»

Московский «Арарат» не сумел обыграть «СКА-Хабаровск»  
в национальный праздник Армении, хотя вел в счете.  

В 1/8 финала Кубка России пробились дальневосточники.

ЕНИСЕЙ - АХМАТ - 3:0 (1:0)

Голы: Чичерин, 35 (1:0). Кутьин, 52 
(2:0). Исаев, 71 (3:0). 

«Енисей» (Красноярск): Чепчу-
гов, Чичерин, Васильев, Миль-
дзихов, Семакин, Фатуллаев, 
Сердеров (Иванов, 68), Лома-
кин, Исаев, Кутьин (Козлов, 84), 
Малоян (Камеш, 59).

«Ахмат» (Грозный): Городов, Ан-
хель, Родолфу (Роши, 80), Се-
менов, Мохаммади, Раванел-
ли (Бериша, 57), Швец, Исма-
эл, Митришев, Садаев, Мбенг 
(Лео Жаба, 57).

Наказания: Сердеров, 29 (преду-
преждение). 

Судья: Васильев (Ижевск).
21 сентября. Красноярск. Манеж 

«Футбол-Арена Енисей».

ОЛИМПИЕЦ - УФА-  
1:1 (0:0, 1:1, 0:0) 

Пенальти - 4:1

Голы: Маляров, 57 (1:0). Абдула-
вов, 90+3 (1:1). 

Серия пенальти: И.Беляков - 1:0. 
Тумасян - 1:0 (мимо). Фомин - 
2:0. Салатич - 1:0 (вратарь). Аю-
пов - 3:0. Обляков - 3:1. Аниси-
мов - 4:1. 

«Олимпиец» (Нижний Новгород): 
Анисимов, Хрипков, Абрамов, 
Маляров, Филин, Каретник, Фо-
мин, Аюпов, Щербак (Ламбар-
ский, 61), Фролов (Горбунов, 
71), Манзон (И.Беляков, 46).

«Уфа»: Шелия, Сухов, Тумасян, Ни-
китин (Табидзе, 61), Сафрони-
ди (Стоцкий, 66), Зубарев, Карп, 
Сысуев, Салатич, Кротов, Аб-
дулавов.

Наказания: Щербак, 42. И.Беляков, 
90+1 (предупреждения). 

Судья: Верулидзе (Владикавказ).
21 сентября. Дзержинск. Стади-

он «Химик».

ФАКЕЛ - АМКАР - 0:4 (0:1)

Голы: Прокофьев, 7 (0:1). Сиваков, 
63 (0:2). Рязанцев, 76 (0:3). Про-
кофьев, 83 (0:4). 

«Факел» (Воронеж): Федоров, Мо-
лодцов, Шарифи (Садов, 70), 
Шумейко, Хайманов, Осипен-
ко, Каюмов, Амбарцумян, Ма-
симов, Сердюк, Мичуренков.

«Амкар» (Пермь): Хомич, Идову, 
Конде, Сиваков, Занев, Шава-
ев (Рязанцев, 58), Костюков, 
Гол (Гащенков, 84), Эззатолла-
хи, Прокофьев, Бодул.

Наказания: Эззатоллахи, 20. Бо-
дул, 72 (предупреждения). 

Судья: Борисов (Самара).
21 сентября. Воронеж. Централь-

ный стадион профсоюзов.

ТИХОНОВ ВЫБИЛ 
СЕМИНА ИЗ КУБКА

Вчера. Самара. «Крылья Советов» - «Локомотив» - 3:2 (доп.вр.).  
Для Юрия СЕМИНА и его команды новый розыгрыш Кубка России завершился, едва начавшись.

КАК «АРАРАТУ» ИСПОРТИЛИ 
ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ
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Вчера. Москва. Восточная улица. 
«Арарат» - «СКА-Хабаровск» - 1:2. 
Александр ПУЦКО (слева)  
против Романа ПАВЛЮЧЕНКО.
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В среду в Национальном 
центре детской онколо-
гии им. Рогачева прошел 

большой спортивный день, 
организованный при поддер-
жке благотворительного фон-
да «Футболка дарит жизнь». 
Поддержать пациентов, на чьи 
хрупкие плечи упали такие ис-
пытания, и их родителей прие-
хала целая россыпь титулован-
ных спортсменов:

- чемпионка мира по фигур-
ному катанию Мария Бутыр-
ская;

- двукратная олимпийская 
чемпионка по спортивной гим-
настике Елена Замолодчикова;

- олимпийские чемпионки по 
синхронному плаванию Геле-
на Топилина и Алла Шишкина;

- десятикратная чемпионка 
мира по художественной гимна-
стике Ольга Капранова;

- голландский волейболист 
Дик Коой, выступающий за мо-
сковское «Динамо»;

- многократный чемпион 
России по настольному тенни-
су Максим Шмырев и другие.

Футбол представлял экс-за-
щитник «Динамо» Дмитрий По-
ловинчук, который теперь трени-
рует детей в академии бело-голу-
бых. Кроме того, свою делегацию 
прислал «Локомотив» - клуб также 
выступил организатором празд-
ника. От железнодорожников в 
онкоцентр приехали нападаю-
щий молодежной команды Дзам-
болат Цаллагов, киберспортсмен 
Константин STAVR Гирин и фор-
вард основы Ари. 

Около двух часов звезды раз-
влекали детей: вместе с ними 
участвовали в самых разных 
спортивных конкурсах, демон-
стрировали свое мастерство и, 
конечно, поддержали пациен-
тов центра теплыми словами. 
Были и забавные моменты. На-
пример, гимнастки предложили 
Ари покрутить обруч, но с этим 
навыком у южноамериканца об-
наружились явные проблемы.

В завершение детям вручили 
подарки, а бразилец рассказал 

«СЭ», что давно уже занимает-
ся подобной деятельностью на 
родине. К слову, нападающий 
приехал на праздник со своей 
маленькой дочкой Арианой.

- Дочь узнала, что я собира-
юсь к детям, у которых пробле-
мы со здоровьем, и сказала: «Па-
па, я хочу тебе помочь». Взял ее 
с собой - пусть она с ранних лет 
разделяет где добро, а где зло, - 
говорит Ари.

- Для вас это не первый опыт 
в благотворительности?

- В России посещал подоб-
ную акцию во времена игры в 
«Спартаке». Когда выступал в 
Швеции и Голландии, тоже при-
глашали. А в Бразилии уже пять 
лет существует мой проект «Ро-
ждество без голода». В родном 
городе Форталеза вместе с мо-
ими друзьями дарим презенты 
детям из трущоб, привозим еду. 
В первый год собрали 500 по-
дарков, но каждый следующий 
раз их число растет.

Мне очень приятно видеть 
улыбки ребятишек. Это заря-
жает добром. Сегодня вот даже 
сократил свою восстановитель-
ную тренировку, чтобы успеть 
на праздник.

- Как проходит ваша реабили-
тация? Успеете сыграть до ухода 
на зимнюю паузу?

- Все идет по плану. Засе-
кайте: два месяца - и я выйду 
на поле!

- Последний матч «Локо», 
наверное, стал отличной мотива-
цией вернуться как можно скорее?

- Да уж. Я очень расстроен 
поражением от «Амкара». Как и 
во встрече с «Тосно», мы потеря-
ли дома три очка против не са-
мой сильной команды. Важно 
больше не допускать подобного.

- Цель «Локо» - место в пятер-
ке. Но вы лично наверняка мечта-
ете о чем-то большем?

- Считаю, можем смело рас-
считывать на попадание в тройку!

Филипп ПАПЕНКОВ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГАФУТБОЛ

АРИ: «ЗАСЕКАЙТЕ:  
ДВА МЕСЯЦА - И Я В ИГРЕ!»
Нападающий «Локомотива», который восстанавливается 

от травмы крестообразной связки,  
подарил праздник больным детям

РЕШЕНИЕ ПО «ДЕЛУ 
«СПАРТАКА» 

ОБЪЯВЯТ СЕГОДНЯ
Как стало известно «СЭ», вердикт конт-

рольного, этического и дисциплинарного ко-
митета УЕФА, который в четверг рассматри-
вал дисциплинарное дело «Спартака», объ- 
явят сегодня. 

Напомним, что во время матча 1-го тура 
группового турнира Лиги чемпионов между 
«Марибором» и «Спартаком» (1:1) на госте-
вой трибуне использовали пиротехнику. Кро-
ме того, кто-то из красно-белого сектора за-
пустил ракету в центр поля. Она приземли-
лась недалеко от главного арбитра, немца 
Дениза Айтекина. 

Александр БОБРОВ

СМЕРТИН СТАЛ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМ 

ДИРЕКТОРОМ 
«ДИНАМО»...

Бывший капитан сборной России Алексей 
Смертин назначен исполняющим обязаннос-
ти исполнительного директора футбольно-
го клуба «Динамо», сообщили «СЭ» в пресс-
службе бело-голубых. Ранее Смертин занимал 
должность советника президента «Динамо». В 
2011 году он работал вице-президентом «Ло-
комотива» по аналитической работе и спор-
ту, но менее чем через год покинул занима-
емую должность.

…А ШИРОКОВ - 
СОВЕТНИКОМ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ВФСО «ДИНАМО»

А еще один экс-капитан сборной России 
Роман Широков стал советником председа-
теля ВФСО «Динамо» Владимира Стржалков-
ского. Причем работать он будет на общест-
венных началах, не получая зарплату, сооб-
щили «СЭ» в пресс-службе ВФСО «Динамо».

Напомним, Широков является председате-
лем Общероссийского профсоюза футболи-
стов, а также входит в число 20 арбитров Пала-
ты по разрешению споров РФС. В то же время 
он занимает пост советника министра физи-
ческой культуры, спорта и работы с молоде-
жью Московской области Романа Терюшкова.

Добавим, что ВФСО «Динамо» облада-
ет контрольным пакетом акций футбольного 
клуба «Динамо». 

Андрей СИЗЯКИН

ГАСИЛИН 
ПРОПУСТИТ  

НЕ МЕНЕЕ МЕСЯЦА
Нападающий «Амкара» Алексей Гасилин 

успешно прооперирован в Германии по пово-
ду обострения старой травмы голеностопно-
го сустава, сообщает официальный сайт клу-
ба. Ожидается, что восстановление 21-летне-
го игрока займет от одного до трех месяцев.

В этом сезоне Гасилин провел за пермяков 
шесть матчей в чемпионате России и не отме-
тился результативными действиями.

В РФПЛ ОСТАВАТЬСЯ НЕ ХОТЕЛ
- Когда на вас вышел «Тракай»?
- Недавно - если не ошибаюсь, на 

прошлой неделе. Провел первую трени-
ровку с командой, а только потом под-
писал контракт. По условиям договори-
лись быстро. Причем сделали это еще в 
Москве, потом оставалось только при-
лететь в Литву с некоторыми докумен-
тами. И все - годовое соглашение с «Тра-
каем» заключено.

- Ваша семья переезжает в Литву?
- Пока живу в гостинице. Когда найду 

дом, тогда и приму решение.
- Какие задачи у команды?
- Увы, «Жальгирис» на первом месте и 

имеет солидное преимущество. Хотя ду-
маю, что у нас будет возможность навер-
стать упущенное, потому что чемпионат 
идет в четыре круга и потом еще малень-
кая «пулька» на пять игр. Так что побо-
ремся за чемпионство, которого в исто-
рии «Тракая» пока не было. Клуб создан 
недавно (в 2005 году. - Прим. «СЭ»), но 
уже в этом сезоне сумел дойти до треть-
его отборочного раунда Лиги Европы.

- Поступали предложения от россий-
ских клубов?

- Ставил задачу уехать в другой чем-
пионат.

- То есть ни один из вариантов в РФПЛ 
не устроил?

- Нет - просто хотел попробовать что-
то новое, поиграть за рубежом.

- В нашу лигу когда-нибудь вернетесь?
- Трудно сказать, как судьба сложит-

ся. Всякое бывает, но сейчас хочу от-
крыть для себя что-то иное. И сейчас нет 
желания возвращаться в РФПЛ.

В «ТРАКАЕ» ГОВОРИМ НА РУССКОМ
- С главным тренером «Тракая» Олегом 

Василенко были знакомы?
- Он в свое время тренировал дубль 

«Сатурна» - там играли Артем Ребров, Ан-
дрей Горбанец и другие. Не первый год 
дружу с этими ребятами. Знаю, что Ва-
силенко работал в «Урале» и «Анжи», но 
лично знаком с ним не был.

- Василенко на пресс-конференции 
спросили о том, какая у вас мотивация. 
Что ответите вы?

- Главное - играть в футбол.
- Знали раньше кого-то из своей новой 

команды?
- С Дейвидасом Чеснаускисом высту-

пали в «Локомотиве», капитана «Тракая» 
Арунаса Климавичюса помню по мос-
ковскому «Динамо», кажется, в 2007 и 
2008 годах.

- На каком языке говорят на трени-
ровках?

- В основном на русском. Но тут есть 
ребята и из Либерии, и брат Ласины Тра-
оре - Лайо. С ними общаемся на англий-
ском. 

НАСЛАЖДАЮСЬ ФУТБОЛОМ
- В будущем рассчитываете еще сыг-

рать за сборную России?
- Трудно сказать, учитывая нынеш-

ний вектор на омоложение. Сейчас в ко-

манде идет смена поколений. Но если 
предложат - не откажусь. Не знаю фут-
болистов, которые отказывались бы от 
национальной команды.

- Как оцените свой уровень подготовки?
- Физически чувствую себя нормаль-

но. Правда, пока не хватает ритма и то-
нуса. До подписания контракта в Москве 
тренировался шесть раз в неделю. Ника-
кого лишнего веса, проблем с дыханием 
у меня нет. Я и в футбол играл, и в тре-
нажерном зале работал, и ежедневно по 
9 - 10 километров пробегал.

- В день подписания договора вы про-
вели за «Тракай» все 90 минут в матче чем-
пионата. Тяжело дался дебют?

- И да, и нет. Усталость компенсиро-
вал эмоциональный подъем после воз-
вращения на поле. Давно не проводил 
полный матч, поэтому наслаждаюсь.

- На какой позиции вас видят в «Тра-
кае»?

- Второй форвард.
- То есть ждать много голов?
- Никогда не был бомбардиром, и в 

«Тракае» нужно больше «подносить», чем 
забивать.

ЗДЕСЬ ЗАПРЕЩЕНО РАЗГОВАРИВАТЬ 
С СУДЬЯМИ

- Как оцените уровень чемпионата 
Литвы?

- Не все так просто, как думают не-
которые. Я, конечно, пока видел не всех 
соперников, но в целом могу сказать - 
тут боевые и обученные коллективы. Да, 
нет суперзвезд или умопомрачительных 
комбинаций, зато много борьбы.

- Как в нашей премьер-лиге?
- Думаю, в Литве бывает и жестче, 

чем в РФПЛ. В первом матче, например, 
получил шипами в грудь. В России с та-
ким не сталкивался.

- Арбитр не отреагировал?

- Он видел этот момент, но продолжил 
игру. Так что судьи здесь позволяют бо-
роться. Еще здесь с ними запрещено раз-
говаривать. Начнешь - моментально по-
лучишь желтую карточку.

- На стадионе в первом домашнем 
матче прилично зрителей собралось?

- Нет, трибуны не заполнились до от-
каза. 12 октября дерби с «Жальгирисом», 
а мы играм на одном и том же стадио-
не. Надеюсь, что придет много болель-
щиков.

- Вас узнают обычные жители го- 
рода?

- Да, в центре Вильнюса подходили 
ребята, просили сфотографироваться.

- Футбол - популярный вид спорта в 
Литве?

- Думаю, что здесь все-таки на первом 
месте баскетбол. Ребята в команде гово-
рили, что  там хорошая посещаемость.

Андрей СИЗЯКИН

БИЛЯЛЕТДИНОВ - 54-й РОССИЯНИН  
В ЧЕМПИОНАТАХ БЛИЖНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ

В заявках клубов чемпионатов стран ближнего зарубежья, входящих в УЕФА, числится 54 россий-
ских футболиста. Наибольшее представительство в Эстонии - 17 игроков. (Кирилл БУРДАКОВ)

Россияне в чемпионатах стран ближнего зарубежья в этом сезоне
                      Игрок    Чемпионат        Клуб Матчи Голы
п. Сергей ЧЕРНЫШЕВ Азербайджан Кяпаз 4 0
з. Дмитрий ЯШИН Армения Гандзасар 3 0
з. Александр ЯКОВЦЕВ Армения Гандзасар 1 0
п. Максим ЕРМАКОВ Армения Пюник 2 0
в. Иван КОНОВАЛОВ Белоруссия Торпедо-БЕЛАЗ 0 0
з. Дмитрий АЙДОВ Белоруссия Гомель 10 0
п. Мурат ХОТОВ Белоруссия Слуцк 19 5
п. Михаил БАШИЛОВ Белоруссия Городея 20 1
н. Сергей ВИНОГРАДОВ Белоруссия Витебск 6 0
в. Азамат ДЖИОЕВ Грузия Шюкура 8 -18
з. Даниил ЧЕРТОВ Казахстан Окжетпес 10 0
з. Матвей МАТВЕЕВ Казахстан Окжетпес 0 0
п. Никита БОЧАРОВ Казахстан Ордабасы 27 1
п. Евгений ШИПИЦЫН Казахстан Тараз 25 0
п. Андрей ГОРБАНЕЦ Казахстан Тараз 23 0
п. Александр КОЗЛОВ Казахстан Окжетпес 22 4
п. Виталий ВОЛКОВ Казахстан Окжетпес 19 2
н. Андрей АРШАВИН Казахстан Кайрат 19 5
н. Сергей СТРУКОВ Казахстан Окжетпес 10 2
н. Дмитрий ГОЛУБОВ Казахстан Актобе 0 0
в. Даниил СИЗКО Латвия РФС 8 -7
з. Станислав ЛЕБАМБА Латвия Лиепая 8 0
п. Алексей АЛЕКСЕЕВ Латвия Вентспилс 18 3
п. Евгений КОЗЛОВ Латвия Спартак Ю 18 8
п. Иван ЕНИН Латвия Рига 18 0
з. Сергей ОБИВАЛИН Литва Атлантас 14 1
з. Владислав НИКИТИН Литва Утенис 13 1
п. Юрий МАМАЕВ Литва Тракай 11 0
п. Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Литва Тракай 0 0
п. Александр ВАСИЛЬЕВ Литва Штумбрас 0 0
в. Владислав ЦЕЛОВАЛЬНИКОВ Молдавия Сперанта 1 -2
з. Дмитрий ТЕЛЕГИН Молдавия Зимбру 9 0
з. Георгий БУГУЛОВ Молдавия Сперанта 8 0
з. Руслан ИМАЕВ Молдавия Дачия 1 0
п. Заурбек ОЛИСАЕВ Молдавия Дачия 7 1
п. Георгий ГОГИЧАЕВ Молдавия Дачия 0 0
п. Андрей ЕЛИСЕЕВ Молдавия Динамо-Авто 0 0
з. Михаил СЛАЩЕВ Эстония Калев 27 1
з. Игорь ДУДАРЕВ Эстония Левадия 26 2
з. Алексей ЕПИФАНОВ Эстония Калев 20 0
п. Иоан ЯКОВЛЕВ Эстония Транс 29 2
п. Денис ПОЛЯКОВ Эстония Транс 28 6
п. Кирилл НЕСТЕРОВ Эстония Таллинн 27 8
п. Илья ФЕРАПОНТОВ Эстония Транс 26 8
п. Евгений ХАРИН Эстония Таллинн 25 15
п. Евгений КОБЗАРЬ Эстония Левадия 25 10
п. Артур ВАЛИКАЕВ Эстония Немме Калев 23 7
п. Никита НОВОПАШИН Эстония Пайде 23 0
п. Сергей ТУМАСЯН Эстония Таллинн 15 5
п. Семен ФЕДОТОВ Эстония Калев 11 0
п. Александр ЗАКАРЛЮКА Эстония Транс 3 0
н. Александр САВИН Эстония Калев 26 6
н. Роман ГРИГОРЕВСКИЙ Эстония Калев 24 3
н. Никита АНДРЕЕВ Эстония Левадия 21 9

ЧЕМПИОНАТ ЛИТВЫ

Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ: «В ПЕРВОМ ЖЕ МАТЧЕ ПОЛУЧИЛ 
ШИПАМИ В ГРУДЬ. В РОССИИ ТАКОГО НЕ БЫЛО»

Бронзовый призер Евро-2008 в составе сборной России продолжит карьеру  
в литовском «Тракае». Мотивы своего решения он объяснил в интервью «СЭ».

 И В Н П М О
1. Жальгирис В 25 17 6 2 50-17 57
2. Тракай 25 12 9 4 38-21 45
3. Судува 22 11 8 3 43-26 41
4. Атлантас 24 7 8 9 27-26 29
5. Утенис 25 7 8 10 20-37 29
6. Стумбрас 25 4 10 11 21-35 22
7. Лиетава 24 5 7 12 23-37 22
8. Жальгирис К 24 3 6 15 16-39 15

Новичок «Тракая» Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ (справа).

21 июля. Москва. ЦСКА - «Локомотив» - 1:3.  
66-я минута. АРИ празднует гол в ворота армейцев.

Cреда. Москва.  
АРИ в Национальном центре 

детской онкологии им. Рогачева.

«С
по

рт
-Э

кс
пр

ес
с»

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ЕД
О

Р
О

В
 «

С
Э

»

Ф
К 

«Т
ра

ка
й»



22 сентября 2017 года 5

- Почему Смолов остался в 
«Краснодаре»?

- Летом Федор был готов рас-
смотреть варианты с переходом 
в силу разных причин. Правда, 
мы сразу оговорили, что с ува-
жением примем любое решение 
«Краснодара». Два года в этом 
клубе были лучшими в его карь-
ере. И без команды это было бы 
невозможно.

Так вот в последние дни ле-
та поступило несколько пред-
ложений: от «Бешикташа» - кон-
кретное, от «Фенербахче» - не-
конкретное, от «Вольфсбурга» 
и ряда других заметных в сво-
их лигах клубов. Но так полу-
чилось, что они не соответст-
вовали, главное, финансовым 
ожиданиям владельца «Крас-
нодара», а также, по нашему 
мнению, рыночной стоимости 
и статусу футболиста. Поэтому 
никаких обид на «Краснодар» у 
нас быть не может.

Раньше на Смолова претен-
довали дортмундская «Борус-
сия» и «Спартак».

- А вариант с ЦСКА?
- Он появился в самые по-

следние дни лета. Речь шла ис-
ключительно об аренде на пол-
года. Переговоры проходили в 
прямой коммуникации клубов. 
Мы не понимали, как можно 
убедить Галицкого отдать Смо-
лова прямому конкуренту, и да-
же сейчас не в курсе аргументов 
и хода переговоров.

- Смолов разочарован тем, что 
переход куда-либо не состоялся?

- Я не могу так сказать. Мы 
же всегда говорили, что нам 
есть что терять. Это и роль в 
команде, и ощущение того, что 
все получается, манера и стиль 
игры. К Федору никогда не воз-
никало претензий в плане про-
фессионализма. Мы всегда раз-
деляли возможность уйти и от-
ношение к делу.

Разговор между Галицким и 
Федором не исключает его пе-
рехода в другой клуб, например, 
уже ближайшей зимой или че-
рез год. Но не исключена также 
и возможность доработать кон-
тракт до конца.

- Нет ли у вас ощущения, что 
вы сделали что-то не так в подго-
товке трансфера Смолова?

- Не ошибается лишь тот, кто 
ничего не делает. Мы наверня-
ка допустили какие-то ошибки, 
например, сделав публичное за-
явление, когда Федор получил 
травму на сборах. Вопрос не в 
том, что это было неправдой, а 
в том, что это надо было оста-
вить внутри наших дискуссий.

- Кому обращена фраза про 
«ноунейма и остаться собой»?

- А как вы считаете, кому она 
может быть обращена? 

- Галицкому, например?
- Уж точно не Галицкому! Я 

присутствовал, когда Федор по-
стил это. Но в то же время ска-
жу, что рэп-поэзия не может 
быть однозначной. Она долж-
на вызывать разные эмоции - 
на то она и поэзия, хотя и рэп! 

- Галицкий был несговорчив в 
переговорах по Смолову?

- У Галицкого не было несго-
ворчивости. Была только очень 
жесткая позиция по «Спартаку». 
Причина всем известна - исто-
рия с воспитанником академии 
«быков» Репяхом. 

- Был вариант, по которо-
му Галицкий был готов продать 
Федора дешевле 30 миллионов?

- Я встречался со «Спарта-
ком», мои партнеры общались 
с людьми, влияющими там на 
трансферы. По условиям дого-
ворились очень быстро. Остав-
шаяся часть дискуссии была по-
священа тому, как уменьшить 
сумму в 30 миллионов. 

Мы даже предлагали некую 
«дорожную карту» - рекомен-
довали Федуну позвонить Га-
лицкому и извиниться за слу-
чай с Репяхом (ведь на самом 
деле Сергея Николаевича рас-
строило не только то, что укра-
ли воспитанника академии, но 
и то, что, когда он звонил в при-
емную Леонида Арнольдовича, 
тот, мягко скажем, ушел от раз-
говора), предложить 30 процен-
тов от следующей продажи дан-
ного игрока, через день сделать 
официальное заявление на сай-
те о таком разговоре и прине-
сенных извинениях за недора-
зумения с обещанием двух сто-
рон уважать контракты друг 
друга. А уже после можно бы-
ло говорить о продаже Смолова. 

Но не получилось. Почему? 
Наверное, «Спартаку» хотелось 
гарантий, что после этих ша-
гов Смолов не будет стоить 30. 
А как мне казалось, здесь глав-
ное - искренность каждого ша-
га. Поэтому история с перехо-
дом Смолова была закрыта в 
самом начале. Галицкий четко 
дал понять, что продавать его в 
«Спартак» не будет!

«ЗЕНИТ» НЕДОУКОМЛЕКТОВАН
- Как в целом оцените селек-

цию «Зенита»?

- Приобретены очень хоро-
шие, качественные футболи-
сты. Это без сомнений. Но в то 
же время команда не сбаланси-
рована. Есть два момента, кото-
рые бросаются в глаза. Первый 
- отсутствие так называемых 
special players - футболистов, 
которые делают разницу, уме-
ют обыгрывать, решать судь-
бу матчей. 

Паредес? Нет, он исполни-
тель очень высокого уровня, 
ведет игру, но это разные ка-
чества. Ригони? Это хороший 
футболист, входит в сборную 
Аргентины, но его основные ка-
чества - скорость и удар. 

Второе и ключевое - среди 
новичков нет ни одного лиде-
ра. Все они хорошие, сильные, 
но молодые ребята, которые ли-
бо не выступали в Европе, либо 
были запасными в своих клубах. 
В команде нет лидера не по мо-
дели игры, а лидера, который 
умеет преодолевать трудности 
и вести за собой остальных. Да, 
эта группа игроков может при-
обрести такое качество, но сей-
час подобного футболиста нет. 
Не хватает условного Тимощу-
ка. Наверное, Иванович мог бы 
стать таким, но он тоже «при-
бит» за последние полтора года 
в «Челси» при Конте и Луческу в 
«Зените». Получается, что моло-
дые парни приехали с одной ча-
сти планеты в другую. Здесь все 
иное - кухня, чемпионат, жизнь. 
Поэтому им потребуется время.

- А не слишком ли расточи-
тельной получилась селекцион-
ная кампания питерского клуба?

- Да, они потратили деньги 
трансферных бюджетов на не-
сколько лет вперед, но по мне 
это и есть правильное финансо-
вое планирование - кредитуешь 
мощный трансферный рывок 
из бюджетов последующих лет. 

- Это заслуга связки Фурсен-
ко - Манчини - Сарсания?

- Не хочется приуменьшать 
роль треугольника, но ключе-
вая оперативная реализация 
этой кампании, конечно же, на 
Роберто и Константине. Вид-
но, как они с громадным ува-
жением относятся друг к другу. 
Но, подводя итоги зенитовской 
трансферной кампании, я бы 
охарактеризовал взаимодейст-
вие Манчини и Сарсания еще и 
такой фразой: они только учат-
ся говорить друг другу «нет». Хо-
тя уверен, что у них хорошие от-
ношения.

- Такие же у Манчини и с Фур-
сенко?

- Похоже, что да. Хотя в по-
следнее время Фурсенко, на 
мой взгляд, в своих многочи-
сленных интервью стал менее 
восторженно высказываться о 
Манчини. Надеюсь, ничего за 
этим нет. 

ГОЛОВИН ЗАИГРАЕТ  
В ЛЮБОЙ КОМАНДЕ МИРА

- А что вы думаете о перспек-
тивах сборной России?

- В сборной у нас сейчас ата-
кующая группа выше средне-
го - Смолов, Кокорин, Дзагоев, 
Головин, Миранчуки и Жирков 
с Мариу Фернандесом по кра-
ям. Рауш? Пожалуйста, и Рауш. 
А уровень оборонительных иг-
роков - немного ниже. И такой 
дисбаланс может быть убран 
только за счет нескольких ве-
щей - организации, самоотда-
чи, суперподдержки всей стра-
ны. И у меня еще остается ма-

ленькая надежда, что можно это 
сделать.

Не стоит забывать и о том, 
что турниры сборных, такие, 
как чемпионаты мира и Евро-
пы, - как раз про то, что здесь 
и сейчас возможно все. Это не 
Лига чемпионов, где все мат-
чи разбросаны по сезону и нет 
шансов перепрыгнуть свой уро-
вень. Финальная часть чемпио-
ната мира длится всего месяц, 
так что задача простая - гото-
виться и рвать всех, чтобы не 
было стыдно. Сборная России 
на Евро-2016 так не думала, 
она изначально не была увере-
на в себе, не была заряжена. За-
то именно так настраивалась 
сборная России на Евро-2008, 
и так она должна думать и те-
перь, потому что ждать и тре-
бовать от себя максимума - это 
нормально.

- А состав?
- Это тот, который у нас есть, 

и других футболистов нет. Сей-
час самые сильные в РФПЛ - это 
Смолов, Кокорин, братья Ми-
ранчук и Головин, и вокруг них 
мы можем строить какую-то мо-
дель. Вы правы, что только иг-
ра все это сможет подтвердить. 
Но есть и надежда. И мы можем 
говорить о качествах - Головин 
отлично отбирает, вскрывает, 
двигает вперед. Миранчуки не-
стандартны. И все это на очень 
хорошем уровне. 

Мне нравится футбол Смо-
лова, то, как действует сейчас 
Кокорин. Не говорю, что это 
принесет нам победу - это по-
вод надеяться на позитивный 
итог. Именно надежда, а не уве-
ренность.

- Ваше мнение - потянул бы 
Головин в лондонском «Арсе-
нале»?

- Интерес к нему оттуда - это 
правда. Что с ним там было б? 
Помню, какими уезжали в Ан-
глию Видич и Иванович - мно-
гие не верили в успех, на первых 
порах оба смотрелись неважно. 
Но впоследствии стали лучши-
ми в «МЮ» и «Челси»! И у Голо-
вина есть потенциал для того, 
чтобы заиграть в любой коман-
де мира. Я в этом уверен.

- Не кажется, что менять клуб 
после ЧМ-2018 ему может быть 
хуже?

- Кажется. Так бывает, ведь 
основные выводы будут делать 
по международным кампаниям. 
К примеру, о Промесе будут су-
дить не по 50 голам в РФПЛ, а по 
игре «Спартака» с «Ливерпулем». 
Или Голландии с Францией.

ПЕТКОВИЧ - ОШИБКА
- Не считаете, что несосто-

явшийся переход Нойштедтера 
в «Спартак» пошатнул уровень 
доверия к Каррере со стороны 
владельца клуба?

- Возможно. Виноват ли он? 
Думаю, просто доверился окру-
жению. 

- Это его проблемы.
- Или клуба.
- Как у тренера, который толь-

ко что взял титул, мог появиться 
такой футболист, как Петкович?

- Так это могло произойти 
как раз исключительно у спе-
циалиста, выигравшего чемпи-
онат. Не случись этого - не оста-
валось бы ни одного шанса, что 
подобный исполнитель окажет-
ся в команде. Переход Петкови-
ча - ошибка, но они случаются у 
всех. Ее причина? Разное может 
быть, но, думаю, прислушался к 
окружению, а оно посчитало это 
хорошим трансфером. Почему? 
Может быть, не разбираются в 
футболе. Или видят то, чего мы 
не видим - и потом нам станет 
стыдно. А может быть, как раз 
видят то, что и мы… Корруп-
ция? Вряд ли. Коррупция лично 
Карреры? 100 процентов - нет! 

- Как вы оцениваете подход, 
когда тренер занимается селек-
цией?

- Это ужасно! Нигде в мире 
такого нет, кроме «Арсенала». 
И к чему это лондонцев приве-
ло? Так же ужасно, когда трене-
ра вообще не спрашивают. Без 
тренера это делать невозможно, 
в «Спартаке», в том числе. Одна-
ко последнее слово никогда не 
должно быть тренерское.

- У Карреры оно - первое. И вот 
мы видим Петковича, и вот едва 
не появляется Нойштедтер…

- Я не хочу давать оценку Ро-
ме - он приятный парень. Тут 
дело в другом. Помните май-

ский совет директоров, когда 
еще не высохло шампанское? 
Именно тогда прозвучало гром-
кое, однозначное заявление о 
том, что селекция полностью 
доверена Каррере. Вот там они 
его и передули. А когда опом-
нились и попытались немнож-
ко поправить, это всем показа-
лось скандальным. 

Поймите меня правиль- 
но: итальянец - классный ма-
лый, но опыта преодоления та-
ких трудностей, с какими он 
столкнулся сейчас, у него нет. 
Здесь важно им всем его под-
держать.

- Почему «Зенит» смог дого-
вориться с новичками, а «Спар-
так» - нет?

- Ключевое - это умение за-
ключать сделки. Это Сарсания. 
Деньги - не главное, они у «Зени-
та» и у «Спартака», если бы он 
захотел, примерно одинаковые.

- То есть у Трабукки нет тако-
го умения?

- Как можно сравнивать? 
Это люди разного уровня. Мар-
ко красиво говорит, лучше Кон-
стантина одевается. Поверь-
те, его так же неплохо знают в 
Европе, а не только в Италии. 
Но все же это как Champions 
League и League of Europe.  

- Как бы вы оценили роль Сер-
гея Родионова в селекции крас-
но-белых?

- Как малозаметную. Хотя он 
хороший человек. 

- Можно ли было укрепить-
ся лучше?

- Да, сто процентов. Как? Во-
первых, умение, во-вторых, по-
дозреваю, что на каком-то эта-
пе собственник начал сомне-
ваться.

- То есть последнее слово - за 
Федуном?

- В хороших компаниях так 
всегда. Да, за владельцем.

- Правильно мы понимаем, что 
конечное «нет» в истории с Гара-
ем оказалось за Федуном?

- Разве не за «Валенсией»? Га-
рай просился и в «Зенит», а не 
только в «Спартак», вы навер-
няка знаете. К тому же деньги 
большие. Эта сделка не слож-
ная по реализации, но финан-
сы были уж очень серьезными.

Требовалось многое взвесить, 
к тому же у Гарая возраст. Мне 
почему-то кажется, что отказа-
лись испанцы. Хотя до конца не 
знаю, упустил эту историю. 

- В чьих интересах было бы 
приобретение Ньянга?

- Вообще не понимаю. «Ми-
лана», наверное. Это ведь тоже 
фактор.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ ГЕРКУСА  
С СЕМИНЫМ ВРЕДИТ «ЛОКО»

- Галицкий - прижимистый 
владелец клуба?

- Тут уж что угодно, но он 
точно не прижимистый! Галиц-
кий тратит громадные деньги 
на стадион, на академию, на 
зарплаты, на благоустройство 
города и среды. Я думаю, что 
он пока в тисках своего хоро-
шего тезиса о планомерном раз-
витии и громадного желания 
побеждать. Плюс не забывай-
те, у них есть стратегия разви-
тия собственных выпускников 
- и эти парни уже на подходе. И 
брать много людей - это и ото-
двигать их от главной коман-
ды. Но мне кажется, что все-та-
ки без крупных трансферов не 
обойтись, если ты хочешь по-
строить конкурентную коман-
ду, которая будет стабильно по-
беждать не только в России, но 
и в Европе.

- Как вам высказывание ком-
мерческого директора «Красно-
дара» Арама Фундукяна о том, что 
тем, кто с детства за «Реал», «Бар-
селону» или «Спартак», не место 
в клубной академии? 

- Еще раз подчеркну, что те-
зис о развитии академии и соб-
ственных воспитанников очень 
важен в повестке Сергея Нико-
лаевича, но они настолько чув-
ствительны к этой теме, к своей 
стратегии, к своим ценностям, 
что вести с ними дискуссии 
практически невозможно. Но 
такая последовательность луч-
ше, чем ее отсутствие или шара-
ханье от одного к другому. Здесь 
же я особой проблемы не вижу - 
они воспитывают лояльность к 
своему клубу, патриотизм. 

- Так в чем же проблема?

- В том, что патриотизм не 
может быть из-под палки, нель-
зя заставить любить свою ко-
манду. Важно, чтобы это было 
искренне - я люблю клуб, хочу 
защищать его цвета, это счастье  
- выступать за него. Каждый 
новый шаг должен быть же-
ланным - выйти из академии, 
подписать новый контракт. Не 
только потому, что так говорят 
руководители, но и потому, что 
мы сами этого хотим, это прино-
сит другой статус, другое уваже-
ние, другой заработок, в конце 
концов. Если в Краснодаре смо-
гут увязать со всем этим воспи-
тание патриотизма - будет их 
уникальная формула, на базе 
которой может все и строиться.

- У Геркуса и Семина трудно-
сти с коммуникацией?

- Нет, это вопрос нетерпения 
тренера со стороны руководства 
клуба. Заметно в каждом интер-
вью, каждой реплике, даже гри-
масе. Команда идет в лидерах, 
наигрывает молодежь… Ну так 
похвалите! А вместо этого встре-
ча в узком кругу с болельщиками, 
на которой говорят, что это не Се-
мин, а ребята сами себя трениру-
ют. Известно, что Юрия Палыча 
хотели убрать, даже несмотря на 
победу в Кубке России… 

- Это что, ревность?
- Расскажу историю из сво-

его прошлого. В Самаре. Пом-
ните 2001 год? Идем на первом 
месте, никаких проблем. Все 
вокруг: «Тарханов, Тарханов!» 
Проснулась какая-то ревность 
к Федорычу. А мне кажется, что 
это я молодец! Это я работаю с 
болельщиками - и стадион бит-
ком. Это и я руководил селекци-
ей вместе с Тархановым, а про 
меня ни слова. И у меня нача-
лось: «Какой Тарханов? Ведь это 
же я сделал!» 40 минут вел себя 
так, как полный м…к. Сам с со-
бой, слава богу. Потом просто 
понял: это мой тренер. Его успе-
хи - мои успехи.

Разногласия не у Семина с 
клубом, а у Геркуса с Семиным. 
Может быть, у Геркуса с коман-
дой. Нужно найти в себе силы, 
чтобы признать - какой бы ни 
был специалист, а его успехи 
это и твои - Ильи Геркуса. Надо 
найти силы, помочь им как-то. 
Только «Локомотив Юнайтед» 
может добиваться успеха.

ПОКА ФАНАТЫ «ХАЛЛА» 
ПОЮТ В ЧЕСТЬ СЛУЦКОГО.  

НО ЭТО МОЖЕТ 
ПРЕКРАТИТЬСЯ

- Что поразило вас больше 
всего на старте чемпионата Рос-
сии? 

- Это «Ростов» и его селекция. 
Мы даже немного гордимся, что 
были свидетелями некоторых 
сделок изнутри. 

Это старт «Зенита», его се-
лекция, а особенно - посещае-
мость и успешная работа его 
медийных служб. Это просто 
высший класс! Все делается бы-
стро, с самоиронией, весело - 
это подтверждено лучшими ме-
дийными службами в россий-
ском спорте. 

И не могу не отметить моло-
дежь в ЦСКА, «Локо» и «Красно-
даре». А также очередную хоро-
шую команду у Тарханова.

Что еще? Я этого ожидал, 
но для вас должен был стать 
открытием Артур Юсупов. В 
структуре Кучука его роль аб-
солютна, и он ей максимально 
соответствует.  

- Кто разочаровал?
- Я не концентрируюсь на не-

гативе. 
- Что думаете о работе Слуц-

кого в Англии? Как у него дела?
- Я мало с ним общаюсь. Он 

занят своей командой. Его дея-
тельность можно разделить на 
две части, но в какой-то точке 
они совпадут. У него очень хо-
рошо с пиаром - вызывает ин-
терес, к нему хорошо относят-
ся как болельщики, так и ме-
диа. Слуцкий яркий, открытый, 
нравится футболистам. Видно, 
что сегодня у него хороший ми-
кроклимат в команде. Но это все 
прекратится или ухудшится от 
отсутствия результатов. Тогда 
останется только футбол.

- Что вы знаете о новых вла-
дельцах «Халла»?

- Ничего особенного, кроме 
того, что знают все. Они при-
няли решение назначить Слуц-
кого - и все знают, что они су-
масшедшие. Ой! Наверное, 
наоборот: все знают, что они 
сумасшедшие, и приняли ре-
шение взять Слуцкого. Тоже, ка-
жется, не то. Главное, что это 
вроде не взаимосвязано… По-
этому он пока не должен на них 
обижаться. Люди помогли ему 
сделать главный шаг в его ны-
нешней жизни.

- Им из Лондона советовали?
- Нет. Наоборот. Мне кажет-

ся, еще и отговаривали. Леонид 
нырнул в такую ситуацию - уж 
больно он этого хотел. Понятно 
было, что и игроки продавались 
бы и что будет очень сложно. Но 
мы все должны надеяться, что 
у него получится. Ведь по его 
успехам в том числе будут су-
дить об уровне всего российско-
го футбола.

- Рано или поздно Слуцкий 
покинет Англию. Его следую-
щим российским клубом станет 
«Краснодар»?

- Вообще не думаю, что это 
будет Россия.

- Почему в РФПЛ к нему прак-
тически не было предметного 
интереса?

- Не знаю. Мы уговаривали 
«Зенит» назначить Слуцкого зи-
мой - могли бы спасти чемпио-
нат. На, так сказать, «АнтиЛу-
ческу». У Леонида - суперотно-
шения с российскими игроками 
питерцев. На воодушевлении 
могли бы вырулить и догнать 
«Спартак».

- Шатов вернется в сборную?
- Не сомневаюсь. Олегу нуж-

но включаться. Понимать, что 
тренера, который будет давать 
ему атмосферу любви и дове-
рия, может и не быть. Нужны 
сверхусилия, и не обращать 
внимания на травмы, боли, ка-
жущуюся несправедливость. 
Если он сможет - у него все по-
лучится, и мы все снова уви-
дим, что Шатов - один из самых 
сильных игроков страны.

- Как думаете, Черчесов пере-
ступит через себя и вернет Дзюбу 
в сборную?

- Если Дзюба будет играть 
- все может быть. Но главное, 
чтобы, когда Черчесов это сде-
лает, Дзюба опять не пересту-
пил через него.

- И в заключение еще один 
вопрос: за кого вы болеете?

- Много раз говорил на эту 
тему, что в силу профессии я 
переживаю и поддерживаю лю-
дей, клиентов или друзей, а из 
команд премьер-лиги в послед-
ние несколько лет болею толь-
ко за «Крылья» и «Краснодар».

Отдел футбола

 И В Н П М О
 1. ЗЕНИТ 10 7 3 0 19-3 24
 2. КРАСНОДАР 10 6 3 1 17-8 21
 3. ЛОКОМОТИВ 10 6 2 2 14-10 20
 4. ЦСКА 10 6 1 3 14-9 19
 5. РОСТОВ 10 4 4 2 10-7 16
 6. РУБИН 10 4 2 4 15-10 14
 7. АХМАТ 10 4 2 4 13-15 14
 8. СПАРТАК 10 3 4 3 14-15 13
 9. УРАЛ 10 2 7 1 10-9 13
10. АРСЕНАЛ 10 3 2 5 10-13 11
11. УФА 10 2 4 4 7-13 10
12. ДИНАМО 10 2 3 5 9-11 9
13. ТОСНО 10 2 3 5 9-12 9
14. АМКАР 10 2 2 6 3-9 8
15. СКА- 
   ХАБАРОВСК 10 1 5 4 6-10 8
16. АНЖИ 10 2 1 7 7-23 7

Герман ТКАЧЕНКО: «ВОКРУГ СМОЛОВА, 
ГОЛОВИНА И МИРАНЧУКОВ МОЖНО 

СТРОИТЬ НОВУЮ МОДЕЛЬ СБОРНОЙ»

ФУТБОЛ

В гостях у «СЭ» побывал глава компании ProSportsManagement, разговор с которым продлился два часа

Разговор между Галиц-
ким и Федором не исключает 
его перехода в другой клуб, 
например, уже ближайшей 
зимой или через год. Но не 
исключена также и возмож-
ность доработать контракт 

до конца.

Среди новичков «Зе-
нита» нет ни одного лидера. 
Все они хорошие, сильные, 
но молодые ребята, которые 
либо не выступали в Европе, 
либо были запасными в своих 
клубах. В команде нет лиде-
ра не по модели игры, а ли-
дера, который умеет прео-
долевать трудности и вести 
за собой остальных.

Мы уговаривали «Зенит» 
назначить Слуцкого зимой - 
могли бы спасти чемпионат. 
На, так сказать, «АнтиЛуче-
ску». У Леонида - суперотно-
шения с российскими игрока-
ми питерцев. На воодушев-
лении могли бы вырулить и 
догнать «Спартак».

В атаке -  
лидер «Краснодара» 
27-летний  
Федор СМОЛОВ (слева).

21-летний полузащитник ЦСКА Александр ГОЛОВИН  
в борьбе со спартаковцем Квинси ПРОМЕСОМ.

21-летние братья-близнецы Алексей (справа) и Антон МИРАНЧУКИ.

Cентябрь. Москва.  
Герман ТКАЧЕНКО в редакции «СЭ».
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ФУТБОЛ

НОВЫЙ ТУРНИР ДЛЯ СБОРНЫХ  
РОССИЯ СЫГРАЕТ ВО ВТОРОМ ДИВИЗИОНЕ

ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ. 
Матчи 5-го тура. Гамбург - Бо-
руссия Д - 0:3 (Кагава, 24. Оба-
меянг, 63. Пулишич, 79). 52 962.

Кельн - Айнтрахт Ф - 0:1 (Ал-
лер, 22, с пенальти). 49 000.

Герта - Байер - 2:1 (Леки, 16. 
С.Калу, 24 - Брандт, 84). 32 825.

Фрайбург - Ганновер - 1:1 
(Петерсен, 83 - Харник, 65). 22 900. 
Нереализованный пенальти: Ни-
дерлехнер («Фрайбург»), 54.

Майнц - Хоффенхайм - 2:3 
(Латца, 6. Муто, 16 - Амири, 23. Ваг-
нер, 45+1. Ут, 90+2). 23 477.
 И В Н П М О
 1. Боруссия Д 5 4 1 0 13-0 13
 2. Бавария 5 4 0 1 12-3 12
 3. Хоффенхайм 5 3 2 0 9-5 11
 4. Ганновер 5 3 2 0 6-2 11 
 5. Аугсбург 5 3 1 1 8-4 10
 6. Шальке 5 3 0 2 7-6 9
 7. Боруссия М 5 2 2 1 7-5 8
 8. Герта 5 2 2 1 6-5 8
 9. Лейпциг 5 2 1 2 8-6 7
10. Айнтрахт Ф 5 2 1 2 3-3 7
11. Гамбург 5 2 0 3 4-8 6
12. Штутгарт 5 2 0 3 3-7 6
13. Вольфсбург 5 1 2 2 3-6 5
14. Байер 5 1 1 3 9-10 4
15. Майнц 5 1 0 4 5-10 3
16. Фрайбург 5 0 3 2 2-9 3
17. Вердер 5 0 2 3 3-7 2
18. Кельн 5 0 0 5 1-13 0

Бомбардир: ЛЕВАНДОВСКИ (Бавария) - 6.
22 сентября. Бавария - 

Вольфсбург.
23 сентября. Лейпциг - Айн-

трахт Ф, Хоффенхайм - Шальке, 
Вердер - Фрайбург, Майнц - Гер-
та, Штутгарт - Аугсбург, Боруссия 
Д - Боруссия М.

24 сентября. Ганновер - Кельн, 
Байер - Гамбург.

ЧЕМПИОНАТ ИТАЛИИ. Мат-
чи 5-го тура. Ювентус - Фио-
рентина - 1:0 (Манджукич, 52). 
35 652. Удаление: Бадель («Фио-
рентина»), 66.

Лацио - Наполи - 1:4 (де 
Фрай, 29 - Кулибали, 54. Кальехон, 
56. Мертенс, 59. Жоржинью, 90+2, 
с пенальти). 35 000.

Милан - СПАЛ - 2:0 
(Р.Родригес, 26, с пенальти. Кес-
сье, 61, с пенальти). 45 343.

Беневенто - Рома - 0:4 (Дже-
ко, 22, 52. Лучони, 35, в свои во-
рота. Венути, 74, в свои ворота). 
14 839.

Удинезе - Торино - 2:3 (де 
Пауль, 48, с пенальти. Лазанья, 75 

- Белотти, 9. Халльфредссон, 30, 
в свои ворота. Ляич, 67). 15 000.

Аталанта - Кротоне - 5:1 (Пе-
танья, 5. Кальдара, 25. Иличич, 38. 
А.Гомес, 63, 74, с пенальти - Тум-
минелло, 70). 16 378.

Кальяри - Сассуоло - 0:1 (Ма-
три, 59, с пенальти). 14 000. Нереа-
лизованный пенальти: Матри, 31.

Дженоа - Кьево - 1:1 (Лак-
сальт, 62 - Хетемай, 73). 18 376.

Верона - Сампдория - 0:0. 
14 690.
 И В Н П М О
 1. Наполи 5 5 0 0 19-3 15
 2. Ювентус 5 5 0 0 14-3 15
 3. Интер 5 4 1 0 11-2 13
 4. Милан 5 4 0 1 10-6 12
 5. Торино 5 3 2 0 10-5 11
 6. Лацио 5 3 1 1 10-8 10
 7. Рома 4 3 0 1 9-3 9
 8. Сампдория 4 2 2 0 6-4 8
 9. Аталанта 5 2 1 2 9-7 7
10. Фиорентина 5 2 0 3 8-7 6
11. Кальяри 5 2 0 3 4-6 6
12. Кьево 5 1 2 2 5-8 5
13. Болонья 5 1 2 2 4-7 5
14. Сассуоло 5 1 1 3 3-8 4
15. СПАЛ 5 1 1 3 3-8 4
16. Удинезе 5 1 0 4 7-10 3
17. Дженоа 5 0 2 3 5-9 2
18. Верона 5 0 2 3 1-11 2
19. Кротоне 5 0 1 4 1-11 1
20. Беневенто 5 0 0 5 1-14 0

Бомбардир: ДИБАЛА (Ювентус) - 8.
23 сентября. Рома - Удинезе, 

СПАЛ - Наполи, Ювентус - Торино.
24 сентября. Сампдория - Ми-

лан, Кальяри - Кьево, Кротоне - Бе-
невенто, Верона - Лацио, Интер - 
Дженоа, Сассуоло - Болонья, Фи-
орентина - Аталанта.

КУБОК АНГЛИЙСКОЙ ЛИГИ. 
Матчи 1/16 финала. Манчес-
тер Юнайтед - Бертон (D-2) - 4:1 
(Рэшфорд, 5, 17. Лингард, 36. Мар-
сьяль, 60 - Дайер, 90+1). 54 256. 
«Манчестер Юнайтед»: Ромеро 
(Жоэл Кастру, 78) - Дармиан, Лин-
делеф, Смоллинг, Блинд - Лин-
гард, Эррера, Кэррик, Мата (Шоу, 
46), Марсьяль - Рэшфорд (Макто-
минэй, 64). «Манчестер Юнайтед» 
- соперник ЦСКА в Лиге чемпионов.

Вест Бромвич - Манчестер 
Сити - 1:2 (Якоб, 72 - Сане, 3, 77). 
14 953.

Арсенал - Донкастер (D-3) - 
1:0 (Уолкотт, 25). 44 064.

Эвертон - Сандерленд (D-2) - 
3:0 (Калверт-Льюин, 38, 51. Ньясс, 
83). 23 000.

Челси - Ноттингем Форест 
(D-2) - 5:1 (Кенеди, 13. Батшуайи, 
19, 53, 86. Мусонда, 40 - Дариква, 
90+1). 40 621.

В 1/8 финала 24 октября сыг-
рают: «Тоттенхэм» - «Вест Хэм», 
«Бристол Сити» - «Кристал Пэ-
лас», «Суонси» - «Манчестер Юнай-
тед», «Арсенал» - «Норвич», «Чел-
си» - «Эвертон», «Манчестер Си-
ти» - «Вулверхэмптон», «Лестер» 
- «Лидс», «Борнмут» - «Мидлсбро».

КУБОК ПОРТУГАЛЬСКОЙ ЛИ-
ГИ. Матч 1-го тура. Бенфика - 
Брага - 1:1 (Хименес, 11 - Рикарду 
Феррейра, 68). 24 160. «Бенфика» 
(Лиссабон): Жулиу Сезар - Андре 
Алмейда, Рубен Диаш, Жардел, 
Элизеу - Филипе Аугусту (Жонас, 
74), Самарис - Габриэл (Живко-
вич, 63), Кровинович, Рафа Силва 
(Пиззи, 82) - Хименес. «Бенфика» - 
соперник ЦСКА в Лиге чемпионов.

Бенфика, Брага - 1, Портимо-
ненсе, Сетубал - 0 (0).

ЧЕМПИОНАТ ШВЕЙЦАРИИ. 
Матч 8-го тура. Санкт-Галлен - 
Базель - 2:1 (Араторе, 15. Алек-
сич, 25 - Дзуффи, 89). «Базель»: 
Вацлик - Габер, Ланг, Аканджи, Ри-
верос - Калла (Шмид, 56), Джака, 
Дзуффи, Буа (Оберлен, 56) - Ит-
тен, ван Волфсвинкел. «Базель» - 
соперник ЦСКА в Лиге чемпионов.

Янг Бойз - 17, Цюрих - 14, 
Санкт-Галлен - 12, Базель - 11, 
Люцерн - 10…

КУБОК ДАНИИ. Матч 1/16 
финала. Скиве (D-2) - Копенга-
ген - 0:3 (Хольсе, 5, 36. Куск, 68). 
2364. «Копенгаген»: Аннерсен - 
Анкерсен (Рерслев, 70), Люфтнер, 
Бойлесен, Бенгтссон - Аманкваа, 
Квист Йергенсен, Матич, Хольсе - 
Сотириу (Куск, 46), Пушич. «Копен-
гаген» - соперник «Локомотива» в 
Лиге Европы.

ЧЕМПИОНАТ МАКЕДОНИИ. 
Матч 6-го тура. Вардар - Рено-
ва - 2:1 (Барсегян, 25. Фелипе, 82 
- Рамадани, 40). «Вардар» (Ско-
пье): Гачевски - Амбарцумян (То-
дороски, 46), Попов, Муслиу, Де-
мири - Глигоров, Николов - Фе-
липе, Петковски (Джигаури, 46), 
Блажевски - Барсегян. «Вардар» - 
соперник «Зенита» в Лиге Европы.

Шкендия - 16, Академия Пан-
дев - 11, Вардар - 10 (5), Шку-
пи - 10…

ВУНДЕРКИНД

ПУЛИШИЧ ОПЕРЕЖАЕТ МЕССИ И РОНАЛДУ

МИЛЛИАРДЕР ПРЕКРАЩАЕТ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ «ГАМБУРГА»

Миллиардер Клаус-Михаэль Кюне, два года вкладывавший деньги в «Гамбург», отказался от даль-
нейшего финансирования. 80-летний владелец одной из крупнейших транспортных компаний пришел в 
клуб в 2015, купив 7,5 процента акций за 18,75 миллиона евро и заплатив за возможность переименовать 
стадион. Предполагается, что за это время Кюне вложил около 60 миллионов. Бизнесмен не готов про-
должать инвестиции при нынешнем состоянии футбольного рынка и завышенных трансферных суммах.

«Клуб пережил трудные времена. Многое изменилось. Некоторые трансферы получились откро-
венно провальными, - отметил Кюне в интервью Handelsblatt. - Конечно, меня это начало беспокоить - 
учитывая, сколько денег я вложил. На время я прекращаю инвестиции».

 ЛИГА НАЦИЙ

ЧТО ТАКОЕ ЛИГА НАЦИЙ
Проект нового турнира пред-

ложил теперь уже бывший пре-
зидент УЕФА Мишель Платини 
и группа его советников. Цель, а 
точнее цели: поднять интерес к 
играм сборных, свести к мини-
муму потерявшие значимость 
товарищеские матчи, не поль-
зующиеся интересом у болель-
щиков и спонсоров, создать но-
вые коммерческие возможности 
(в том числе для самих федера-
ций).

Кроме того, Лига наций име-
ет и спортивную составляю-
щую. Через этот турнир мож-
но попасть на чемпионат Евро-
пы-2020.

СРОКИ ПРОВЕДЕНИЯ
Предполагается, что Ли-

га наций будет проходить ка-
ждые два года - в те сроки, что 
позволяет международный ка-
лендарь.

Новый турнир стартует 6 
сентября 2018-го и завершит-
ся в июне 2019-го. Жеребьевка 
состоится 24 января 2018 года 
в Лозанне.

КТО УЧАСТВУЕТ
В лиге выступят все 55 сбор-

ных, представляющих федера-
ции, входящие в УЕФА. Их в со-
ответствии с коэффициентами 
национальных команд (не пу-
тайте с рейтингом ФИФА) разо-
бьют на четыре дивизиона - А, 
В, С и D. Рейтинг УЕФА соста-
вят по состоянию на 11 октября 
этого года - когда завершатся 
отборочные матчи чемпионата 
мира-2018 (ждать стыковые игр 
не станут).

Таблица коэффициентов 
национальных команд Евро-
пы учитывает результаты вы-
ступлений в отборочных и фи-
нальных турнирах ЧМ-2014 и 
Euro-2016, а также отборочном 
турнире ЧМ-2018.

В дивизион А войдут 12 пер-
вых команд рейтинга. Сегод-

ня (к октябрю состав может не-
сколько измениться) это сбор-
ные Германии, Португалии, 
Бельгии, Испании, Швейца-
рии, Франции, Англии, Ита-
лии, Польши, Хорватии, Ислан-
дии и Уэльса. Внутри дивизио-
на сформируют четыре группы 
по три команды.

В дивизион В войдут следу-
ющие 12 сборных - России, Се-
верной Ирландии, Словакии, 
Швеции, Голландии, Украи-
ны, Боснии, Австрии, Турции, 
Ирландии, Дании и Венгрии. 
И внутри этого дивизиона тоже 
сформируют четыре группы по 
три команды.

Дивизион С составят 15 
сборных - Словении, Албании, 
Черногории, Сербии, Шотлан-
дии, Чехии, Румынии, Греции, 
Болгарии, Израиля, Норвегии, 
Кипра, Финляндии, Эстонии, 
Азербайджана. В этом диви-
зионе составят одну группу из 
трех команд и три - из четы-
рех.

Наконец, 16 последних ко-
манд рейтинга попадут в ди-
визион D - Литва, Белоруссия, 
Грузия, Армения, Македония, 
Фареры, Люксембург, Латвия, 
Молдавия, Казахстан, Лихтен-
штейн, Андорра, Мальта, Косо-
во, Сан-Марино и Гибралтар. Из 
них составят четыре группы по 
четыре сборные.

Состав дивизионов не по-
стоянен. В дальнейшем он из-
менится - но уже не на основа-
нии рейтинга. Между дивизио-
нами будет происходить обмен: 
четыре худшие из первого опу-
стятся во второй, а оттуда им на 
смену придут четыре лучшие и 
так далее.

КАК БУДЕТ ПРОХОДИТЬ
В период с сентября по но-

ябрь 2018-го пройдут матчи в 
группах (дома и в гостях).

Победители групп в дивизи-
онах В, С и D в следующем ро-
зыгрыше пойдут на повышение, 
а занявшие последние места в 

группах дивизионов А, В и С - 
перейдут в низшие дивизионы 
в Лиге наций-2020/21.

Четыре победителя групп в 
дивизионе А получат право в 
июне 2019-го сыграть в так на-
зываемом финальном турнире 
Лиги наций, состоящем из по-
луфиналов, встречи за 3-е ме-
сто и финала. Конечно, УЕФА 

надеется, что эти четыре матча 
привлекут внимание спонсоров.

ЧЕРЕЗ ЛИГУ НАЦИЙ -  
НА ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ
В финальный турнир первен-

ства континента-2020, чьи мат-
чи пройдут в 13 европейских го-
родах, можно попасть двумя пу-

тями. Либо удачно выступить 
в отборочном турнире, либо 
успешно сыграть в Лиге наций.

Победители каждой из че-
тырех групп в четырех диви-
зионах Лиги наций выйдут в 
стыковые матчи. Они пройдут 
в марте 2020-го и будут состо-
ять из полуфиналов и финала. 
В итоге каждый из дивизионов 

даст по одному представителю в 
финальный турнир первенства 
континента-2020.

Помимо этого с марта по но-
ябрь 2019 года в Европе прой-
дет привычный нам отбороч-
ный турнир. В нем все те же 55 
команд разыграют 20 путевок 
на Евро-2020. Участников от-
бора разобьют на 10 групп - 5 

по 5 сборных и 5 по 6. Следует 
отметить, что четыре лучшие 
сборные первого дивизиона Ли-
ги наций (они, напомню, станут 
известны в ноябре 2018-го) рас-
пределят по тем группам, что 
состоят из 5 команд. В финаль-
ный турнир отправятся победи-
тели групп и те, кто займет вто-
рые места.

Если так совпадет, что побе-
дитель одной из групп в диви-
зионах Лиги наций в 2019 году 
успешно пройдет обычный от-
борочный турнир и завоюет пу-
тевку на Euro-2020, вместо не-
го в мартовских стыковых мат-
чах 2020 года сыграет другая 
команда из того же дивизиона.

Александр БОБРОВ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

НАДЕЖНОСТЬ

ТРЕНЕР «БОРУССИИ» ВОШЕЛ В ИСТОРИЮ
Петер Бос стал первым тренером в истории бундеслиги, чья команда не пропустила ни одного мяча в 

пяти стартовых матчах чемпионата. 53-летний голландец, пришедший в «Боруссию» из «Аякса» на смену 
Томасу Тухелю, сумел одержать четыре победы и еще раз сыграл вничью. В этих играх дортмундцы за-
били 13 голов. «Боруссия» остается единственной командой в пяти ведущих лигах Европы, которая со-
хранила свои ворота «сухими».

ДИЕГУ КОСТА 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ  
В «АТЛЕТИКО»

28-летний нападающий «Челси» Диегу Коста переходит в «Ат-
летико». Руководство лондонцев разрешило футболисту отпра-
виться на медобследование в Мадрид и заключить контракт с «ма-
трасниками».

Ранее сообщалось, что за форварда «Атлетико» заплатит 60 мил-
лионов евро с учетом бонусов. За мадридцев Диегу Коста не сможет 
играть до января. Все это время игрок будет только тренироваться. В 
последние месяцы он находился в Бразилии, отказываясь возвращать-
ся в «Челси» из-за конфликта с наставником лондонцев Антонио Конте.

Для Диегу Косты это третий переход в «Атлетико». Футболист при-
надлежал команде с 2007 по 2009 год, после чего был продан в «Райо 
Вальекано». Но уже спустя год вернулся в «Атлетико» и выступал за 
него до 2014-го. В составе мадридцев в разных турнирах он провел 
135 матчей и забил 64 мяча.

Апрель 2014 года. Нападающий «Атлетико» ДИЕГУ 
КОСТА празднует вместе с КОКЕ забитый мяч. С января 
форвард снова будет выступать за испанский клуб.

НЕГОСТЕПРИИМСТВО

«ЮВЕНТУС» ДОМА НЕ ПРОИГРЫВАЕТ
«Ювентус», обыграв в 5-м туре серии А «Фиорентину» (1:0), в 40-й раз подряд не потерпел пораже-

ния на своем поле в чемпионате Италии. В этих матчах туринцы одержали 37 побед и забили 92 гола.

Полузащитник дортмундской «Боруссии» Кристиан Пулишич играет так здорово, что опережает… Ли-
онеля Месси и Криштиану Роналду. Американец хорватского происхождения, которому в понедельник 
исполнилось 19 лет, уже успел провести 60 матчей за немецкую команду и забить 3-тысячный мяч «Бо-
руссии» в бундеслиге. До своего 19-летия Пулишич сыграл больше матчей и отмечался голами чаще, 
чем звезды мирового футбола в таком же возрасте.
                  Игрок Матчи за клуб Голы Матчи за сборную Голы
Кристиан ПУЛИШИЧ 60 9 18 7
Лионель МЕССИ 34 9 9 2
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ 53 6 2 2

Среда. Гамбург. «Гамбург» - «Боруссия» Д - 0:3. 79-я минута. 19-летний 
полузащитник гостей Кристиан ПУЛИШИЧ забивает очередной мяч в ворота хозяев.

AF
P

AF
P

Меньше чем через год стартует Лига 
наций, которая фактически заменит 

товарищеские матчи. УЕФА 
утвердил ее формат и сроки.
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ВЗЛЕТ НА СТАРТЕ
Мадридский «Реал» начал но-

вый сезон так же мощно, как за-
кончил предыдущий: две подряд по-
беды в Суперкубках Европы и Ис-
пании, убедительное выступление 
против принципиального соперни-
ка - «Барселона» была разгромлена 
в двух матчах с общим счетом 5:1, 
плюс точечное усиление позиций 
и омоложение состава, сдобренное 
продлением контрактов главных 
действующих лиц. Новые подписи 
размашисто поставили Марселу, 
Карвахаль, Иско (все трое - до 2022 
года), Зидан (2020), Бензема (2021), 
Варан (2022) и Асенсио (2023).

Казалось, самый успешный тро-
фейный период за последние 10 лет 
- две подряд победы в Лиге чемпи-
онов, золото ла лиги, Суперкубки 
разных мастей - продолжится в 
Мадриде без минимальной паузы, 
так все ладно выходило на старте 
сезона у «Реала». Да, щепотку соли в 
этот сладкий «сливочный» коктейль 
добавила пятиматчевая дисквали-
фикация Роналду за толчок арбитра 
в первой встрече за Суперкубок Ис-
пании, но ведь и в прошлом сезоне 
Зидан часто оставлял португальца 
в запасе. С такой глубиной скамей-
ки столичная команда вообще не 
должна была заметить отсутствия 
своего лидера.

РЕЗКОЕ ТОРМОЖЕНИЕ
Но этот-то момент и стал тем 

снежком, который медленно пока-
тился вниз, постепенно набирая 
массу и превращаясь уже в лавину 
проблем, всего за месяц сбивших 
«Реал» с толку и с ног. Для начала 
мадридская команда разучилась за-
бивать и, как следствие, научилась 
терять очки. Главным образом - в 
домашних играх. В матче против 
«Валенсии» гостей раз за разом про-
щал Бензема, чьи удары летели ку-
да угодно, только не в сетку ворот. 
В игре с «Леванте» эстафету у фран-
цуза принял Бэйл. 40 ударов по во-
ротам валенсийских команд - три 
вымученных гола. На выезде «Реал» 
худо-бедно справлялся с задачами 
в нападении, но на «Сантьяго Бер-
набеу» впадал в ступор. Болельщи-

ки «сливочных», уставшие от этого 
голевого бессилия, как дети перед 
днем рождения, зачеркивали в ка-
лендаре квадратики до возвраще-
ния Роналду. 

Дальше начались проблемы со 
здоровьем игроков. Варан все ни-
как не мог оправиться от травмы, 
полученной в Суперкубке Испании, 
в игре с «Леванте» на месяц вылетел 
Бензема, с АПОЭЛ - Ковачич (1,5-2 
месяца), на тренировке получил по-
вреждение Вальехо, в Сан-Себас-
тьяне вывихнул плечо Тео Эрнан-
дез. В лазарете «Реала» каждую неде-
лю составлялся новый больничный 
лист, а глубокая скамейка начала 
понемногу мелеть. Тем временем на-
ступил очередной домашний матч - 
против «Бетиса».

КРИШТИАНУ ВЕРНУЛСЯ - 
СЛИВОЧНЫЕ  

ПЕРЕСТАЛИ ЗАБИВАТЬ
Кажется, этот матч в Мадриде 

ждали больше, чем финал Лиги чем-
пионов, чем решающую игру за чем-
пионство. В матче против севиль-
цев «Реал» мог в очередной раз шаг-
нуть в историю. Благодаря голам в 
ворота «Реал Сосьедад» «сливочные» 
догнали «Сантос», к достижению ко-
торого никто в мире не мог подой-
ти на пушечный выстрел в течение 
последних 50+ лет. 73 матча «Реал» 
не уходил с поля без забитого мяча 
- столько же накопил флагман бра-
зильского футбола времен Пеле в 
сезоне-1962/63. Забив в следую-

щей игре, «Реал» переписал бы про-
писку мирового рекорда с Сан-Пау-
лу на Мадрид.

Дуэль с «Бетисом» - «королевская» 
(оба клуба имеют статусную при-
ставку Real) - должна была стать 
первой в чемпионате для Кришти-
ану Роналду. У болельщиков хозяев 
больше не осталось дней, которые 
нужно было зачеркивать - порту-
галец вернулся, голодный до мячей 
и побед. Вероятность того, что ре-
кордный гол в 74-м матче подряд за-
пишет на свой счет именно Роналду, 
колебалась в диапазоне нескольких 
десятых - от 99,8 % до 100 %.

Как только прозвучал стартовый 
свисток, действительно начала тво-
риться история, но немного другая. 
Криштиану делал все, что должен 
был, - финтил, пасовал, бил, обо-
стрял, угрожал. Но Антонио Адан, 
16 лет от звонка до звонка отсидев-
ший в «сливочных» воротах разных 
возрастных категорий, а теперь вы-
ступающий за «Бетис», всякий раз 
мешал мячу и сетке встретиться 

друг с другом. Первый тайм завер-
шился нулевой ничьей - «Реал» не 
забил в первой половине игры чем-
пионата впервые с апреля этого го-
да. Вот вам и первая историческая 
деталь.

Не забили хозяева и во второй 
половине - 27 ударов по воротам не 
изменили «0» на их половине элек-
тронного табло. Из-за травмы рань-
ше времени покинул поле Марселу - 
еще один невольный отпускник на 
ближайшие несколько недель. Вме-
сто защитника вышел нападающий 
Лукас Васкес, были брошены в бой 
свежие Асенсио и герой Сан-Себас-
тьяна Майораль - но все без толку. 
Когда защита «Бетиса» - решето и 
Адан в поле воин.

В результате гости стали огры-
заться. Им надоело, что бьют толь-
ко их, у южан в принципе не при-
нято подставлять правую щеку, по-
лучив по левой, особенно, когда на 
тренерском мостике Кике Сетьен - 
один из самых ярких представителей 
своей профессии в Испании. На 4-й 
добавленной минуте «Бетис» совер-
шил невозможное, забив в быстрой 
контратаке. Отыграться «Реал» уже 
не успел. Вместо мирового рекорда 
- первое в сезоне домашнее пораже-
ние. Большего несовпадения ожида-
ний и реальности сложно себе пред-
ставить - долгожданное возвращение 
Роналду обернулось провалом.

НАД МАДРИДЦАМИ  
УЖЕ СМЕЮТСЯ

«Реал» не смог побить рекорд 
«Сантоса», но сейчас не это должно 
заботить тех, кому не безразлична 
столичная команда. «Сливочные», 
показав отличный старт, неожи-
данно забуксовали на первом этапе 
чемпионата. Зидан уже в котором 
матче принимает не самые очевид-
ные решения относительно замен. 
Его экспериментальный состав на 
игру с «Леванте» - с двумя левыми 
защитниками, Марселу и Тео, на од-
ной бровке и неожиданным Марко-
сом Льоренте в опорной зоне - смог 
добиться только ничейного резуль-
тата. В матче против «Бетиса» он 
убрал с поля Иско и Модрича, ког-
да команде, наоборот, были нужны 
мозги в центре поля - в итоге послед-
ние 20 минут «Реал» играл по такти-

ке «бей-беги». Тренер, зарекомендо-
вавший себя в прошлом сезоне как 
мастер ротации, в этом сентябре 
пока не дает повода повторять эту 
фразу с придыханием.

Впереди - весь сезон, 7 очков от-
ставания от «Барселоны» - это ни-
что, а вот 7 очков, потерянных на 
домашнем стадионе - повод для 
беспокойства. Как и результатив-
ность игроков «Реала» - один Месси 
забил за первые пять туров столь-
ко, сколько вся мадридская коман-
да (9 голов). Над «сливочными» уже 
начали посмеиваться испанские 
СМИ, травмы не отступают, а свои 
болельщики на домашних матчах 
все чаще свистят, чем аплодируют. 
Получается, на старом бензине в но-
вой гонке не выиграть.

Получается, не все могут короли?
Егор БЫЧКОВ

Реал - Бетис - 0:1 (Санабрия, 
90+4). 65 102. «Реал» (Мадрид): Навас, 
Карвахаль, Варан, Серхио Рамос, Мар-
селу (Лукас Васкес, 72), Модрич (Борха 
Майораль, 72), Каземиру, Кроос, Иско 
(Асенсио, 67), Бэйл, Криштиану Роналду.

Севилья - Лас-Пальмас - 1:0 (Хесус 
Навас, 83). 35 317. «Севилья»: Серхио 
Рико - Меркадо, Пареха, Кьер, Эскуде-
ро - Н’Зонзи, Крун-Дели (Банега, 76) - 
Хесус Навас, Гансу (Васкес, 62), Корреа 
(Сарабия, 70) - Бен Йеддер. «Севилья» - 
соперник «Спартака» в Лиге чемпионов.

Атлетик - Атлетико - 1:2 (Рауль Гар-
сия, 90+2 - Корреа, 55. Феррейра-Кар-
раско, 73). 43 381. Нереализованный 
пенальти: Адурис («Атлетик»), 41.

Леганес - Жирона - 0:0. 9781.
Депортиво - Алавес - 1:0 (Луизи-

нью, 45+2). 18 518.
 И В Н П М О
 1. Барселона 5 5 0 0 17-2 15
 2. Севилья 5 4 1 0 7-1 13
 3. Атлетико 5 3 2 0 10-4 11
 4. Валенсия 5 2 3 0 9-3 9
 5. Реал Сосьедад 4 3 0 1 11-7 9
 6. Бетис 5 3 0 2 6-7 9
 7. Реал 5 2 2 1 9-5 8
 8. Атлетик 5 2 1 2 4-3 7
 9. Леганес 5 2 1 2 3-3 7
10. Вильярреал 4 2 0 2 6-5 6
11. Леванте 4 1 3 0 5-4 6
12. Лас-Пальмас 5 2 0 3 5-8 6
13. Эйбар 5 2 0 3 3-10 6
14. Жирона 5 1 2 2 3-5 5
15. Хетафе 4 1 1 2 3-4 4
16. Депортиво 5 1 1 3 6-11 4
17. Эспаньол 4 1 1 2 3-8 4
18. Сельта 4 1 0 3 5-7 3
19. Алавес 5 0 0 5 0-8 0
20. Малага 5 0 0 5 1-11 0

Бомбардир: МЕССИ (Барселона) - 9.
Матчи «Вильярреал» - «Эспаньол», 

«Сельта» - «Хетафе», «Леванте» - «Реал 
Сосьедад» состоялись вчера поздно вече-
ром.

23 сентября. Атлетико - Севилья, 
Алавес - Реал, Малага - Атлетик, Жиро-
на - Барселона.

24 сентября. Эспаньол - Депорти-
во, Хетафе - Вильярреал, Лас-Пальмас 
- Леганес, Эйбар - Сельта, Реал Сосье-
дад - Валенсия.

25 сентября. Бетис - Леванте.

НЕ ВСЕ МОГУТ КОРОЛИ 
«РЕАЛ» ПОТЕРЯЛ ФОРМУ И ОЧКИ

Лионель Месси забил в чем-
пионате Испании-2017/18 столь-
ко же мячей, сколько игроки «Ре-
ала», вместе взятые, - девять.

В первых трех домашних мат-
чах чемпионата «Реал» не победил 
ни разу, дважды сыграв вничью 
и уступив «Бетису». Это худший 
старт начиная с сезона-1995/96.

512 дней прошло с апрельско-
го матча 2016 года с «Манчестер 
Сити» (0:0), когда сливочные в по-
следний раз не смогли забить ни 
одного мяча.

Лишь восемь поражений по-
терпел «Реал» в 96 матчах, сыг-
ранных при Зинедине Зидане.

«Не думали, что матч сло-
жится таким образом. Но ничего 
уже не изменить. Мы создавали 
моменты, но мяч не хотел зале-
тать в ворота».

Зинедин ЗИДАН, 
 главный тренер «Реала»

Мадридская команда неожиданно забуксовала на первом этапе чемпионата  
и уже прилично отстала от «Барселоны»

Среда. Мадрид. «Реал» - «Бетис» - 0:1. Эмоции главного тренера хозяев Зинедина ЗИДАНА  
(на верхнем снимке) и КРИШТИАНУ РОНАЛДУ после неудачной игры «Королевского клуба».

R
E

U
TE

R
S

AF
P



22 сентября 2017 года8

ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1973 год. ЧАСТЬ ДЕВЯТАЯФУТБОЛ

Рад после мгновенно пролетевшего от-
пуска новой встрече с вами, уважа-
емые читатели. В «Летописи-73» вы-

ходим на финишную прямую. Поскольку 
последние главы посвящены делам между-
народным, часть дистанции преодолеем за 
пределами Отечества. Тема девятой главы 
- участие советских клубов в еврокубках. В 
связи с несовпадением сроков внутренних 
чемпионатов с европейскими, нашу страну 
представят лауреаты 1972 года.

Охват большой. Задача архисложная. 
Жесткие временные, вернее, пространст-
венные рамки, ограниченные газетной по-
лосой,  вынудят говорить мало о многом. 
Придется держать себя в руках, излагать 
предельно лаконично, без фанатизма.

В главном турнире, Кубке чемпионов, 
стартует ворошиловградская «Заря». Со-
перник - кипрский

«АПОЭЛ» (НИКОСИЯ)
Устрашающий по форме (11-кратный 

чемпион и восьмикратный обладатель Куб-
ка страны) и совершенно безобидный по со-
держанию. Кипрский футбол в те далекие 
годы являл собой зрелище жалкое. Клубы 
(от которых пострадала ныне не одна рос-
сийская команда) базировались на местных 
ресурсах, качества невысокого. «АПОЭЛ» за-
помнился в Европе разве что разгромными 
поражениями -1:10 от бельгийского «Льер-
са», 1:16 от лиссабонского «Спортинга»…

   «Заря», понимая, с кем имеет дело, осо-
бо себя не утруждала. Моменты, подпадаю-
щие под формулировку «голевые», возника-
ли на протяжении всей встречи в изобилии, 
как после «грибного дождя». По подсчету 
местного журналиста Бориса Брусилова - 
раз в две минуты. Однако собирать дары 
природы ленились, ограничились двумя 
«грибочками», сорванными в первом тайме 
с интервалом в три минуты. Посчитав зада-
чу выполненной, успокоились - 2:0. Тренер 
Всеволод Блинков, довольный игрой, но ра-
зочарованный результатом, обещал: «В Ни-
косии мы будем атаковать еще острее и 
решительнее».

Острее и решительнее не получилось.  
Киприоты, пользуясь благодушным настро-
ением гостей, осмелели, пошли вперед. От-
сутствие мастерства компенсировали ста-
ранием, страстью, огромным желанием за-
бить. Прошлогодний наш чемпион ворота, 
моментами не без труда, отстоял и сам со-
здавал угрозы, а когда все же забил (Куксов 
на 57-й минуте), игра успокоилась. В следу-
ющем круге ворошиловградцам достался 

«СПАРТАК» (ТРНАВА)
Спартаковцы доминировали в чехосло-

вацком футболе, довольно в Европе, да и в 
мире, авторитетном. За последние шесть 
лет они выиграли пять чемпионатов стра-
ны, в составе немало игроков сборной. 
Правда, новый сезон команда начала враз-
валочку и перед первой встречей в Трнаве 
затерялась в середине таблицы. 

«Заря» отправилась в гости, не скрывая 
пацифистских настроений. Тренер откро-
венно заявил: «Сделаем все, чтобы трнав-
ские игроки не сумели забить нам гол».  На-
счет забить самим и облегчить задачу перед 
домашней встречей не обмолвился. Матч 
проходил по давно опробованному в евро-
кубках сценарию: хозяева действовали пер-
вым номером, соперники отрядили в оборо-
ну значительную часть наличного состава. 
Во втором тайме, когда стало совсем тяж-
ко, отбивались вдесятером. Впереди оди-
ноко маячил Онищенко. Впечатления на 
трнавскую публику гости не произвели, но 
цели достигли - 0:0. 

У себя «Заря» (закон жанра обязывал)  
территорией овладела, преимущества (не 
столь заметного, как «Спартак» в Трнаве) 
добилась. Этим и ограничилась. Забить 
не получилось, а пропустить могли не раз. 
Острые контратаки техничных чехосло-
ваков держали оборону «Зари» и ее почи-
тателей на трибунах в неослабном напря-
жении. Одна из вылазок таки заверши-
лась голом. Защитник Хорват прострелил 
вдоль ворот, Ткаченко мог спокойно ов-
ладеть мячом, однако решил сделать это 
красиво - в броске. Мяч выскользнул из 
рук, и Мартинкович отправил его в воро-
та. Защитить их было некому. Похоже, 
не надеясь в оставшиеся полчаса забить 
недостающие для выхода в следующий 
круг два гола, зачехлили оружие. Един-
ственный шанс свести игру хотя бы к ни-
чьей не использовал на последней мину-
те Онищенко - 0:1. До свидания, «Заря». 
Да что тут темнить - прощай. В Европе ее 
больше не увидят. 

Еще раньше отмучилось «Торпедо», по-
лучившее летом 72-го право представлять 
страну в Кубке кубков. С ним жребий не це-
ремонился, бесстрастно, словно на суде, вы-
нес приговор:

«АТЛЕТИК» (БИЛЬБАО)
Вроде бы не смертельно, в своем чемпи-

онате «Атлетик» пребывал на одиннадцатой 
позиции. Но чемпионат чемпионату рознь, 
этот - со знаком качества, фирменный, ис-
панский. Об уровне футбола на Пиренеях и 
мастерстве футболистов говорить излиш-
не. И в составе каталонцев игроки высоко-
го международного уровня, члены нацио-
нальной сборной - вратарь Ирибар, хавбек 
Уриарте, нападающий Рохо.  

О сложном турнирном положении «Тор-
педо» (12-е место к моменту рандеву) тре-
нерскому штабу «Атлетика» было известно, 
и все же, дабы увидеть соперника в «натуре», 
Москву посетил руководитель клуба Хосе 
Игнасио Сарса. Восьмого сентября из вип-
ложи «Лужников» он наблюдал за календар-
ной игрой «Торпедо» - «Спартак». 

Наверняка удивила гостя диковинная 
процедура - серия 11-метровых после ни-
чейной (1:1) игры: очко досталось лишь 
одной команде, «Спартаку», успешнее ис-
полнившему пенальти, и ничтожное чи-
сло посетителей (9 тысяч), растворивших-
ся в 100-тысячной арене. Сама арена, ста-
дион-гигант, произвела на сеньора Хосе 
Игнасио неизгладимое впечатление. Ког-
да поинтересовались его мнением о рабо-
чем коллективе в целом и игроках в част-
ности, проявил незаурядные дипломатиче-
ские способности и такт. Из футболистов 
отметил Вадима Никонова («Ему, навер-
ное, трудно исполнять две заглавные ро-
ли - диспетчера и бомбардира».) и партне-
ра Вадима по нападению («Весело играл во 
втором тайме Соловьев».). Будущего со-
перника охарактеризовал коротко: «Коман-
да со своим почерком» («Советский спорт» 
от 16 сентября). 

Спросили - ответил, никого при этом не 
обидев. А беседовал с Хосе Игнасио земляк, 
рожденный в Басконии Руперто Сагасти. 
Вывезенный во время гражданской войны 
из Испании с тысячами детей в Советский 
Союз, приобрел здесь вторую родину, стал 
заметным футболистом, играл за москов-
ские «Крылья Советов», «Спартак» и риж-
скую «Даугаву». 

О двух поединках торпедовцев с испан-
цами рассказывать особо нечего. Заверши-
лись так, как и должны были. Первая игра, 
московская, по шкале оценок, принятых в 
«СЭ», тянула на 4,5 - 5,0 баллов. Гости при-
держивались негласных еврокубковых пра-
вил: предел мечтаний на выезде - ничья, 
независимо от уровня соперника, дома - 
победа. Превосходя торпедовцев в классе, 
«Атлетик» исполнил двухактную арию как 
по нотам: в Москве - 0:0, в Бильбао - 2:0. Нет 
худа без добра. «Торпедо» получило возмож-
ность сосредоточиться на делах внутрен-
них, дабы, упаси Бог, не выпасть из обой-
мы.  «ЗИЛ» все же справился с управлени-
ем, затормозил в двух метрах-очках от края 
пропасти. Ну и славненько. 

В еще одном турнире, довольно сильном, 
задуманном для призеров национальных 
чемпионатов, Кубке УЕФА, страну недо-
строенного социализма (о полной и оконча-
тельной победе социализма объявит по-
следняя советская Конституция спустя че-
тыре года) представляли две динамовские 
команды - Киева и Тбилиси. В отличие от 
коллег держались они дольше, до конца ка-
лендарного года. В табели о рангах 1973 го-
да киевляне занимали место выше. С них 
и начнем.

На двух первых этапах жребий береж-
но провел украинских динамовцев по уз-
кой скалистой кубковой дорожке и устро-
ил познавательную экскурсию в северных 
странах - Норвегии и Дании. Обе страны, 
как любые другие, интересны, самобытны, 
есть на что посмотреть, но клубный футбол 
находился на европейских задворках. Пер-
вый соперник -

«ФРЕДРИКСТАД»
В прошлом десятикратный чемпион и 

семикратный обладатель Кубка Норвегии, 
совсем оплохел, плелся в хвосте таблицы 
и к приезду киевлян успел выпасть во вто-
рую лигу. Гости явились без нескольких ве-
дущих футболистов, замененных дублера-
ми. Могли бы, учитывая сложную турнир-
ную ситуацию во внутреннем чемпионате 
в борьбе за золото, дать отдых основе и вы-
ставить, не опасаясь за исход, резервистов. 
Именно дублер, защитник Кондратов, уже 
на шестой минуте забил гол, оказавшийся, 
к удивлению болельщиков обеих команд, 
единственным. Норвежцы весь матч про-
вели в глухой обороне. Тренер Арне Педер-
сен остался ребятами доволен. 

Ответная игра превратилась в формаль-
ность. Педерсен менять ничего не стал, при-
вез в Киев ту же домашнюю модель (1 - 9 - 1): 
вратарь, девять защитников и игрок атаки. 
Неудивительно, что Рудаков впервые потро-
гал мяч по истечении получаса, а первый 
(из трех) ударов по его воротам был нанесен 
на 44-й минуте. Хозяева, памятуя о пред-
стоящей встрече чемпионата с ЦСКА и фи-
нале Кубка с «Араратом», не надрывались, 
экономили силы, берегли ноги. Отгрузив в 
ворота Хафторсена четыре мяча, и вовсе 
успокоились. Официальный международ-
ный матч, проведенный в тренировочном 
режиме, стал этапом подготовки к ответст-
венным баталиям на внутренних фронтах.

Тренер «Динамо» Александр Севидов сра-
зу после матча (то есть 44 года тому назад) 
опроверг мнение автора этих строк: «Вы 
скажете тренировочный матч? Я бы не 
сказал...  Благодарен судьбе, что играли не 
с «Аяксом» или «Селтиком» («Молодь Украi-
ни» от 6 октября). 

Президент норвежского клуба Фриц  
Карлсен в послематчевом интервью той же 
газете извинился перед украинскими лю-
бителями футбола за бездарную игру. «Ди-
намо» и отдельных его футболистов похва-
лил, но за  низкий КПД пожурил: «Прошу из-
винения у киевских болельщиков за то, что 
мой клуб не смог оказать достойной конку-
ренции их любимцам. Советские любите-
ли спорта знают, что норвежцы сильны 
лыжниками, прыгунами с трамплина, лег-
коатлетами, пятиборцами, гребцами… А 
тут такой слабый класс. Нам очень понра-
вилась ваша команда - мобильностью, под-
вижностью (особенно Трошкин и Мунтян), 
умением создавать голевые моменты. Но 
реализация у ваших игроков не очень хоро-
шая. Я понимаю, что «Динамо» играло с на-
ми не в полную силу, но «Манчестер Юнай-
тед» или «Аякс» забили бы нам без напряга 
7 - 8 мячей».

Первый барьер преодолен легко. На оче-
реди - датский

«БК - 1903» (КОПЕНГАГЕН)
В европейской табели о рангах стоял вы-

ше «Фредрикстада», а в своем чемпиона-
те держался скромно, на восьмой позиции 

среди 12 участников. Аббревиатуру рас-
шифрую: «БК - 1903» - «Болдклубен» (фут-
больный клуб) 1903 года рождения (намного 
старше киевского «Динамо»). Некогда могу-
щественный в Дании клуб подвергался бес-
пощадному грабежу европейскими гранда-
ми, богатенькими хозяевами из Голландии, 
ФРГ, Швейцарии… 

У киевлян к играм второго круга (вы 
знаете об этом из предыдущих глав) прои-
зошли изменения на тренерском мостике: 
обязанности Александра Севидова, ско-
ропостижно уволенного из-за проигры-
ша кубкового финала, исполнял его по-
мощник Михаил Коман. Приглашенный 
из Днепропетровска на роль главного Ва-
лерий Лобановский в оставшихся играх 
чемпионата к руководству командой не 
приступал, присматривался к ней, наблю-
дал со стороны.

В Киеве к юбилярам («БК - 1903» отме-
чал 70-ю годовщину со дня рождения) от-
неслись доброжелательно, с пониманием, 
тактично, можно сказать, гуманно - огра-
ничились одним голом. Из тьмы-тьмущей 
для взятия ворот ситуаций использовали 
одну - на 67-й минуте забил Буряк. Полу-
чить полное представление о датской ко-
манде ни зрителям, ни специалистам не 
довелось. Весь коллектив за небольшим 
исключением на протяжении полутора ча-
сов воздвигал оборонительные сооружения 
на подступах к воротам. Как они атакуют и 
кто этим должен заниматься, осталось тай-
ной. О подавляющем преимуществе хозяев 
свидетельствуют цифры: соотношение уда-
ров по цели 34:3. 

Если и был кто-то удовлетворен ре-
зультатом, так это… проигравшие.  Перед 
матчем президент клуба Торкиль Беккер 
поделился с журналистами сокровенной 
мечтой: «Мы знаем, что такое киевское 
«Динамо», поэтому никаких иллюзий не 
строим. Ничья или даже проигрыш с ми-
нимальным счетом настолько устроит 
нас, что дома игроков будет ждать при-
личная премия» («Футбол-Хоккей», № 43). 
Что ж, свой кусок хлеба с маслом датские 
любители заслужили. Чего не скажешь о 
любителях киевских, подвергшихся суро-
вой критике. 

Особенно неистовствовал корреспон-
дент упомянутой молодежной газеты 
П.Рымаренко. 26 октября в статье «Кто в 
лес, кто по дрова» ему не всегда удавалось 
обуздать гнев и воздержаться от оскорби-
тельных выражений в адрес динамовцев 
и их капитана: «Давно поклонники киев-
ского «Динамо» не покидали  Центральный 
стадион в таком угнетенном состоянии… 
Иметь огромное преимущество, беспре-
рывно атаковать, создать массу возмож-
ностей для взятия ворот и вымучить не-
взрачную победу, которая не успокаивает 
перед ответным поединком в Копенгагене. 
Иногда динамовцы были похожи на школь-
ников, не выучивших урок. Казалось, что 
никогда раньше они не играли вместе: ни 
взаимопонимания, ни точных передач. От 
игры динамовцев за версту пахло шабло-
ном и примитивом».

Досталось и Владимиру Мунтяну: «Иног-
да казалось, что он умышленно срывает 
атаки своей команды обводками, несвоев-
ременными передачами. Горько, что сам 
капитан смирился с ролью безвольного, без-
различного ко всему футболиста».

Судя по характеру игры в Копенгагене, 
Коман настраивал хлопцев на сохранение 
добытого дома небольшого преимущества. 
Этим в первой половине встречи они усерд-
но занимались. И преуспели - 0:0.

Во второй - одна из редких контратак 
завершилась голом. Гол этот подкосил 
хозяев, старательно, с воодушевлени-
ем искавших пути к киевским воротам. 
Поняв, что забить в ответ три нереаль-
но, сникли. Чем динамовцы и восполь-
зовались: Трошкин преимущество в сче-
те удвоил. Окончательный счет (2:1) от-
менным ударом установил полузащитник 
Кристенсен. Задача выполнена, путь в 
1/8 финала расчищен, счет на табло 
(будь он неладен) усомниться не позво-
лит. Какие могут быть претензии. Побе-
дителей не судят. И мы не будем.

«ШТУТГАРТ» (ФРГ)
Жребий нагружал киевлян постепен-

но, по степени возрастания сложности. 
Дав размяться с норвежскими и датскими 
любителями, предложил западногерман-
ских профессионалов в облике «Штутгар-
та».  Ходил он в немецкой бундеслиге в се-
редняках. Но в немецкой. Голыми руками 
его не возьмешь. Время встреч, 27 ноября 
и 12 декабря, для нас не лучшее - межсезо-

нье. Чемпионат давно завершен. Послед-
ний матч с датчанами сыгран 7 ноября. 
Как сохранить форму, и без того замет-
но угасшую? Чем заниматься в предстоя-
щие три недели? Эту задачу местные влас-
ти, недовольные работой Комана в заклю-
чительных матчах чемпионата и уровнем 
игры с «БК - 1903», возложили на Валерия 
Лобановского.

Надо же. В трех первых еврокубковых 
поединках сезона-1973/74 киевским «Ди-
намо» руководили три тренера - Александр 
Севидов, Михаил Коман и Валерий Лоба-
новский. Случай уникальный, единст-
венный, пожалуй, в биографии этих тур-
ниров.

Валерий Васильевич принялся за дело с 
присущей ему основательностью, ответст-
венностью. Тщательно, скрупулезно и без 
отлагательств приступил к подготовке. Про-
ходила она согласно расписанному по дням 
и часам плану. Гонял ребят беспощадно. 
Поначалу от непривычного объема, двух-
разовых на дню потогонных занятий, по-
мимо «мальчиков кровавых в глазах», ощу-
щали они сильную мышечную усталость. 
Однако эмоциональная свежесть и разно-
образие упражнений вскоре в процесс втя-
нули. В игре были как новые, задавили нем-
цев темпом. 

Неотъемлемая часть обширной, много-
сторонней подготовки - тщательное изуче-
ние соперника. Выходя на поле Централь-
ного стадиона, динамовцы знали, кто есть 
кто, на что способен, и немедля, со знани-
ем дела, приступили к массированным ата-
кам. По истечении четверти часа заметное 
игровое преимущество воплотилось в нео-
тразимо забитый Веремеевым гол: ухнул 
метров с 22 в верхний угол.

Гости и до этого огрызались, пропустив, 
предприняли серьезные попытки отыграть-
ся и за счет гола на выезде получить поми-
мо материального и моральное превосход-
ство. Были близки к цели: пробивая штраф-
ной, Хандшоу направил мяч впритирку со 
стойкой. Когда Рудаков в порядке, такие уг-
розы нейтрализует легко. В тот день Евге-
ний был хорош. Пыл немцев вскоре угас. Не 
сумев овладеть киевской крепостью, сосре-
доточились на обороне своей.

Счет, устраивавший гостей, держал-
ся до 63-й минуты, когда всевидящее око 
Владимира Мунтяна узрело в скоплении 
игроков, своих и чужих, товарища и тезку 
- Трошкина. Последовала изумительная 
по точности передача - 2:0. Могли забить 
еще. Впрочем, и у немцев был веский по-
вод сетовать на судьбу: незадолго до кон-
ца Эттмайер, лучший в их рядах, оказав-
шись в выигрышной позиции, не смог пе-
реиграть Рудакова.

Киевский журналист Михаил Михай-
лов в благоприятном исходе кампании не 
сомневался: «Имея в запасе два гола, мож-
но уверенно чувствовать себя в ответ-
ном матче… Вопрос лишь в том, дума-
ют ли так же футболисты «Штутгар-
та»?» («Футбол-Хоккей», № 48).  Не знаю, 
как футболисты, а их наставник, Херманн 
Эппенхофф, мысливший по еврокубковым 
понятиям, свою позицию выразил перед 
игрой, во всеуслышание заявив журнали-
стам: «Надежды на успех мы связываем со 
вторым матчем на штутгартском «Нек-
кер-Штадионе». В Киеве можем и проиг-
рать. Лишь бы не с крупным счетом. Тог-
да, уверен, мы сможем выйти в четверть-
финал Кубка».

Киевский корреспондент центральной 
спортивной газеты Г.Борисов - в сомнени-
ях. Не разделяя оптимизма немецкого тре-
нера и своего коллеги, предостерег: «Коман-
да «Штутгарт», несмотря на поражение, 
произвела хорошее впечатление: это от-
лично подготовленный физически, техни-
чески, цепкий в обороне коллектив. Дума-
ется, что в киевском матче западногер-
манские футболисты не показали своих 
истинных возможностей в атаке, и это 
дает основание предполагать, что в от-
ветном матче киевлян будет ждать не-
легкое испытание» («Советский спорт» от 
28 ноября).

Валерий Лобановский, человек конкрет-
ный, практичный, деловой. Не в его прави-
лах заниматься бессмысленными прогноза-
ми. Сразу по завершении первого победно-
го в новой команде матча он поблагодарил 
футболистов: «Спасибо за игру. Она была 
лучше, чем цифровой результат. Вы са-
моотверженно потрудились сегодня на по-
ле, не обращая внимания на мороз, ссади-
ны и шишки, ради того, чтобы достойно 
завершить поединок в ответном матче. 
Завтра - выходной, а послезавтра начнем 
работать» («Рабочая газета» от 29 ноября).

Как сыграет Лобановский в Штутгар-
те? По привычной, опробованной в Днеп-
ропетровске выездной модели или, получив 
в свое распоряжение высококлассный кол-
лектив, внесет коррективы: уделив должное 
внимание обороне, предложит немцам ак-
тивную контригру? К сожалению, срабо-
тал стереотип.

До 43-й минуты усилия гостей были на-
правлены на то, чтобы сохранить на табло 
симпатичные, радующие глаз и греющие 
душу нули-миротворцы, а когда форвард 
«Штутгарта» Олихер в упор расстрелял бле-
стяще игравшего Рудакова, и 0:1. За весь 
матч 30-тысячная аудитория «Неккар-Шта-
диона» только раз всерьез обеспокоилась за 
сохранность немецких ворот - когда Мун-
тян метров с 18 коварно исполнил штраф-
ной. Спас голкипер Хайнце, сыграл на уров-
не Рудакова.

Предпринимал попытки пробиться к 
владениям Хайнце единственный наш 
форвард Олег Блохин. Определенное дав-
ление создавал, но без действенной под-
держки товарищей, занятых другими де-
лами, что-то серьезное создать не смог. 
При такой тактике шансы забить практи-
чески равнялись нулю, пропустить - воз-
растали значительно. И железобетон, ко-
ли постоянно испытывает мощное давле-
ние, рушится. То же случилось с бетоном 
киевским. Держался долго, скрипел, тре-
щал, под конец рухнул. На 80-й минуте не 
раз спасавший Рудаков пропустил второй 
гол. Дело шло к дополнительной 30-ми-
нутке, возможно, и к послематчевым пе-
нальти, единственному при таком раскла-
де шансу гостей. Лишил этого шанса на  
87-й минуте, вскоре после появления на 
поле, резервист, игрок юношеской коман-
ды Бернд Мартин - 0:3.

Оптимистичный прогноз Херманна 
Оппенхоффа сбылся. Счастливый тре-
нер, когда его спросили об игре соперни-
ка, не стал включать дипломатию. Отде-
лался одной фразой, с большой натяжкой 
претендующей на комплимент («Гости от-
дали игре все силы».). На недостаток ука-
зал: «Их ошибкой было то, что они играли 
по заученной схеме и больше думали о за-
щите, чем о нападении». Немецкие журна-
листы отметили Рудакова, работоспособ-
ность Блохина и коллективную оборону. 
«Оборона киевлян была массированной, и 
многие увязали в ней, как в прочном нево-
де», - писал Ханс Блинкенсдорфер. На од-
ной защите, даже массированной, дале-
ко не уедешь.

Корреспондент «Рабочей газеты» (от 14 
декабря) А.Ольгин с горечью констатиро-
вал: «Они (динамовцы. - Прим. А.В.) надея-
лись любыми средствами сдержать ата-
кующий порыв соперника и сохранить пре-
имущество в счете». Выиграв бой в Киеве, 
Лобановский проиграл кампанию. Первый 
блин комом вышел. Очень скоро он научит-
ся печь блины и прочие деликатесы высоко-
го качества, вполне конкурентоспособные 
не только на внутреннем рынке.

Такую же по протяженности дистанцию 
преодолели грузинские динамовцы. Жре-
бий был к ним не столь снисходителен: со-
перников на всех трех этапах избрал куда 
мастеровитее -  двух обитателей Балкан-
ского полуострова и одного -  Британских 
островов. Расположил их жребий по возра-
стающей сложности. В дебюте  досталась  
болгарская

«СЛАВИЯ» (СОФИЯ)
Первый матч в грузинской столице на-

значен на 19 сентября. За четыре дня до 
этого тбилисцы проводили у себя кален-
дарную встречу с динамовцами Минска. 
Посетил ее второй тренер «Славии» Ата-
нас Пржелов. «Динамо» (победило - 4:0) 
и их форвард Гиви Нодия, забивший все 
четыре гола, произвели на гостя сильное 
впечатление. Записями в блокноте Прже-
лов поделился с главным - Добромиром 
Ташковым.  Выводы  сделал - к бомбар-
диру прикрепил персонального сторожа 
- цепкого, жесткого защитника Крысто-
ва. Недоглядел бедолага, уже на пятой 
минуте Гиви свой гол забил. Остальные 
85 минут тбилисский форвард провел под 
бдительной опекой двух, а то и трех тело- 
хранителей. Забить ему не позволили, но 
относительную свободу получили партне-
ры. Очаги возгорания стали возникать в 
непосредственной близости от ворот «Сла-
вии». Самый именитый ее игрок Шалама-
нов, участник двух последних чемпиона-
тов мира, исполнявший роль «чистильщи-
ка» (в данном контексте - «пожарного»), не 
всегда успевал сбивать то тут, то там воз-
никавшее пламя. 

До конца игры в воротах гостей побы-
вало еще три мяча, один из которых забил 
Леван Нодия, брат Гиви. Динамовцы весь 
матч атаковали, в штурме участвовали иг-
роки всех звеньев. Смело и своевременно 
совершали набеги на болгарскую террито-
рию защитники. Третий и четвертый голы 
забиты после их фланговых проходов. Лишь 
за две минуты до конца центрфорвард Же-
лязков подвел итог - 4:1.

Запас солидный. Однако отправились 
в Софию не отсиживаться в обороне, а иг-
рать в футбол. Играли неплохо, атаковали 
азартно, голеопасные моменты создавали 
не реже, нежели хозяева. Не шел мяч в во-
рота - 0:0. Когда же на третьей минуте вто-
рого тайма несогласованность защитников 
и вратаря Гогия обернулась голом, занерв-
ничали, сбились с ритма. Как следствие, 
получили второй - 0:2. Тут уж паника охва-
тила, еще один гол - и с вещами на выход. В 
команде раздрай. Часть игроков, понимая 
необходимость атаковать, бросилась заби-
вать. Другая потянулась к своим воротам, 
третья - в растерянности. Пронесло: 0:2 в 
отдельном матче, 4:3 - в поединке. Доро-
га в 1/16 финала открыта. А там соперник 
покруче - призер чемпионата Югославии

ОФК (БЕЛГРАД)
Авторитет югославского футбола высок, 

сборная и клубы сильны - техничны, боеви-
ты, агрессивны. ОФК не исключение. Тре-
нер Милутин Шошкич обещал показать гру-
зинскому зрителю, ценящему красоту в чи-
стом виде, футбол зрелищный, открытый, 
наступательный. Вы не ошиблись, тот са-
мый Шошкич, вратарь югославов на ЧМ-62 
в Чили, пропустивший в Арике во встрече 
с советской сборной от Виктора Понедель-
ника и Валентина Иванова.

Приверженность к атаке ОФК проявил 
и в прошлом розыгрыше, выбив из игры 
очень сильные по тем временам пражскую 
«Дуклу» и роттердамский  «Фейеноорд». Гол-
ландцев у себя обыграл (2:1), а на выезде не 
стал отсиживаться в окопах. Загодя, подоб-
но киевскому князю, предупредил: «Иду на 
вы!» Правда, четыре пропустил, но забил 
три. Эти три на чужом поле и обеспечили 
общую победу. Смелость города берет! А 
в августе 73-го ОФК выиграл традицион-
ный турнир в Испании, разгромив в фина-
ле уругвайский «Пеньяроль» - 4:0.

Шошкич слово сдержал. Игра получилась 
открытая, с обоюдными шансами, острей-
шими моментами, для зрителей - инфаркт-
ными. Удачливее оказались хозяева, кон-
кретно Давид Кипиани и братья Нодия, за-
бившие по мячу. Не меньше могли забить и 
гости - дважды угодили в штангу, несколь-
ко тяжелых мячей отразил Давид Гогия. В 
итоге крупный счет при равной игре - 3:0. 

7 ноября в Белграде грузины по случаю 
56-й годовщины совершенного в России 
переворота отсалютовали пятью мячами. 
Играли в гостях, как дома, - в удовольст-
вие. Отсалютовали игроки всех подразделе-
ний. Начал на 7-й минуте защитник Алек-
сандр Чивадзе: неожиданно вышел на пере-
довую и мощно пробил в «девятину».  Через 
десять минут форвард Нодия, который Ги-
ви, счет удвоил. Хавбек Давид Кипиани, 
сделав дубль, довел счет до крупного, за-
вершил разгром нападающий Зураб Цере-
тели. Югослав Стоянович за пять минут до 
конца с пенальти подсластил (простите за 
штамп) пилюлю - 5:1 в матче и 8:1 в поедин-
ке.  Вот как в гостях играть надо. 

Жребий миндальничать не стал. Коли с 
югославами играючи расправились, при-
мите родоначальников футбола, экскьюз 
ми, их потомков, лондонский

«ТОТТЕНХЭМ»
Непринужденность, с какой грузины 

преодолели сложный югославский барь-
ер, позволяла надеяться на успешную сда-
чу самого серьезного экзамена, предложен-
ного жребием. В начале 70-х «Тоттенхэм»  
на островах и на континенте слыл аристо-
кратом. В сезоне-1971/72 выиграл Кубок 
УЕФА, на следующий год в том же турнире 
дошел до полуфинала. А в двух первых кру-
гах нынешнего распотрошил швейцарский 
«Грассхоппер» и шотландский «Абердин» с 
общим счетом 14:4.

Народ собрался там приличный. Более 
чем - представители четырех британских 
сборных: вратарь Дженнингс (Северная 
Ирландия), центрхав  Ингленд (Уэльс), фор-
вард Гильзен (Шотландия) , три игрока на-
циональной английской команды - Питерс 
(чемпион мира-66), Чиверс и Коатс.  Пе-
ред игрой в Тбилиси коуч Билл Никольсон 
скромничал: «Мы должны опасаться ко-
манды, разгромившей югославский клуб на 
его поле в официальном матче». Предел его 
мечтаний: «Один гол, который облегчит за-
дачу перед ответной встречей».

Тренерскую мечту его парни воплотили 
в жизнь на 26-й минуте. Чиверс не поле-
нился, ринулся за, казалось бы, безнадеж-
но потерянным мячом. Догнав, обыгрался 
с партнером и тут же отпасовал назад на 
набравшего ход Коатса. Удар метров с 18 
был неотразим. 

Хозяева, понимая, что в воздушных ду-
элях с англичанами ловить нечего, упорно 
навешивали в их штрафную. Когда все же 
опустили мяч на землю, температура у во-
рот Дженнингса резко подскочила вверх. 
Стало жарко, очень жарко. Медицинской 
службе гостей кое-как удалось до переры-
ва сбить градус.

Во втором тайме динамовцы продолжа-
ли давить, но из многочисленных момен-
тов использовали один - Асатиани на 70-й 
минуте. Проблемы межсезонья, отсутствие 
игровой практики сказались. Сил, чтобы 
дожать соперника, не осталось. Чем тот и 
воспользовался. Уверенно контролировал 
мяч, опасно контратаковал. Один Чиверс 
мог дважды забить. Не довелось, но локаль-
ную задачу британцы решили - и гол заби-
ли, и не проиграли.

В Лондоне хозяева план перевыполни-
ли - на двух первых стадиях обыграли до-
ма «Грассхоппер» и «Абердин» с одинаковым 
счетом - 4:1, тбилисцев - 5:1. Несмотря на 
крупный счет, грузины на английских спе-
циалистов, СМИ и публику произвели при-
ятное впечатление игрой техничной, ком-
бинационной.

«Тоттенхэм» играл в свой футбол, клас-
сический, английский, - внешне простой, 
но эффективный: рациональная, без «ар-
хитектурных излишеств», техника, фланго-
вые проходы с навесами в штрафную и уда-
ры со «второго этажа». Все пять мячей заби-
ли головой! Дубли на счету игроков сборной 
Питерса и Чиверса. Их участие в игре (из-
за травм в матче внутреннего турнира) бы-
ло под вопросом. Тренер рискнул… и выпил 
шампанское. 

Все четыре наших клуба выбыли досроч-
но.  Тоже неплохо. Медаль имеет и оборот-
ную сторону: освобожденные от весенней 
еврокубковой сессии, они могут спокойно, 
не форсируя форму, готовиться к очередно-
му советскому первенству.

ЕВРОПЕЙСКИЙ РЕКОРД КИЕВСКИХ ТРЕНЕРОВ

12 декабря. Штутгарт. «Штутгарт» - «Динамо» К - 3:0. Ханс ЭТТМАЙЕР атакует ворота Евгения РУДАКОВА.
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ВСЛЕД ЗА ФУРКАДОМ. 
ЛОГИНОВ ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ

Один из самых перспективных биатлонистов страны 
попал в больницу после падения во время соревнований. 

К счастью, обошлось без серьезных последствий.

ПАРАЛИМПИЗМ

В  паралимпийском спорте 
разгорается новый скан-
дал, не хуже допингово-

го. Британская компания BBC 
выпустила подробный матери-
ал, в котором рассказывается о 
махинациях, на которые идут 
спортсмены, чтобы преувели-
чить собственные проблемы со 
здоровьем. В результате обман-
щики получают нечестное пре-
имущество, соревнуясь с более 
больными соперниками. Факти-
чески, это сродни допингу, так 
как ставит спортсменов в не-
равные условия.

СИДЕТЬ В ХОЛОДНОЙ ВОДЕ, 
ЧТОБЫ УСИЛИТЬ СПАСТИКУ 

В паралимпийском спорте 
существует множество клас-
сов. Заболеваний масса, и да-
же внутри одного диагноза со-
стояние спортсменов может 
быть совершенно разным. На-
пример, человек с ДЦП может 
как перемещаться на коляске, 

так и практически не отличать-
ся от здорового, в зависимости 
от тяжести поражения. Чтобы 
спортсмены соревновались с 
равными себе, и созданы эти 
классы. Теоретически, регуляр-
но все паралимпийцы проходят 
медкомиссию, где независимые 
специалисты оценивают теку-
щее состояние и определяют 
в тот или иной класс. На пра-
ктике, все выглядит несколь-
ко иначе. Есть масса способов, 
как эту комиссию можно обма-
нуть. Вот лишь некоторые из 
статьи BBC:

- пловцы, страдающие ДЦП, 
специально перед комиссией 
сидят в холодной воде, чтобы 
усилить спастику в мышцах;

- спортсмены приезжают на 
комиссию в инвалидных коля-
сках, хотя в обычной жизни хо-
дят ногами;

- спортсмены жестко фикси-
руют руку эластичными бинта-
ми и снимают их перед самой 
комиссией. В результате созда-

ется эффект, как будто рука не 
разгибается;

- один из пловцов-ампутан-
тов специально удалил кусочек 
конечности, чтобы выступать в 
более легком классе.

Международный паралим-
пийский комитет (МПК) уже 
отреагировал на публикацию, 
пообещав ужесточить наказа-
ние за мошенничество с клас-
сификацией. Хотя уж для чи-
новников из МПК все написан-
ное BBC, конечно, не новость. 
Это реальность, в которой они 
живут десятилетиями, просто 
до поры она оставалась вне пу-
бличного пространства.

- МПК чрезвычайно серьез-
но относится ко всем обвине-
ниям в манипуляции с класси-
фикациями, и каждый, кто бу-
дет признан виновным, может 
быть отстранен на срок до двух 
лет, - цитирует «Р-Спорт» пресс-
службу МПК. - МПК на регуляр-
ной основе работает с независи-
мым юридически консультан-

том, чтобы рассматривать ряд 
утверждений, которые, на наш 
взгляд, заслуживают дальней-
шего расследования.

ВЛАДЫКИНА: «ПРОТИВ МЕНЯ 
ПЛЫВУТ ЛЮДИ С РУКАМИ 

И НОГАМИ»
Важно понимать, что спе-

куляции на тему, что британ-
цы, мол, имеют наглость обви-
нять россиян в допинге, хотя 
сами жульничают еще покру-
че, не имеют под собой ника-
кого основания. Жульничают 
все, независимо от националь-
ности: британцы, россияне, ки-
тайцы и многие другие. Эта бе-
да, примерно как допинг, в раз-
ной степени затрагивает почти 
все страны. И Россия тут, как 
и в случае с допингом, к сожа-
лению, тоже не на последнем 
месте.

Так, доказанным считает-
ся случай двукратного чемпио-
на Паралимпийских игр пловца 

Александра Неволина-Светова. 
Кировский районный суд Уфы 
приговорил врача-офтальмоло-
га к двум годам условно за полу-
чение взятки от Неволина-Све-
това. Спортсмен заплатил вра-
чу 50 тысяч рублей, чтобы тот 
подтвердил ему первую группу 
инвалидности по зрению. Если 
сравнить размер взятки с не-
сколькими миллионами рублей, 
которые Неволин-Светов полу-
чил за паралимпийскую побе-
ду, сделка оказывается очень 
выгодной.

Даже в случаях с ампутаци-
ями, где, казалось бы, все оче-
видно, есть нюансы. Так, в це-
лях повышения компактности 
соревнований классы начина-
ют объединять. В результате, на 
соседних дорожках оказывают-
ся спортсмены с разными фи-
зическими возможностями. И 
это повод задать вопрос не плов-
цам, а непосредственно МПК.

- У нас изменилась система 
классификации, и получилось, 

что в моем паралимпийском 
классе плывут спортсменки с 
руками и ногами, - рассказы-
вала «СЭ» рекордсменка мира в 
плавании Олеся Владыкина. 
- В вольном стиле, баттерфляе 
и на спине с ними тяжело кон-
курировать, потому что основ-
ная работа там идет как раз за 
счет рук. Все эти годы я пыта-
лась что-то противопоставить, 
на чемпионатах мира и Евро-
пы даже удавалось становить-
ся призером. Но сейчас все ста-
ло совсем сложно. Пришли но-
вые девочки, все без ампутаций 
и плывут очень быстро. Не могу 
сказать, что у меня совсем нет 
шансов против них, но ситуа-
ция близка к этому.

ЗАЧЕМ АМПУТИРОВАТЬ 
ЗДОРОВУЮ НОГУ

Удаление конечностей да-
леко не единичный ужастик в 
паралимпизме. Три года назад 
мир шокировала история бри-

танской школьницы Даниэллы 
Бредшоу. Из-за генетического 
заболевания ее правая нога не 
функционировала, и в 11 лет 
врачи вынуждены были про-
вести ампутацию. В результа-
те Даниэлла сменила инвалид-
ную коляску на протез и полу-
чила возможность заниматься 
спортом.

Она стала бегать, во всем бе-
ря пример с самого известного, 
пожалуй, паралимпийца - Ос-
кара Писториуса. Но если у Пи-
сториуса протезов два, то у Да-
ниэллы был один. В результате, 
здоровая нога от непропорци-
ональных нагрузок дико боле-
ла. От этого страдали результа-
ты, спортсменка не могла нор-
мально тренироваться. Тогда 
Бредшоу обратилась к врачам 
с просьбой... ампутировать ей 
и здоровую ногу. «Тогда я смо-
гу побеждать», - была ее моти-
вация. Шок для обычного чело-
века, но стандартная ситуация 
для некоторых паралимпийцев.

Эти люди и так ежедневно 
наносят вред своему здоровью. 
Ведь профессиональные тре-
нировки не полезны даже для 
условно здоровых, что уж го-
ворить о людях с инвалидно-
стью. Паралимпийский спорт 
не имеет ничего общего с ле-
чебной физкультурой. Дикие 
нагрузки обостряют пробле-
мы с позвоночником, усугубля-
ют повреждения внутренних 
органов, приводят к постоян-
ным болям.

Тем не менее паралимпизм 
для многих людей с ограничен-
ными возможностями остает-
ся мечтой. Одним из социаль-
ных лифтов, который способен 
вывести их за пределы квартир 
и сделать уважаемыми, обеспе-
ченными, уверенными в буду-
щем. И так происходит не толь-
ко в России. Пока ставки так вы-
соки, спортсмены будут готовы 
ради успеха на слишком мно-
гое...

Наталья МАРЬЯНЧИК

БИАТЛОН

Чемпионат России по летне-
му биатлону в Чайковском 
мог бы пройти совсем не-

заметно, если бы не Александр 
Логинов. В четверг новостные 
ленты взорвало известие о том, 
что 25-летний спортсмен полу-
чил тяжелую травму - бронзо-
вого призера чемпионата ми-
ра-2017 унесли со стадиона на 
носилках. У многих в голове 
пронеслось страшное падение 
Ивана Черезова на летнем чем-
пионате страны-2011, в резуль-
тате которого трехкратный чем-
пион мира сломал ногу и после 
чего по-настоящему вернуться 
так и не сумел.

БЕЗ ЛЫЖЕРОЛЛЕРОВ 
ЛЕТОМ НИКУДА

- А нельзя ли вообще обой-
тись без этих лыжероллеров? - в 
сердцах спросил я у Черезова, 
после новости о падении много-
страдального Логинова.

- Нет, конечно. Лыжеролле-
ры - это основа летней подго-
товки. Все строится на них, уй-
ти от этого и заменить чем-то 
другим невозможно. Риск па-
дения и, как следствие ,трав-
мы, конечно, существует, но он 
не катастрофически высокий. 
Вместе со своим я помню всего 
лишь три подобных случая. Все!

- Такие падения - это несчаст-
ный случай или потеря концент-
рации спортсменом?

- Думаю, это стечение обсто-
ятельств. Ведь и упасть мож-
но как удачно, так и неудачно. 
Но в любом случае спортсменам 
нужно стремиться быть макси-
мально внимательными.

Логинов, к счастью, судя по 
комментарию старшего трене-
ра по резерву Александра Кас-
перовича, упал удачно. Если так 
можно выразиться в данной си-
туации.

- При подходе на рубеж Алек-
сандр обратил внимание на ве-
тровую ситуацию, а в это вре-
мя палка попала в лыжероллер, 
- объяснил Касперович офи-
циальному сайту Союза биат-
лонистов России (СБР). - Спор-
тсмен упал на колено и получил 
травму. Самое главное, что у не-
го нет перелома. У Александра 
очень сильный ушиб коленно-
го сустава. Сделали Саше ком-
пьютерную томографию, его ос-
мотрел врач. Заключение бу-
дет готово совсем скоро. Думаю, 

что дней на десять Саша пере-
ходит в щадящий режим, хотя 
он уже сейчас рвется в бой, хо-
чет выступать. Но это эмоции, 
а нам нужно его поберечь. Пе-
ред соревнованиями Саша хо-
рошо себя чувствовал. Первый 
круг индивидуальной гонки он 
прошел великолепно. Все не так 
страшно.

Вроде бы можно выдохнуть. 
Хотя в таких вопросах далеко 
вперед лучше не забегать. Вот 
дождемся, когда Логинов вер-
нется к тренировкам, начнет 
работать в полную силу на сне-
гу, тогда и будем делать выводы 
относительно последствий это-
го падения.

ФУРКАД ТОЖЕ УПАЛ 
И ПРОПУСТИЛ 

ЧЕМПИОНАТ ФРАНЦИИ
Любопытно, что летний на-

циональный чемпионат по би-
атлону пропустил и «лучший 
друг» Александра Логинова по 
биатлонной семье Мартен Фур-
кад. Француз, который дал ряд 
язвительных комментариев по 
поводу возвращения россияни-
на после допинговой дисква-
лификации, а на чемпионате 
мира в Хохфильцене откры-
то бортовавший его, тоже по-
лучил травму. На сборах в Пи-

ренеях одиннадцатикратный 
чемпион мира упал на лыже-
роллерах и почувствовал рез-
кую боль в руке и колене. К сча-
стью, обошлось без серьезных 
травм - Фуркад отделался рас-
тяжением, но планы спортсме-
ну пришлось скорректировать. 
В частности, чемпионат Фран-
ции он пропустил.

Вот и говори после этого, 
что между Логиновым и Фур-
кадом нет невидимой связи. 
Мало того что спортсмены 
неравнодушны друг к другу, 
так еще и такие вот совпаде-
ния. Хорошо бы, чтобы теперь 
Александр восстановился так 
же быстро, как Мартен, а зи-
мой подтянулся к нему в пла-
не результатов. Напомним, что 
в прошлом сезоне россиянин, 
вернувшись после дисквали-
фикации, здорово выступил на 
чемпионате Европы, принял 
участие в двух стартах на чем-
пионате мира (третье место в 
смешанной эстафете и 72-е в 
индивидуальной гонке), а на 
этапах Кубка мира участие не 
принимал вообще. В то вре-
мя как Фуркад одержал 14 по-
бед за сезон (одну из которых 
на чемпионате мира) и уверен-
но выиграл общий зачет Куб-
ка мира. В шестой раз подряд.

Владимир ИВАНОВ

Один из лучших российских прыгунов в длину, призер зимнего чемпионата страны прошлого 
года Максим Колесников уехал за границу и хочет сменить спортивное гражданство

ЗАЧЕМ ПРИЗЕР ЧЕМПИОНАТА 
РОССИИ ПЕРЕБРАЛСЯ В ИЗРАИЛЬ

Наталья МАРЬЯНЧИК

Международная федера-
ция (ИААФ) уже почти 
два года применяет ан-

тироссийские санкции, в ре-
зультате которых наши спор-
тсмены не могут выступать на 
международных соревновани-
ях. Когда санкции только ввели, 
было немало разговоров о том, 
что профессиональных легко-
атлетов в России просто не оста-
нется. Зачем, мол, тренировать-
ся, если никакой возможности 
выиграть серьезный титул или 
заработать все равно нет?

Черт оказался не так стра-
шен, как его малевали. Легкоат-
леты продолжают получать зар-
платы как члены сборной, а не-
которым из них посчастливилось 
получить от ИААФ разрешение 
соревноваться за рубежом, пусть 
и в нейтральном статусе. В ре-
зультате реально закончивших 
карьеру или уехавших из стра-
ны спортсменов почти нет. При-
мер Колесникова - единичный.

Он - не звездный, но довольно 
перспективный спортсмен. Ему 
26 лет, самым успешным полу-
чился прошлый сезон. В феврале 
этого года на чемпионате России 
Колесников установил личный 
рекорд - 8,01 м - и занял второе 
место. Это не бог весть что на ми-
ровом уровне, но в России прыгу-
нов, способных улетать за 8 ме-
тров, сейчас можно пересчитать 
на пальцах одной руки.

После этого Колесникова 
включили в резервный состав 
сборной страны. Тем удиви-
тельнее, что он принял реше-
ние отказаться от стабильной 
зарплаты и внезапно уехал в Из-
раиль. Более того, ИААФ вре-
менно наложила карантин на 
смену спортивного гражданст-
ва, пытаясь разобраться в пер-
вую очередь с массовыми пере-

ходами на коммерческой основе 
атлетов из африканских стран. 
А в результате страдает пока и 
Колесников, который не может 
начать даже формального про-
цесса смены страны.

ПЕРЕХОДЫ 
МОГУТ РАЗРЕШИТЬ В НОЯБРЕ

- Я переехал в Израиль по се-
мейным обстоятельствам, - рас-
сказал «СЭ» сам Колесников. - 
У меня есть близкие родствен-
ники - евреи, и я официально 
получил израильское граждан-
ство как новый репатриант. 
Причем случилось это уже пол-
года назад. Подчеркну, что сме-
нил страну не по спортивным 
мотивам, и поначалу даже не 
знал, как и где буду трениро-
ваться.

- Вы продолжаете трениро-
ваться, проживая в Израиле? 
Условия для тренировок там 
лучше или хуже, чем в России?

- Тут меньше конкуренция, 
и это в чем-то лучше, а в чем-то 
хуже. Проще попасть на между-
народные соревнования, пото-
му что как такового отбора нет, 
главное - результат показать. 
Но, с другой стороны, в конку-
ренции как раз и рождаются 
высокие результаты.

- Из-за запрета на переходы 
со стороны ИААФ вы по-прежне-
му считаетесь российским спор-
тсменом. Вы пытались обращать-
ся в международную федерацию, 
чтобы получить право стартовать 
хотя бы в нейтральном статусе?

- Я изучал этот вопрос, но по-
нял, что перспективы нет, ни-
кто бы мне нейтральный статус 
не дал. В России в пул внесорев-
новательного тестирования я 
входил всего полгода, потом ме-
ня из него вычеркнули. А чтобы 
на что-то рассчитывать, нуж-
но было быть в пуле как мини-
мум год, и то не факт, что допу-

стили бы. Поэтому буду ждать, 
пока переходы разрешат, и вы-
ступать уже как израильский 
спортсмен. Я писал в ИААФ, 
мне ответили, что, возможно, 
это произойдет в ноябре.

- Для Израиля вы - элитный 
спортсмен, ваш личный резуль-
тат выше национального рекор-
да. Местная федерация прояв-
ляет к вам интерес?

- Изначально меня в Изра-
иль никто не звал, переезд - это 
только моя личная инициати-
ва. Но когда я обратился в феде-
рацию, они обещали помогать с 
подготовкой.

- В России вы тренировались 
у известного наставника Евге-
ния Тер-Аванесова. Продолжа-
ете поддерживать с ним связь?

- Конечно, мы регулярно об-
щаемся. Я до сих пор трениру-
юсь по его планам. Наверняка 
это еще не решено, но, возмож-
но, я даже на сборы из Израиля 
буду ездить вместе с его груп-
пой.

- Этим летом уже в Израи-
ле вы прыгали недалеко - на 
7,49 м, хотя минувшая зима полу-
чилась самой успешной в вашей 
карьере.

- Физически я был готов на 
результат за 8 метров уже очень 
давно, года четыре-пять назад. 
Но техника подводила, все вре-
мя вылезали ошибки. Зимой, 
наконец, прыжки стали уда-
ваться. Все было хорошо, но в 
связи с переездом подготовка 
сбилась. Я мало тренировался, 
была масса бытовых проблем, 
отсюда и такой невысокий ре-
зультат. Чувствую в себе потен-
циал прыгать гораздо дальше. 
Если переход разрешат, хочу 
выступить уже за Израиль на 
чемпионате Европы 2018 года.

- Для вас будет там делом 
чести обыграть российских пры-
гунов в длину?

- Конечно, нет!

ШЕВЧЕНКО И БЫКОВУ НЕ РАЗРЕШАЮТ ПЕРЕХОД В РОССИЮ
Параллельно с уходом Колесникова двое украинских спортсменов стремятся, нао-

борот, пополнить состав сборной России. Это бегунья на средние дистанции Анжела 
Шевченко и прыгун с шестом Георгий Быков. Оба переехали в Санкт-Петербург и обра-
тились в Федерацию легкой атлетики Украины (ФЛАУ) с просьбой разрешить переход.

Однако руководители ФЛАУ ответили отказом. В результате, даже если запрет 
на смены спортивного гражданства со стороны ИААФ будет снят, Шевченко и Быко-
ву придется отсидеть три года в карантине и не выступать в этот период на междуна-
родных стартах.

Анжелике Шевченко - 29 лет, недавно она вышла замуж за российского бегуна на 
средние дистанции Валентина Смирнова. Ее личные рекорды: 2.03,34 - на 800 ме-
тров, и 4.07,24 - на 1500 метров. Лучшее достижение - попадание в финал чемпиона-
та Европы в помещениях 2011 года. Георгию Быкову - 23 года, его личное достижение 
- 5,46 м. Он представитель Донецка, где работает одна из сильнейших школ прыжков 
с шестом. Этим летом выступал на соревнованиях в Санкт-Петербурге, однако не до-
прыгнул даже до пятиметрового рубежа.

Сентябрь. Чайковский. Александр ЛОГИНОВ 
на чемпионате России по летнему биатлону.

Бывший российский легкоатлет Максим КОЛЕСНИКОВ 
теперь будет выступать за Израиль.

МОЖНО ЛИ СТАТЬ 
ИНВАЛИДОМ 

РАДИ ЗОЛОТА?

Британская легкоатлетка-паралимпиец Беттани Вудвард вернула в Международный паралимпийский комитет свою эстафетную награду, 
потому что считает, что ее подруга по команде симулировала инвалидность и обманывала коллег

Сентябрь 2016 года. Рио-де-Жанейро. 
Французские пловчихи Элис МАРК (слева) 
и Эли ДАНИСЕВИЧ на Паралимпийских играх.

Александр 
НЕВОЛИН-СВЕТОВ 

дал взятку врачу 
ради первой группы 

инвалидности по зрению.
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МОЙ КРУГОЗОР РАСШИРИЛИ 
ФАТЮШИН, КОСТОЛЕВСКИЙ 

И КАЛЯГИН
- Вы всегда были очень само-

стоятельны в мышлении, у вас 
еще с советских времен была 
репутация какого-то другого, 
чем подавляющее большинст-
во хоккеистов. Кто сделал вас 
таким?

- Думаю, во многом знаком-
ства в актерской среде, которые 
у меня появились достаточно 
рано: Александр Фатюшин, 
Игорь Костолевский, Александр 
Калягин. Большую часть време-
ни мы, хоккеисты, проводили 
на сборах, но как только появ-
лялась возможность пообщать-
ся с этими людьми, я пользовал-
ся ею, и это здорово расширяло 
мой кругозор. Моим принципом 
стало: «Не только хоккей!», и я 
быстро понял, насколько бога-
та жизнь за рамками игры.

В нашем хоккее сложилась 
такая система, что мы были ее 
заложниками. Шло постоянное 
ущемление личности, и в каче-
стве ответной реакции, чего 
греха таить, большинство гре-
шило алкоголем. Когда ты моло-
дой и здоровья море, организм 
способен это преодолеть, и тех, 
кто пил в меру, тренеры не вы-
гоняли: к такому могли привес-
ти только крайности. При этом 
физические нагрузки были ог-
ромными. Во главу угла ставил-
ся сегодняшний успех, а что бу-
дет с тобой дальше - никого не 
волновало. Система выжимала 
из тебя максимум, и поэтому в 
30 - 32 большинство заканчи-
вало. Все это было эгоистич-
но по отношению к игрокам. К 
счастью, я достаточно быстро 
понял, как она функционирует, 
поэтому и стал, как вы выража-
етесь, другим.

- И доиграли в НХЛ до 43 лет, 
в 41 выиграв третий Кубок Стэн-
ли и забив гол в финале «Каро-
лине» в третьем овертайме. У 
вас в честь него даже вино на-
звано - Third overtime.

- Да. Об этом мало говорит-
ся, но тот гол напрямую связан 
с самодисциплиной, отношени-
ем к себе и профессии. Дисци-
плина в вопросах питания бы-
ла просто каждый день. Уезжая 
в отпуск, давал себе на чистый 
отдых 10 - 12 дней, не более. По-
том начинал активно работать, 
понимая, что с каждым годом 
должен делать в зале чуть боль-
ше, чем раньше - ведь молодежь 
становится быстрее. Это помо-
гало и предотвратить травмы.

Потому рядом с рестораном 
открыл и тренажерный зал для 
хоккеистов (да и не только), ко-
торые готовятся к сезону. Неко-
торые тренажеры в нем лишь 
четыре-пять лет назад появи-
лись в клубах НХЛ. Он открылся 
полтора месяца назад, и в нем 
успело поработать несколько 
молодых энхаэловцев - Голдо-
бин, Задоров, Миронов - и ряд 
других игроков, большей ча-
стью тоже молодежи. Такая под-
готовка ломает традиционные 
у нас стереотипы: мол, нужно, 
чтобы людям становилось пло-
хо на предсезонных трениров-
ках. У меня - не 20 по 400 на до-
рожке, а точечная работа над 
всеми группами мышц, которые 
необходимы в сезоне НХЛ. Если 
люди будут готовиться правиль-
но, многих травм и спадов в ка-
рьере можно избежать. Сам 
прошел большую школу и убе-
жден в этом.

- Вы оказались единствен-
ным из великой пятерки, кто по-
сле карьеры не вернулся в Рос-
сию. Почему?

- У меня семья, трое детей, 
которые выросли там. Инте-
ресно, что родились они в трех 
странах: старшая дочь - в Мо-
скве, младшая - в Ванкувере, 
сын - в Детройте. Многие ве-
щи ты меняешь по ходу жизни, 
адаптируешь свои интересы 
под семейные. В случае возвра-
щения детям было бы сложно, 
у них могла начаться большая 
ломка.

Хотя старшая дочь, которой 
сейчас 30, «наелась» Америкой 
и хочет вернуться в Россию. 
Это удивительно, но она - твор-
ческий, начитанный и умный 
человек, прошедший большую 
школу журналистики и режис-
суры на американских кана-
лах, сейчас ведет серьезный 
подкаст, помогая людям, кото-
рые больны анорексией. Она 
прошла через эту болезнь сама 
и стремится помочь девушкам, 
оказавшимся в таком же состо-
янии. А потом собирается в Рос-
сию.

- После того, что пару лет 
назад у вас был разговор с ген-
менеджером «Сан-Хосе» Дагом 
Уилсоном о возможной работе 
в «Шаркс», больше предложе-
ний из НХЛ не было? И можете 
ли вернуться в Россию?

- Сейчас наступает время, 
когда сын, которому 19, начи-
нает выходить из нашего до-
машнего гнезда. Не хочу и даль-
ше жить в первую очередь его 
судьбой. Это его путь, который 
он сам избрал, а мы с женой да-
ли ему дорогу. Работаю с игро-
ками, включая сына, в течение 
лета, и больше, чем дал, дать 
уже не смогу. Он уже оснащен 
всем, что может быть, и сейчас 

подходит время, чтобы я занял-
ся чем-то серьезным.

Не скажу, что недоволен 
своей агентской деятельнос-
тью, она мне по-прежнему ин-
тересна. Но нахожусь на пороге 
того, чтобы принять серьезное 
решение. Мне интересно стать 
успешным в более масштаб-
ной работе. Пример для меня - 
Ральф Крюгер, который и сбор-
ную Европы по хоккею на Кубке 
мира до финала довел и крепко 
держит на плаву футбольный 
«Саутгемптон» в АПЛ в качест-
ве президента клуба. Это очень 
разные работы - вот и я не хочу 
заранее делать никаких акцен-
тов. Для начала в этом году дол-
жен посмотреть, что происхо-
дит на рынке, оценить всю си-
туацию и в НХЛ, и в КХЛ.

ПИВО С ГРЕТЦКИ И МЕССЬЕ 
СТОИЛО МНЕ ГОДА ВЫЕЗДОВ 

ИЗ СОЮЗА
- Есть ли ощущение грусти и 

тревоги от ухудшения политиче-
ских отношений между Россией 
и США? И не сказывается ли это 
на отношении к вашей семье, 
проживающей в Штатах?

- Нет, на жизни простых лю-
дей в Америке это вообще никак 
не отражается. Они, по-моему, 
вообще об этом не знают. У ме-
ня лучший источник информа-
ции из народа находится в аэро-
порту Детройта. Его зовут Рик, 
он афроамерианец, который 
там чистит ботинки. Он знает 
все - и с удовольствием делится. 
Так вот, ни его, ни тех, с кем он 
общается, Россия не волнует. У 
них своих проблем хватает.

И когда я приезжаю в Напа 
Вэлли, винную долину Кали-
форнии, и общаюсь с тамошни-
ми виноделами - их беспокоит, 
сколько в этом году было сол-
нца и когда собирать виноград, 
чтобы получилось хорошее ви-
но. Надо понимать: есть Кремль 
и Белый дом, есть телеканалы, 
которые все эти отношения раз-
дувают. А обычный человек во-
обще не интересуется тем, что 
происходит в политике.

- Вы уже много лет живете 
в Америке, а в середине 80-х 
годов в СССР более года были 
невыездным. Как и почему это 
произошло?

- Началось с того, что в 84-м 
году мы в Калгари проиграли в 
овертайме полуфинала Кубка 
Канады хозяевам. После полу-
ночи мне удалось сделать так, 
что наш «специалист по клюш-
кам», который на самом деле 
был сотрудником КГБ, не уви-
дел момент моего ухода. А ушел 
я для того, чтобы провести вре-
мя со сборной Канады в спор-
тбаре. Попили пива с Гретцки, 
Мессье, Робинсоном, Тонелли.

- Один?
- С Сашей Кожевниковым, 

сейчас нашим главным экс-
пертом. Вернулись в отель в 
пять утра и тоже остались не-
замеченными. Но оказалось, 
что рано радовались. Потому 
что на следующий день наше 
участие в этой тусовке всплыло 
в канадской прессе. Это переве-
ли, и была серьезная разборка, 
собрание на полтора часа. Вик-
тор Васильевич лютовал.

В том году клубной суперсе-
рии не было, а чемпионат ми-
ра-1985 был в Праге, в соцстра-
не, куда выехать мне дали. Но 
чувствовал, что тучи сгущают-
ся. Как-то вызвали в политот-
дел ЦСКА, предъявляли претен-
зии, что где-то дал интервью се-
вероамериканской прессе, об-
щался с эмигрантами. 

И вот в декабре 85-го года - 
суперсерия в Америке. После 
«Приза «Известий» вылетаем на 
первую игру в Лос-Анджелес. 
И вдруг мне говорят, что мой 
загранпаспорт еще не готов, 
техническая проволочка. Но 
обещают, что ко второй-треть-
ей игре я прилечу. А там вдруг 
новая версия: сообщение, что 
якобы в Америке готовится ди-
версия и меня хотят похитить. 
Поэтому придется придержать 
меня в Союзе.

И началось. Никто ничего не 
объяснял. Я просто не мог пое-
хать ни в Германию, ни в Шве-
цию, ни в Финляндию. Пропу-
стил все товарищеские матчи. 
А чемпионат мира в 86-м го-
ду был в Москве, туда паспорт 
был не нужен. Но только в слу-
чае победы на ЧМ Тихонов или 
кто-то еще мог пойти наверх и 
ходатайствовать, что я не убегу. 
Хотя у меня и в мыслях такого 
не было.

Перед началом чемпиона-
та мира мне дословно сказали: 
«Твой загранпаспорт находит-
ся на пятачке ворот соперни-
ка». Тем более что в предыду-
щем году мы проиграли в Пра-
ге, и в случае второго подряд 
поражения, да еще домашнего, 
оргвыводы были неизбежны. К 
счастью, после победы все раз-
решилось.

- А убежать вообще ни разу 
мысли не было?

- Никогда. Тем более что с 
приходом Горбачева началось 
потепление и возникла над-
ежда на то, что нам доброволь-
но дадут шанс играть в НХЛ. Но 
ждать пришлось долго. Когда в 
середине 1988-го пошла первая 
волна отъезда за рубеж футбо-
листов - Заваров, Хидиятуллин, 
чуть позже Дасаев, - нам было 

непонятно, почему не отпуска-
ют нас, хоккеистов. Но через 
полгода дождались и мы.

- Удивило ли вас то, что НХЛ 
разрешила играть у себя Дани-
су Зарипову, дисквалифициро-
ванному ВАДА за допинг? И мо-
жет ли у него в 36 лет там полу-
читься?

- Решение - не удивило. Эта 
лига демократичная и незави-
симая, решает все сама. И коль 
скоро этого препарата не было 
среди запрещенных по допинг-
кодексу НХЛ - причин для за-
прета не увидела. 

Но 36 лет - очень сложный 
возраст для дебюта в НХЛ. Ты 
вступаешь на территорию, где 
никогда не был. Можно спро-
сить об этом у более молодых 
Антона Белова, Евгения Медве-
дева, которым было чуть за 30. 
Там не будет «Югры», при всем 
к ней уважении. Зарипов - хо-
роший хоккеист, вопросов нет. 
Но открывать для такого воз-
растного игрока возможность 
играть в двух первых звеньях в 
лиге, где 82 матча в регулярке и 
сумасшедший темп... Вопросов 
больше, чем ответов.

- Но вы не сомневаетесь, что 
кто-то его все-таки подпишет?

- Сегодня минимальный кон-
тракт - 650 тысяч долларов. Это 
не такая большая сумма. В кон-
це концов, его могут подписать, 
а если не пойдет, через два-три 
месяца сказать: «Все, спасибо. 
Можешь поиграть в фарм-клу-
бе». И у него не будет выбора.

- Коль скоро коснулись темы 
допинга, процитирую ваше зна-
менитое открытое письмо Вик-
тору Тихонову в журнале «Ого-
нек»: «Физика» тоже иногда бы-
вает не в порядке, тогда в ход 
идут биостимуляторы. Вспом-
ните, какой поднялся шум, ког-
да я отказался от инъекций пе-
ред чемпионатом мира в Хель-
синки, даже в Госкомспорт до-
ложили. К чести нашей пятерки, 
ни я, ни Крутов, ни Фетисов, ни 
Макаров, ни Касатонов не поже-
лали «выходить на новый уро-
вень игры» таким образом и не 
давали инъецировать себе ни 
плаценту, ни глюкозу, ни про-
чее». То есть в ЦСКА и сборной 
СССР 80-х годов баловались 
стимуляторами?

- Не собираюсь опровергать 
те свои слова. При этом не ут-
верждаю, что речь шла о допин-
ге. Если это была действительно 
глюкоза - бояться нечего. Но вот 
вам случай, который был лично 
со мной. Когда ты идешь на до-
пинг-контроль во время чемпи-
оната мира 1986 года в Москве, 
тебе дают банку, а она уже за-
полнена чем-то другим, возни-
кает вопрос - почему? 

Я написал об этом в своей 
книге, которая вышла еще в кон-
це 80-х годов в Канаде. Помню, 
еще Федерация хоккея СССР 
хотела со мной судиться, ког-
да это рассказал. В Советском 
Союзе печатать ее не хотели, и 
вышла она уже после падения 
железного занавеса. Подтвер-
ждаю все то, что там сказал.

Мне и по сей день непонятны 
многие вещи. Несколько лет на-
зад пытаюсь поздравить одно-
го знакомого игрока с первым 
матчем сезона в КХЛ, но не мо-
гу дозвониться. Потом перезва-
нивает: «Я был на капельнице». 

- «Какой еще капельнице?» - «У 
нас было восстановление». - 
«Послушай, ты сыграл восемь с 
чем-то минут. От чего ты устал? 
От чего тебя восстанавливают?» 
Еще понимаю, когда 82-я игра 
сезона, тебе 37 лет, проводишь 
на льду полчаса, организм обез-
вожен. Но после первой игры и 
восьми минут... Не буду назы-
вать игрока и команду. Дока-
занного факта все равно нет.

НА ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО 
ТИХОНОВ ОТРЕАГИРОВАЛ 

МОЛЧАНИЕМ
- То ваше открытое письмо, 

опубликованное в октябре 88-
го года, стало одним из симво-
лов перестройки и вообще из-
менений в СССР. Вы сами были 
автором идеи или «Огонек» вам 
предложил?

- Вначале у меня был готов 
материал с Игорем Куперма-
ном, который печатался тог-
да под псевдонимом Куприн в 
журнале «Спортивные игры». 
Потом Игорь уехал за океан, 
стал серьезным функционером 
в «Виннипеге» и «Финиксе», а не-
давно участвовал в выборе 100 
лучших игроков в истории НХЛ. 
Но времена были такие, что ста-
тья, написанная в июле, вста-
ла в очередь для публикации 
только на декабрь. Ждать бы-
ло слишком долго, за это время 
многое могло измениться. Тогда 
и возник вариант с «Огоньком» 
во главе с Виталием Коротичем 
- самым прогрессивным изда-
нием того времени. 

Не то что бы кто-то был ини-
циатором - нас с «Огоньком» 
свели. Мне эта возможность 
понравилась. Вся страна тогда 
взахлеб его читала, узнавала 
все из разных сфер в жизни. 
«Спортивные игры» были хоро-
шим, но узкоспециализирован-
ным журналом. А в «Огоньке» - 
«бомба» за «бомбой», архивная 
информация о том, о чем рань-
ше даже заикаться было нельзя. 
Это была гораздо более мощная 
трибуна. У меня же, что называ-
ется, наболело. И хотелось быть 
услышанным.

- Как Тихонов отреагировал?
- Никак. Молчанием. Я толь-

ко Фетисову, Макарову и Кру-
тову сообщил, что готовится 
материал в «Огоньке», но даже 
им не сказал, о чем. Сначала 
должно было выйти - а потом 
уже пусть все читают. Мате-
риал вышел после того, как мы 

выиграли Кубок европейских 
чемпионов. Выходим из зоны 
контроля в Шереметьеве - и ад-
министратор команды, которо-
го позже расстреляли, за голову 
хватается.

Никаких собраний или чего-
то подобного не было. Может, 
просто не успели. Потому через 
5 - 6 дней мы уехали на выезд 
в Челябинск и Свердловск, где 
я сломал ногу, после чего ока-
зался вне команды фактиче-
ски до декабря. После перело-
ма лодыжки мне давали на вос-
становление 8 -10 недель, я же 
вернулся через четыре.

- И как вас встретил главный 
тренер?

- Никто не ожидал, что я так 
быстро вернусь: травма была 
слишком серьезной. А у меня 
была особая методика восста-
новления - три недели голода-
ния, чтобы опухоль быстрее со-
шла. Я потерял пять или шесть 
килограммов, зато это помогло 
быстрее залечить травму. Во 
время «Приза «Известий», пока 
Тихонов был в сборной, зани-
мался в ЦСКА с Борисом Михай-
ловым и с теми, кто не прошел 
в сборную. После недели трени-
ровок Петрович сказал: «Все в 
порядке, даю тебе разрешение 
играть».

- И после этого Тихонов не 
отцепил вас от клубной супер-
серии.

- Да. Но я в первой же игре в 
Квебеке получил перелом ребер. 
Снимок делать не стали, сказав, 
что это слишком дорого. Доиг-
рал до седьмого матча, и в пер-
вом периоде в Баффало сказал, 
что не могу больше играть, по-
тому что невозможно дышать...

Так мы с Тихоновым никог-
да тему открытого письма и не 
обсудили. Открытых санкций 
не было. Шло обычное тихое 
давление, жизнь под прессом. 
Надо было делать свою работу, 
и я как профессионал ее делал. 
А после суперсерии интервью 
«МК» дал уже Слава Фетисов, и 
закрутился новый сюжет. За-
кончился он тем, что после се-
зона мы уехали в НХЛ.

В ОТВЕТ НА ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
БОУМЭН ПРИСЛАЛ ФОТО 
С ПЕРЧАТКАМИ ТАРАСОВА

- Кого из людей хоккея по обе 
стороны океана можете назвать 
своими близкими друзьями?

- Нашу цеэсковскую пятер-
ку, в которой одного, Вовы Кру-

това, с нами, увы, уже нет. Рус-
скую пятерку из «Детройта». 
Пашу Буре. Брендана Шэнахэ-
на. Стива Айзермана. Даррена 
Маккарти - моего телохрани-
теля в «Детройте», который мог 
оторвать голову любому мое-
му обидчику, хотя я просил его 
этого не делать. Криса Дрэйпе-
ра - работягу, который был фор-
вардом чисто оборонительного 
плана, но с приходом русской 
пятерки приобрел другие ка-
чества и учился на ходу. Они 
оба сейчас работают в системе 
«Детройта» и ждут шанса под-
няться повыше. И, естественно, 
Скотти Боумэна, вместе с кото-
рым мы сидим в комитете по 
приему членов в Зал хоккейной 
славы. С ним и его помощником 
по «Детройту» Бэрри Смитом мы 
по-прежнему очень близки.

 - Когда-то Боумэн носил на 
тренировках перчатки Анатолия 
Тарасова, а потом вы привезли 
ему из России краги для бенди, 
в которых руки не мерзнут. Как 
это было?

- Кстати, на днях поздравил 
Боумэна с 84-летием, а он в от-
вет тут же прислал мне фото как 
раз в тарасовских перчатках! 
Когда я перешел в «Ред Уингз» и 
увидел, что он на тренировках 
в них ходит, то просто обалдел. 
А новые у него появились после 
того, как во время Олимпиады 
в Нагано те игроки «Детройта», 
которые туда не поехали, отпра-
вились во Флориду на мини-ла-
герь. Нужно было переключить-
ся, и я заранее заказал в России 
клюшки для бенди и перчатки. 
Суперсовременные. После той 
игры Боумэн стал выходить на 
тренировки уже в них.

Очень рад, что Скотти - что 
называется, абсолютно в бизне-
се. Живет под Тампой, ходит на 
все матчи, смотрит столько же 
хоккея, сколько и раньше. Полу-
чаю огромное удовольствие от 
общения с этим потрясающим 
человеком, который выиграл 12 
Кубков Стэнли - больше всех из 
тренеров в истории. Бывало, 
звонит мне, я снимаю трубку - 
а там гимн Советского Союза. 

Когда ты играешь - он дер-
жит дистанцию. Но заканчи-
ваешь - и происходит что-то 
невероятное. Перед Олимпиа-
дой 1988 года в Калгари вели-
кий вратарь Кен Драйден при-
езжал в Москву от канадского 
телеканала делать сюжет о на-
шей армейской пятерке. И рас-
сказывал мне, что в «Монреале» 
за восемь лет, что Боумэн его 
тренировал, Скотти разгова-
ривал с ним от силы минут 15. 
А спустя годы Кен позвонил ему 
с просьбой пообщаться для кни-
ги. Приехал в семь вечера - а ра-
зошлись в шесть утра!

«Ред Уингз» же целое деся-
тилетие, если не больше, ехал 
по инерции, созданной Боумэ-
ном. Короткий успех с Кубком 
Стэнли, который был у Бэбса 
(Майка Бэбкока. - Прим. И.Р.), 
был еще на дрожжах Скотти. 
Потом команда шла вниз по-
степенно и последовательно. 
Масштабный спад можно было 
предотвратить, но Кенни Хол-
ланд отпустил вожжи в плане 
неправильной стратегии под-
бора игроков.

- То, что первое за 26 лет не-
попадание «Детройта» в плей-

офф совпало с первым же от-
сутствием в команде хотя бы 
одного россиянина - симво-
лично?

- Русские русским - рознь. 
Того или иного игрока (обой-
демся без фамилий) не хотят 
подписывать не потому, что он 
русский, а потому, что он не Фе-
тисов и не Константинов. Дру-
гой уровень. 

ПРОБЛЕМ СО ЗНАРКОМ 
У ЯКУПОВА НЕТ

- У вас не было желания по-
просить своих друзей - прези-
дента «Торонто» Шэнахэна и 
генменеджера «Тампы» Айзер-
мана, чтобы они дали шанс  ва-
шему клиенту Наилю Якупову в 
своих командах?

- Джо Сакик, мой многолет-
ний соперник из «Колорадо», а 
ныне генеральный менеджер 
этого клуба, первым сказал мне 
еще перед дед-лайном в прош-
лом сезоне, что Наиль интере-
сен «Эвеланш». У них намечался 
план перезагрузки, и Якупов в 
него полностью вписался.

У меня была задумка вооб-
ще соединить Якупова и Анд-
рея Локтионова в одном клубе. 
И в одном звене. На мой взгляд, 
они очень хорошо сочетаются. 
Но не получилось. Летом очень 
плодотворно поработал с ними 
в Детройте, и с Наилем мы из-
менили многие вещи - вплоть 
до угла клюшки и загиба крю-
ка. Проделали детальную рабо-
ту в том, что он может усилить 
в своей игре. Он получил много 
информации, которую остает-
ся впитать и применить. За по-
следние два-три года его начали 
ломать как игрока, но, надеюсь, 
эта работа поможет в предстоя-
щем сезоне.

- Якупов вопреки ожиданиям 
многих предпочел «Колорадо» 
питерскому СКА. Худший клуб 
НХЛ оказался для него заманчи-
вее богатого обладателя Кубка 
Гагарина и возможности сыграть 
на Олимпиаде?

- У нас был предметный раз-
говор с Романом Ротенбергом, 
но сразу сказал ему, что решать 
будет сам Наиль. Парню уже 23 
года, он взрослый человек. Я по-
нимал, что он себя еще не реа-
лизовал в Северной Америке, и 
при этом у него большие амби-
ции, чтобы сдаться. 

Впрочем, сдаться и сделать 
шаг в сторону - это разные ве-
щи. Последнее может быть 
неплохим решением, и я сам 
предпринял его в свое время, 
когда ушел из «Ванкувера» в 
швейцарский «Лугано», а через 
год вернулся в «Сан-Хосе». Все 
это было еще до первого из трех 
моих Кубков Стэнли. Мне тог-
да было 33, и у меня за спиной 
была большая карьера. У На-
иля ситуация другая. Он при-
нял такое решение, а насколь-
ко оно правильное - покажет 
этот сезон.

- Когда-то на МЧМ играла 
тройка Якупов - Григоренко - Ку-
черов. Ваш клиент, первый но-
мер драфта НХЛ, никак не мо-
жет найти себя в лучшей лиге 
мира. Второй вообще вернулся 
в ЦСКА. Зато третий - одна из яр-
чайших восходящих звезд НХЛ. 
Почему так получается?

- Многое зависит от ситуа-
ции, в которую ты попал. Куче-
ров тоже сначала был не нужен 
в ЦСКА, зато потом оказался у 
человека, который знает и ува-
жает российский хоккей. Имею 
в виду Стива Айзермана, и этим 
все сказано. В этом был элемент 
везения.

- Якупову не хватило своего 
Айзермана - по крайней мере на 
данный момент?

- Он у него был в первом 
сезоне в НХЛ - в лице Ральфа 
Крюгера. И Наиль забил в том 
сезоне больше всех голов в «Эд-
монтоне» и стал лучшим бом-
бардиром среди новичков ли-
ги. К сожалению, «Эдмонтон» 
не проявил терпения и сделал 
большую ошибку, уволив этого 
очень сильного специалиста. 
Год-два становления при Крю-
гере - и все у «Ойлерз» было бы 
по-другому. Они не потеряли бы 
несколько лет.

- Как сейчас у Якупова отно-
шения с Олегом Знарком?

- У них никогда не было 
проблем.

- А как же ситуация перед 
ЧМ-2016 в России, когда его 
отцепили от сборной, а вы зая-
вили, что никакой травмы, кото-
рую ему приписали, нет?

- Стараюсь избегать выяс-
нения отношений через прессу. 
Вам-то только это и надо, а хок-
кеистам ничего хорошего не да-
ет. Но когда дело касается моих 
игроков и я вижу какую-то нес-
праведливость в их адрес - обя-
зан подать голос в их защиту. 
Сделал это коротко и безо вся-
кого вызова на скандал.

- Со Знарком уладили ситу-
ацию?

- Да, с Олегом переговорили 
очень хорошо. Он своеобраз-
ный человек, но все мы раз-
ные. Никаких вопросов больше 
не возникало.

БЫЛО БЫ ЗДОРОВО, 
ЕСЛИ БЫ ЯКУШЕВ 

ВОШЕЛ В ЗАЛ СЛАВЫ
- Вы - один из тех, кто выби-

рает новых членов в Зал хоккей-
ной славы в Торонто. Правда, 
что следующим из России там 
может стать Александр Якушев?

- Было бы здорово. Это в выс-
шей степени заслуженный че-
ловек, лучший советский бом-
бардир суперсерии-72, который 
давно уже должен быть там. Но 
процесс выбора очень труден. 
Обычно подается список из 8 - 9 
человек, из которых в Зал попа-
дают четыре. Выборщиков - 18 
человек, голосование закрытое. 
Права говорить, кто в изначаль-
ном списке, мы не имеем, по-
скольку подписываем договор 
о неразглашении. Поэтому вы 
не услышите от меня никаких 
подробностей, кто там есть и 
кого нет.

- Якушев на Кубке мира ска-
зал мне: «Кросби напоминает 
Ларионова». Согласитесь с та-
ким сравнением?

- Безусловно, это компли-
мент. Приятно его слышать от 
Сергеича. Моя игра всегда бы-
ла подчинена команде, тому, 
чтобы делать игроков вокруг 
себя лучше. Главной задачей 
для хоккеиста Ларионова бы-
ло раскрывать других. И тот же 
Боумэн обычно бросал меня в 
пожарном порядке к тем, у кого 
в тот или иной момент не шло. 
Если «мушка сбивалась» у Шэ-
нахэна - к нему, если у Козлова 
- к Славе... Он и Русскую пятер-
ку в итоге разбил для того, что-
бы к нам не привыкли. Но когда 
было нужно, вновь объединял.

МОЙ ПЕРВЫЙ 
БИЗНЕС-ПРОЕКТ В РОССИИ

- Как возникла идея открыть 
в Москве ресторан?

- Первый раз мой партнер 
по бизнесу обратился ко мне с 
этой идеей еще лет 7- 8 назад, 
когда я приехал в Москву на 
серию бизнес-ужинов, чтобы 
продвигать свое вино. Тогда я 
не был к этому готов. Но сейчас 
город развивается, и в связи с 
чемпионатом мира по футбо-
лу вся инфраструктура стано-
вится заметно лучше. Это хо-
роший момент, чтобы сделать 
первый шаг и открыть неболь-
шое заведение.

Мне очень важно, чтобы 
здесь был мультинациональ-
ный объем спортивных куль-
тур, потому что спорт объеди-
няет людей. Поэтому - 24 часа 
в сутки, и не только российский 
спорт, но и европейский, и за-
океанский. Мне важно, чтобы 
люди сюда возвращались. От-
сюда и продвинутый дизайн, 
и более развернутое меню по 
сравнению с обычным спортба-
ром. Когда даешь чему-то свое 
имя, то речь идет о твоей репу-
тации. Это мой первый бизнес-
проект в России, и я сейчас не 
столько думаю о том, когда он 
окупится, сколько хочу посмо-
треть, как все пойдет. И сам с 
удовольствием приеду в ок-
тябре и, допустим, посмотрю 
матч футбольной Лиги чемпи-
онов, поужинаю, а в три часа 
ночи включу «Колорадо» - «Лос-
Анджелес», где, надеюсь, один 
мой игрок, Наиль Якупов, сыг-
рает против другого - Андрея 
Локтионова. 

Игорь РАБИНЕР
Полную версию интервью - 

читайте на www.sport-express.ru

ХОККЕЙ

Игорь ЛАРИОНОВ: 
«ПРИХОДИМ НА ДОПИНГ-КОНТРОЛЬ - 
А БАНКА УЖЕ ЧЕМ-ТО ЗАПОЛНЕНА»

Игорь ЛАРИОНОВ с отцом Николаем Ивановичем.

Игорь ЛАРИОНОВ
Родился 3 декабря 1960 года в Воскресенске.
Воспитанник воскресенского хоккея. Играл за команды 

«Химик» (1977 - 1981), ЦСКА (1981 - 1989), «Ванкувер» (1989 
-1992), «Лугано» (1992 -1993), «Сан-Хосе» (1993 -1995), «Де-
тройт» (1995 - 2000, 2000 - 2003), «Флорида» (2000), «Нью-
Джерси» (2003 - 2004).

В составе ЦСКА - восьмикратный чемпион СССР (1982 
-1989).

В составе «Детройта» - трехкратный обладатель Кубка 
Стэнли (1997, 1998, 2002).

С 1981 по 2002 год - игрок сборных СССР и России.
Четырехкратный чемпион мира (1982, 1983, 1986, 1989).
Двукратный олимпийский чемпион (1984, 1988).
Обладатель Кубка Канады (1981).
Член Тройного золотого клуба.
Член Зала славы ИИХФ и Зала хоккейной славы НХЛ.
После окончания карьеры игрока был директором по спор-

тивным операциям СКА (2008 - 2009), сейчас занимается 
агентской деятельностью.

13 декабря 2004 года. 
Сборная России - сборная мира - 6:5. 
Прощальный матч Игоря ЛАРИОНОВА.
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На старт, по ожиданиям организато-
ров, должны выйти более 30 тысяч 
участников из более чем 70 стран. Для 

сравнения в первом забеге, состоявшемся 
в 2013 году, приняли участие около 6 ты-
сяч человек.

- Нам удалось вырастить новое поколе-
ние бегунов и достичь невероятных резуль-
татов - более чем четырехкратного увели-
чения количества участников. Это рекорд-
ный темп роста в Европе, - отметил дирек-
тор Промсвязьбанк Московского марафона 
Дмитрий Тарасов.

В рамках соревнований пройдут кор-
поративная эстафета, заезд хендбайкеров 
(спортсменов с ограниченными возмож-
ностями, соревнующихся на велосипедах 
с ручным приводом) и впервые - спортсме-
нов на колясках.

В забеге примут участие такие извест-
ные спортсмены, как чемпион России по 
марафону 2016 года Федор Шутов, победи-
тель Промсвязьбанк Московского марафо-
на прошлого года Артем Алексеев, а также 
участник Олимпийских игр 2012 года Алек-

сей Реунков. К ним присоединятся извест-
ные люди с активной жизненной позицией, 
среди которых теннисистка и обществен-
ный деятель Вера Звонарева, телепродюсер 
Таш Саркисян, совладелец «Промсвязьбан-
ка» Алексей Ананьев, главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов и многие другие.

Для укрепления позиций на междуна-
родной арене и соответствия международ-
ным требованиям и стандартам проект 
встал на сторону Всемирного антидопин-
гового кодекса и начал взаимодействие 
с РУСАДА. В этом году впервые на Пром-
связьбанк Московском марафоне участни-
ки сдадут допинг-пробы.

Маршрут Промсвязьбанк Московского 
марафона остался неизменным: участни-
ки пробегут по набережным Москвы-реки 
мимо Москва-Сити, по Садовому кольцу, че-
рез Крымский мост, по Бульварному коль-
цу и Тверской улице, Театральному проезду 
и под стенами Кремля. По всей дистанции 
марафона будет нанесена «голубая линия» 
- разметка кратчайшего пути для элитных 
спортсменов.

Для зрителей будут доступны трибуны 
в зоне старта-финиша, а также несколько 
зон болельщиков на дистанции. Те же, кто 
решит остаться дома, смогут в прямом эфи-
ре следить за всеми этапами гонки на сайте 
и в социальных сетях проекта.

Накануне главного старта - 22 и 23 сен-
тября - пройдет выставка спортивных то-
варов и услуг. Помимо прочего, здесь бегу-
ны получат возможность посетить тради-
ционную паста-пати, встретиться с элит-
ными спортсменами, а также прослушать 
лекции.

Отметим, что в этом году Промсвязь-
банк Московский марафон поддержива-
ет социальную инициативу «Проверь се-
бя», направленную на привлечение вни-
мания к распространению ВИЧ за преде-
лы групп риска. В рамках инициативы у 
всех желающих есть возможность пройти 
экспресс-тестирование на ВИЧ. Диагно-
стика будет проводиться на выставке при 
помощи тест-полосок, не требующих взя-
тия крови.

Дмитрий СОМОВ

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

В МОСКОВСКОМ МАРАФОНЕ ПРИМУТ 
УЧАСТИЕ БОЛЕЕ 30 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

24 сентября 2017 года при поддержке правительства Москвы 
и Департамента спорта и туризма города состоится самое масштабное 

беговое событие в России - Промсвязьбанк Московский марафон

КУ-КА-РЕ-КУ

МОНРЕАЛЬ - ВАШИНГТОН - 
2:4 (0:2, 2:0, 0:2)

Голы: КУЗНЕЦОВ - 1 (Боуи, Гру-
бауэр), 05:07 - 0:1. Врана - 1 (КУЗ-
НЕЦОВ, ОВЕЧКИН), 09:52 - 0:2. 
Хадон - 1 (Мет, Йерабек), 21:16 - 
1:2. Пачоретти - 1 (Хемски, Друин), 
31:37 - 2:2. Смит-Пелли - 1 (Хоббс, 
Коннолли), 54:06 - 2:3. Уилсон - 1 
(КУЗНЕЦОВ), 58:52 - 2:4. Вратари: 
Прайс (Линдгрен) - Грубауэр (Ко-
пли). Броски: 43-22. Штраф: 8-18.

«ВЕТЕРАН» КУЗНЕЦОВ
Второй предсезонный матч 

«Вашингтона» (первый «Кэпс» 
проиграли «Нью-Джерси» 1:4 во 
вторник) стал первым для рос-
сийских звезд команды - Алек-
сандра Овечкина и Евгения Куз-
нецова (Дмитрий Орлов пока на 
лед не выходил). Любопытно, 
что 92-й номер «Столичных» за-
работал временное повышение - 
в отсутствие Никласа Бэкстрема 
он получил ассистентскую на-
шивку. А как иначе? Из сегод-
няшнего состава лишь Овечкин, 
Брукс Орпик и Том Уилсон про-
вели больше матчей за «Кэпс», 
чем Кузнецов, - настолько экс-
периментальным он был.

ОВЕЧКИН ПОКА НЕ В ФОРМЕ
Кузнецов был лучшим (с ог-

ромным отрывом) игроком «Ва-
шингтона» в этом матче: то ли 
он так соскучился по игре, то 
ли решил начать оправдывать 
ожидания после нового кон-
тракта уже с межсезонья, но 
на фоне довольного вялого и не 
особо умного и техничного хок-
кея обеих команд именно Евге-
ний стал светлым пятном.

Сначала Кузнецов деклас-
сировал Марка Штрайта - и 
если бы не низкие словно в за-
медленном повторе скорости и 
почтенный возраст швейцар-
ца (39 лет), гол можно было на-
звать шедевром.

А затем Евгений почти офор-
мил дубль - на двоих с Якубом 
Враной они быстро зашли в зо-
ну, но завершить комбинацию 
Кузнецову помешал защитник 
«Хабс» Брэндон Дэвидсон, кото-
рый пробил своего вратаря сам. 

Кузнецов и в дальнейшем 
был активен и создал несколь-
ко хороших моментов, а вот 
Овечкин … слово «разочаро-
вал», пожалуй, не подходит - 
было заметно, что Александр 
играет процентов на 40 - 50 от 
своего потенциала. Активности 
по минимуму (всего один сило-
вой прием), бросков в створ на-
бралось четыре, но стрелял Ови 
далеко не при любой возможно-
сти, зато он не обошелся без не-
нужных удалений - штрафных 
минут тоже четыре.

ДЕФИЦИТ ПРОСПЕКТОВ
В любой команде НХЛ мож-

но найти пару-тройку инте-
ресных юниоров, способных 
зажечь в лиге, но есть сущест-
венное различие между гаран-
тированным светлым буду-
щим, когда у тебя за пазухой 
Мэттьюс/Нюландер/Марнер, 
и ситуацией, когда команда 
уже десять лет не выбирала в 
первой десятке драфта. Более 
того, «Вашингтон» постоянно 
тратил пики/проспектов на 
усиление состава (Филип Форс-
берг передает привет), и карти-

на к сезону-2017/18 сложилась 
весьма безрадостная.

На фоне «Монреаля», кро-
ме уже названного Враны, 
потерялись почти все нович-
ки, перспективный блюлай-
нер Мэдисон Бауи отметил-
ся парой неплохих действий 
в большинстве, но не более, а 
вот другой молодой защитник, 
швейцарец Йонас Зигенталер 
запомнился попыткой уйти 
в раздевалку во время перво-
го перерыва через скамейку… 
«Монреаля».

БОЛЬШИНСТВО И ВРАНА
Без настоящего Овечкина 

сложно оценить и главную но-
винку «Кэпс» - звено Овечкин - 
Кузнецов - Врана, которое, ви-
димо, в таком виде и начнет се-
зон. Чешский вингер, который 
три года назад был выбран на 
драфте выше того же Давида 
Пастрняка, сильно подотстал 
от своего партнера по юниор-
ским и молодежным сборным - 
до основы «Вашингтона» он до-
брался в тот момент, когда Пас-
трняк получил 40-миллионный 
контракт.

Якубу сильно повезло - по-
теря Уильямса и Юханссона 
освободила техничному чеху 
место в топ-6, и есть шанс, что 
Кузнецов сможет со временем 
«прокачать» Врану до уровня 
ушедших. В большинстве пер-
вой тройке компанию состави-
ли Бауи и Бретт Коннолли, но 
оценить спецбригаду тяжело - 
обе шайбы в большинстве были 
заброшены после атак с ходу, а 
не комбинаций.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

Вчера утром небольшая ошибка в 
протоколе матча «Айлендерс» - «Фи-
ладельфия» на сайте НХЛ вызвала не-
большой переполох в хоккейном ми-
ре. В заявке на игру у «Флайерз» под 
73-м номером был указан российский 
защитник Валерий Васильев, высту-
пающий за «Северсталь».

Однако по регламенту КХЛ хок-
кеисты нашей лиги не имеют пра-
ва принимать участие даже в пред-
сезонных играх НХЛ - за подобный 
проступок такого игрока могут дис-
квалифицировать. Но Васильев, как 
оказалось, был ни в чем не виноват, 
- в Нью-Йорк он не летал, а под 73-м 
номером сыграл канадский защитник 
Максим Ламарш.

«Северсталь» же с юмором от-
неслась к ситуации: в официальном 
твиттере клуба появилось фото Ва-
сильева с подписью «Самый быст-
рый защитник. Сыграл за «Флайерз» 
и вернулся в Россию через несколь-
ко часов».

А чуть позже специально для «СЭ» 
ситуацию прокомментировал гене-
ральный менеджер «Северстали» Ва-
лерий Зелепукин.

- Как добились от вашего за-
щитника сверхзвуковой скорости? 
- вопрос Зелепукину.

- Благодарим нашего тренера по 
защитникам Дмитрия Ерофеева, про-
делавшего отличную работу, после 
которой наши игроки попадают пря-
миком на матчи НХЛ (улыбается).

- «Филадельфия» просила раз-
решения заиграть вашего хоккеис-
та в выставочном матче?

- У Валерия действующий кон-
тракт с «Северсталью», но нам очень 
приятно, что наши игроки пользуются 
спросом и вниманием за океаном. Мы 
рассчитываем на каждого хоккеиста 
в нашей организации, в том числе и 
на Васильева.

Евгений БЕЛОУСОВ

У БОЙЛА НАШЛИ ЛЕЙКЕМИЮ
Нападающий «Нью-Джерси» Брайан Бойл мо-

жет пропустить старт нового сезона в НХЛ. Как 
сообщила пресс-служба лиги, у 32-летнего хок-
кеиста выявлен хронический миелоидный лей-
коз. Отмечается, что заболевание находится на 

ранних стадиях, поэтому поддается лечению с 
помощью медикаментов. Игрок надеется вер-
нуться на лед в октябре. Отметим, что первый 
матч в новом сезоне «Нью-Джерси» проведет 
7 октября против «Колорадо».

БУРМИСТРОВ СЫГРАЛ В ШАНХАЕ

Вчера в Шанхае состоялся выставочный матч между клубами НХЛ - «Лос-
Анджелесом» и «Ванкувером». Победили номинальные хозяева из Калифорнии 
- 5:2. В составе канадского клуба голевой передачей отметился российский 
нападающий Александр Бурмистров. Отметим, что завтра «Кингз» и «Кэнакс» 
сыграют еще один матч в Китае - на этот раз в Пекине.

Никита ПОПУГАЕВ: «НЕ НАМЕРЕН 
ВОЗВРАЩАТЬСЯ В РОССИЮ»

Российский нападающий Никита Попугаев, выступающий 
в Северной Америке, прокомментировал перевод 

из основного состава «Нью-Джерси» в юниорскую лигу

ПРЕДСЕЗОННЫЕ 
МАТЧИ В НХЛ

ВТОРНИК
Бостон - Монреаль - 3:2

Баффало - Каролина - 2:3 ОТ
Нью-Джерси - Вашингтон - 4:1

Рейнджерс - Айлендерс - 1:0 ОТ
Оттава - Торонто - 6:2

Виннипег - Миннесота - 2:3 Б
Калгари - Эдмонтон - 4:5*
Эдмонтон - Калгари - 5:2*
Нэшвилл - Флорида - 3:5

СРЕДА
Бостон - Детройт - 4:2

Баффало - Питтсбург - 4:3 ОТ
Коламбус - Чикаго - 2:5

Тампа-Бэй - Каролина - 1:2
Торонто - Оттава - 2:5

Нэшвилл - Флорида - 3:2 ОТ
Даллас - Сент-Луис - 5:3

Колорадо - Вегас - 1:4
Сан-Хосе - Анахайм - 5:0

ВЧЕРА
Каролина - Тампа-Бэй - 3:4
Монреаль - Вашингтон - 2:4

Айлендерс - Филадельфия - 3:2*
Филадельфия - 

Айлендерс - 3:2 ОТ*
Рейнджерс - 

Нью-Джерси - 4:3 ОТ
Питтсбург - Детройт - 6:5 ОТ

Сент-Луис - Коламбус - 3:2 ОТ
Виннипег - Эдмонтон - 1:4
Калгари - Ванкувер - 3:5*
Анахайм - Аризона - 1:5

Лос-Анджелес - Ванкувер - 5:2*
*В НХЛ в предсезонных матчах ко-

манды часто проводят две встречи в 
один день двумя составами.

ХОККЕЙ НХЛ

«ВАШИНГТОН» ПОВЫСИЛ КУЗНЕЦОВА
Российский нападающий «Кэпиталз» получил нашивку ассистента капитана в предсезонном матче с «Монреалем» и набрал 3 (1+2) очка

Вот это ДА!

«СЕВЕРСТАЛЬ» «ПОДКОЛОЛА» НХЛ
НАШИ В НХЛ: 19-21 СЕНТЯБРЯ

  Игрок   Клуб     Матч О (Г+П)    ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
ХУДОБИН Бостон Детройт (д) - 4:2 0 59.40 20/22 90,9
ГЕОРГИЕВ Рейнджерс Нью-Джерси (д) - 4:3 0 34.08 15/16 93,8

ЗАЩИТНИКИ
ДЫБЛЕНКО Нью-Джерси Вашингтон (д) - 4:1 0 16.13 +3 4
  Рейнджерс (г) - 3:4 0 17.30 -1 0
СЕРГАЧЕВ Тампа-Бэй Каролина (г) - 4:3 1 (1+0) 22.16 +3 2
ПЕДАН Ванкувер Калгари (г) - 5:3 0 22.04 +1 0
ЕМЕЛИН Нэшвилл Флорида (д) - 3:5 0 18.23 +1 0
КУЛИКОВ Виннипег Эдмонтон (д) - 1:4 0 18.17 0 2
СОСУНОВ Тампа-Бэй Каролина (д) - 1:2 0 16.37 0 0
ВАЛИЕВ Торонто Оттава (д) - 2:5 0 15.43 -1 0
ПАЙГИН Эдмонтон Калгари (г) - 5:4 0 11.48 0 4

НАПАДАЮЩИЕ
НАМЕСТНИКОВ Тампа-Бэй Каролина (д) - 1:2 0 18.56 0 0
  Каролина (г) - 4:3 0 18.57 +1 0
КУЗНЕЦОВ Вашингтон Монреаль (г) - 4:2 3 (1+2) 18.01 +1 0
ТАРАСЕНКО Сент-Луис Коламбус (д) - 3:2 2 (2+0) 18.11 -2 0
ГОЛДОБИН Ванкувер Калгари (г) - 5:3 1 (1+0) 12.32 +1 0
КОСТИН Сент-Луис Даллас (г) - 3:5 1 (1+0) 12.04 0 0
БАРБАШЕВ Сент-Луис Даллас (г) - 3:5 1 (0+1) 21.14 0 2
РАДУЛОВ Даллас Сент-Луис (д) - 5:3 1 (0+1) 16.41 0 4
ОВЕЧКИН Вашингтон Монреаль (г) - 4:2 1 (0+1) 15.45 0 4
ГУРЬЯНОВ Даллас Сент-Луис (д) - 5:3 1 (0+1) 6.05 0 0
ПАНАРИН Коламбус Чикаго (д) - 2:5 0 22.01 0 2
ДАДОНОВ Флорида Нэшвилл (г) - 2:3 0 20.15 -3 0
КАМЕНЕВ Нэшвилл Флорида (д) - 3:5 0 18.53 0 0
ВОРОБЬЕВ Филадельфия Айлендерс (г) - 2:3 0 17.01 0 2
ВОЛКОВ Тампа-Бэй Каролина (д) - 1:2 0 16.38 0 2
ЛИПАНОВ Тампа-Бэй Каролина (д) - 1:2 0 15.42 0 0
БУЧНЕВИЧ Рейнджерс Айлендерс (д) - 1:0 ОТ 0 15.31 0 1
АБРАМОВ Коламбус Чикаго (д) - 2:5 0 13.58 0 0
ФАЗЛЕЕВ Филадельфия Айлендерс (г) - 2:3 0 13.26 0 0
ШИПАЧЕВ Вегас Колорадо (г) - 4:1 0 13.04 0 0
СОШНИКОВ Торонто Оттава (г) - 2:6 0 12.34 -2 0
СВЕЧНИКОВ Детройт Питтсбург (г) - 5:6 0 12.13 -1 2
КОСОРЕНКОВ Филадельфия Айлендерс (г) - 2:3 0 12.07 0 0
ЩЕРБАК Монреаль Вашингтон (д) - 2:4 0 12.01 0 2
ТОЛЧИНСКИЙ Каролина Баффало (г) - 3:2 0 11.09 1 0
КУЛЕМИН Айлендерс Рейнджерс (г) - 0:1 ОТ 0 11.01 0 0
ТРЕНИН Нэшвилл Вегас (д) - 3:2 0 10.10 0 2
ТОРОПЧЕНКО Сент-Луис Коламбус (д) - 3:2 0 5.53 0 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски - для вратарей) 
и броски в створ (%ОБ - для вратарей).

Вчера. Монреаль. «Монреаль» - «Вашингтон» - 2:4. 
Александр ОВЕЧКИН (слева) и Евгений КУЗНЕЦОВ (второй слева) 

набрали очки в первом для себя матче сезона.

- Ничего страшного, там у меня будет игровое время, боль-
шинство. Верю, что шанс сыграть в НХЛ будет. В Россию воз-
вращаться не намерен. Да и в ЦСКА вряд ли есть шанс попасть, 
- сказал Попугаев корреспонденту «СЭ».

Напомним, что до отъезда в WHL (Западную юниорскую лигу) 
Попугаев играл в МХЛ за «Красную Армию» (молодежку ЦСКА»), а 
летом нынешнего года он был выбран на драфте НХЛ «Нью-Джер-
си» под 98-м номером. В прошлом сезоне в WHL он выступал за 
«Муз Джо» и «Принс Джордж» и набрал 69 (29+40) очков в 71 матче.

Алексей ШЕВЧЕНКО

Вчера. Шанхай. 
«Лос-Анджелес» - 

«Ванкувер» - 5:2. 
Александр БУРМИСТРОВ 

(слева) в борьбе у борта 
с хоккеистом «Кингз».

R
EU

TE
R

S

ЕДИНОБОРСТВА
СОПЕРНИК ШЛЕМЕНКО ХОЧЕТ 
ПРОВЕРИТЬ ЕГО НА ДОПИНГ
ЛАС-ВЕГАС (США). Боец сме-

шанных единоборств Гегард Муса-
си попросил проверить россияни-
на Александра Шлеменко на допинг. 
Он воспользовался правилами про-
моушна Bellator, которые позволяют 
сделать такой запрос относительно 
соперника. «У Шлеменко обнаружи-
вали 50-кратное превышение нормы 
тестостерона, - отметил Мусаси. - 
Определенно, он обманывал раньше. 
Но сейчас он должен быть «чистым». 
Я хочу, чтобы соперник был «чистым». 
Я сам ничего не употребляю, поэтому 
хочу того же и от оппонента. Мне не 
хочется видеть в соперниках бойца, 
который в два раза сильнее обычно-
го человека из-за незаконных прие-
мов». Бой между Мусаси и Шлеменко 
состоится 20 октября в рамках турни-
ра Bellator 185. (MMAJunkie.com)

БАСКЕТБОЛ
В МОСКВЕ ПРЕДСТАВИЛИ 

КУБОК ГОМЕЛЬСКОГО
МОСКВА. Руководитель депар-

тамента профессионального баскет-
бола РФБ Никита Моргунов предста-
вил стартующий на следующей неде-
ле 10-й розыгрыш Кубка Гомельско-
го. Помимо ЦСКА и «Химок» в нем в 
Москве сыграют греческий «Пана-
тинаикос» и турецкая «Дарушшафа-
ка». «Рад, что нас есть предсезонный 
турнир, который привлекает такой со-
став участников, - сказал Моргунов. - 
Все команды или выступали в Евроли-
ге в прошлом сезоне, или стартуют в 
следующем. У нас у стране только два 
баскетбольных турнира с такой исто-

рией - Кубок Гомельского и Мемори-
ал Кондрашина и Белова в Петербур-
ге. Поэтому я завидую болельщикам, 
которые будут иметь возможность по-
смотреть на такие команды перед на-
чалом сезона». (Антон БАБОШИН)

ТЕННИС
ФЕДЕРЕР И НАДАЛЬ 

СЫГРАЮТ В ПАРЕ
ПРАГА (Чехия). Испанец Рафа-

эль Надаль и швейцарец Роджер Фе-
дерер сыграют вместе в паре на ком-
мерческом турнире Laver Cup в Пра-
ге. Это произойдет впервые в карье-
ре теннисистов. «Я с удовольствием 
сыграю вместе с Рафой и посмотрю, 
как его форхэнд уничтожает сопер-
ника на противоположной стороне 
сетки, - сказал Федерер. - Я уверен, 
что публика будет просто в восторге 
от такого матча». Спортсмены также 
выступят в одиночном разряде. (Аs)

ГУАНЧЖОУ (Китай). Турнир WTA 
Guangzhou Open. Призовой фонд 
226 750 долларов. Открытые корты, 
хард. 1/4 финала. РОДИНА - Кабре-
ра (Австралия) - 6:1, 7:6 (7:4). Вик-
майер (Бельгия) - Корне (Франция, 
6) - 6:1, 7:6. Чжан Шуай (Китай, 2) - 
Козлова (Украина) - 6:1, 6:1.

ТОКИО (Япония). Турнир WTA 
Toray Pan Pacific Open. Призовой 
фонд 890 100 долларов. Открытые 
корты, хард. Второй круг. Гарсия 
(Франция, 9) - Нара (Япония) - 6:1, 
6:3. Стрыцова (Чехия) - Конта (Ав-
стрия, 4) - 7:5, 7:6 (7:5). Возняцки (Да-
ния, 3) - Роджерс (США) - 4:6, 6:1, 6:4. 
Цибулкова (Словакия, 5) - Синякова 
(Чехия) - 6:2, 6:2.

СЕУЛ (Корея). Турнир WTA 
Korea Open.  Призовой фонд 
226 750 долларов. Открытые корты, 
хард. Второй круг. Кирстя (Румы-

ния, 4) - Гиббс (США) - 6:3, 6:3. Оста-
пенко (Латвия, 1) - Хибино (Япония), 
- 6:2, 6:2.

МЕТЦ (Франция). Турнир ATP 
Open de Moselle. Призовой фонд 
540 310 евро. Закрытые корты, хард. 
Первый круг. М.Зверев (Германия, 
5) - Эрбер (Франция) - 6:7, 6:3, 6:2. 
Гойовчик (Германия) - Симон (Фран-
ция, 8) - 6:4, 7:6 (7:4). Второй круг. 
Басилашвили (Грузия) - Мюллер 
(Люксембург, 4) - 6:4, 6:4. М.Зверев 
(Германия, 5) - Лааксонен (Швейца-
рия) - 6:4, 6:4.

БИАТЛОН
МЕДВЕДЦЕВУ ПЕРЕВЕЛИ 

В ОБЩУЮ ПАЛАТУ
КРАСНОЯРСК. Олимпийская 

чемпионка Ольга Медведцева, попав-
шая в аварию, переведена в общую 
палату после перенесенной опера-
ции. Об этом сообщил бывший тре-
нер женской сборной России Павел 
Ростовцев. Он добавил, что экс-би-
атлонистка проходит процесс реа-
билитации. Напомним, что Медвед-
цева пострадала в результате ДТП в 
Красноярском крае 16 сентября. Она 
получила черепно-мозговую травму 
после попадания в лобовое стекло 
болта от встречной машины. В авто-
мобиле, за рулем которого была Мед-
ведцева, также находились Светлана 
Слепцова и Ольга Вилухина, которые 
не пострадали. (ТАСС)

БОКС
УОРД ЗАВЕРШИЛ КАРЬЕРУ
НЬЮ-ЙОРК. Чемпион мира по 

версиям IBF, WBA и WBO в весе до 
79,38 кг американец Андре Уорд 
объявил об уходе из спорта. 33-лет-
ний Уорд начал профессиональную 

карьеру в 2004 году. На его счету 32 
поединка и 32 победы (16 из них - но-
каутом). Он стал третьим боксером в 
истории, который завершил карьеру в 
ранге чемпиона мира без поражений. 
Также это удавалось Рокки Марчиа-
но (49 побед, 43 - нокаутом) и Флой-
ду Мейвезеру (50 побед, 27 - нокау-
том). В последних двух боях Уорд по-
бедил россиянина Сергея Ковалева. 
(andresogward.com)

ВЕЛОСПОРТ
В UCI - НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ
БЕРГЕН (Норвегия). Новым пре-

зидентом Международного союза 
велосипедистов (UCI) избран Давид 
Лаппартье, сообщает официальный 
сайт организации. 44-летний фран-
цуз сменил на этом посту британца 
Брайана Куксона, который занимал 
эту должность четыре года. Лаппар-
тье с 2009 по 2017 год возглавлял Фе-
дерацию велоспорта Франции, также 
он руководит Европейским союзом 
велосипедистов с 2013 года (uci.ch)

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
МЕДВЕДЕВА ВЫИГРАЛА 
КОРОТКУЮ ПРОГРАММУ 

В БРАТИСЛАВЕ
БРАТИСЛАВА (Словакия). Рос-

сиянка Евгения Медведева занима-
ет первое место после короткой про-
граммы на мемориале Ондрея Непе-
лы в столице Словакии. Ее результат 
80,00 балла. Второе место занимает 
японка Рико Хонго (66,49). На тре-
тьей строчке расположилась другая 
россиянка Елена Радионова (64,42). 
Пятой идет Алена Леонова (54,70). 
Произвольная программа пройдет 
23 сентября. (isu.org)
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Михаил ЗИСЛИС

Прошлой весной КХЛ вве-
ла собственный рейтинг, 
который учитывает дан-

ные за последние три сезона 
для оценки успешности клубов 
прошлой весной. Он напрямую 
повлияет на состав участни-
ков, который после окончания 
текущего чемпионата будет со-
кращен: три худшие команды 
покинут турнир. Однако лига не 
планирует подводить промежу-
точные итоги, оставляя тем са-
мым много вопросов.

«СЭ» решил по итогам пер-
вого месяца регулярного чем-
пионата представить собствен-
ную версию рейтинга. Необхо-
димо учитывать, что наш метод 
подсчета не является идеаль-
ным, поскольку КХЛ и клубы ли-
бо еще не обладают, либо не де-
лятся всей информацией. Кроме 
того, мы сократили его с вось-
ми пунктов (спортивные дости-
жения - 30 процентов, зарплаты 
игроков - 20, востребованность 
на ТВ - 15, наличие государст-
венного финансирования - 10, 
заполняемость арены - 10, дол-
ги - 5, вместимость дворца - 5, 
потенциал локального рынка - 5) 
до пяти, наиболее точно отража-
ющих нынешнее положение ко-
манд, оценив каждую по пятибал-
льной шкале и выведя итоговую 
среднюю оценку.

На дне в полном одиноче-
стве расположилась «Югра». В 
этом нет ничего удивительного, 
поскольку позиции клуба были 
слабы и в начальной версии рей-
тинга от КХЛ. Спасти команду из 
Ханты-Мансийска может только 
прогресс в результатах, точнее 
попадание в плей-офф. В про-
тивном случае клубу козырять не-
чем, ведь по остальным пунктам 
за несколько месяцев ничего не 
изменишь. Но и непосредственно 
с игрой у «Югры» серьезные про-
блемы. Веры в то, что главный 
тренер Игорь Захаркин сумеет 
сотворить чудо, имея в руках по-
средственный материал, почти 
нет. Кресло начинает раскачи-
ваться под ним самим.

Ближайшие соседи хантыман-
сийцев по несчастью - «Слован» и 
«Северсталь». Если череповчане, 

по мнению КХЛ, еще весной нахо-
дились в группе риска, то коман-
да из Братиславы чувствовала 
себя относительно спокойно. Но 
«Слован» проседает в результа-
тах, понемногу теряет зрителя и, 
по некоторым данным, уже имеет 
привычные для себя финансовые 
проблемы. Перспектив для ис-
правления положения на данный 
момент не видно. В последние 
годы для функционирования клу-
ба больше всего подходит слово 
«выживание».

Может показаться, что место 
в таблице затмевает собой все 
остальное. Это далеко не так. На-
пример, в случае с безнадежно 
увязшим в подвале рижским «Ди-
намо» не работает. Относитель-
ное благополучие в других пун-
ктах позволяет латвийской ко-
манде чувствовать себя относи-
тельно спокойно. Тогда как ниже 
нее находится удачно стартовав-

ший в чемпионате «Куньлунь». На 
китайском клубе, словно оковы, 
висят скромный дворец с еще бо-
лее скромной посещаемостью и 
зачаточное состояние, в котором 
до сих пор находится маркетин-
говая составляющая.

Приятно удивляет «Амур». 
Предположить его высокое место 
до составления рейтинга «СЭ» 
было сложно. Однако действи-
тельность такова, что рискован-
ная позиция перед стартом се-
зона, обозначенная КХЛ, в на-
стоящий момент кажется почти 
недоразумением. Даже немно-
го грустно, что удачный выезд в 
самом начале чемпионата сме-
нился для команды серией пора-
жений в домашних матчах. Ведь 
в остальном хабаровчанам есть 
чем похвастаться. Особенно ро-
скошной телевизионной картин-
кой, делающей просмотр любо-
го домашнего матча на коробке 

канадского размера вполне ин-
тересным даже при среднем ка-
честве игры.

В группе лидеров рейтинга 
никаких сюрпризов нет и быть 
не должно. Это клубы с разви-
той инфраструктурой, устойчи-
вой болельщицкой базой, мощ-
ными финансами и отличным 
подбором игроков. Разве что 
«Металлург» находится чуть ни-
же, чем должен. Все дело в не 
самом лучшем старте. Но это-
му есть два объяснения. Во-пер-
вых, месячная выборка - слиш-
ком мала, чтобы ставить крест 
на «Магнитке», обладающей вы-
соким спортивным потенциалом, 
даже несмотря на потери в меж-
сезонье. Во-вторых, команда на-
ходится в процессе перестройки, 
что признают ее руководители. 
Раньше нового года делать выво-
ды о том, на что способны ураль-
цы, преждевременно.

КХЛ: КТО НА ВЫХОД?
После окончания нынешнего сезона КХЛ должна отчислить три клуба, которые займут последние места в рейтинге лиги.  

«СЭ» проанализировал текущие успехи команд и составил собственный список потенциальных «жертв».

С нынешнего сезона КХЛ 
разработала рейтинг клубов, по 
итоговым показателям которо-
го будет осуществлено сокра-
щение лиги до 24 команд. «СЭ» 
решил до конца регулярного 
чемпионата вести свой рейтинг, 
заменив некоторые показатели, 
так как далеко не каждый из них 
можно посчитать объективно 
без специальной информации, 
которую клубы бережно прячут 
от посторонних глаз.

Каждый показатель оцени-
вается по пятибалльной систе-
ме. Из всех показателей скла-
дываем среднее арифмети-
ческое число и выявляем трех 
возможных аутсайдеров.

СПОРТИВНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
Тут все просто - берется про-

цент набранных очков. 70 - 100 
процентов - «5», 60 - 70 - «4», 40 
- 60 - «3», меньше 40 - «2». 

МАРКЕТИНГ
Оцениваем работу клубов 

с болельщиками, ассортимент 
атрибутики, удобства при по-
сещении арены, PR-акции и 
прочее.

ТВ
КХЛ оценивает спрос транс-

ляций с участием отдельно взя-
того клуба на ТВ-рынке. «СЭ» 
решил оценивать прежде всего 
то, что в первую очередь видно 
болельщикам: качество и адек-
ватность показа, а также нали-
чие у работающей с клубом те-
лекомпании HD-оборудования. 

ФИНАНСИРОВАНИЕ
Основываясь на информа-

ции «СЭ» и комплектовании ко-
манды, оцениваем финансовое 
положение клубов. Организа-
циям, у которых есть задол-
женности по зарплате игрокам 
или подрядчикам, поставлены 
«двойки». 

ПОСЕЩАЕМОСТЬ
Клубы оцениваются на ос-

нове статистики по среднему 
количеству зрителей и запол-
няемости арен. 

60 и ниже % заполняемости/
меньше 4000 зрителей - «2»

60 - 70 % - «3»
70 - 85% - «4»
80 и выше % - «5»

ПОСЕЩАЕМОСТЬ
Клуб Зрители Заполняемость (%)

Йокерит 12946 95,9
СКА 11390 91,1
Динамо Мн 10785 71,4
Авангард 8567 83,0
Локомотив 7831 86,3
Сибирь 7224 97,3
Трактор 6783 90,4
Слован 6823 67,4
Спартак 6788 56,1
Амур 6522 91,8
Металлург 6056 78,6
Барыс 6056 50,4
Салават Юлаев 5783 71,6
Лада 5737 93,7
Ак Барс 5706 61,3
Торпедо 5188 94,3
Динамо Р 5155 50,0
Адмирал 4837 87,9
Динамо М 4756 39,3
Автомобилист 4500 80,7
Витязь 3796 69,0
ХК Сочи 3579 33,8
ЦСКА 3411 60,9
Северсталь 3401 55,9
Югра 3158 57,4
Куньлунь 3026 60,5
Нефтехимик 2714 45,2

РЕЙТИНГ «СЭ» КЛУБОВ КХЛ 
  Клуб Спортивный Маркетинг ТВ Финансирование Посещаемость Общая 

 результат     оценка

СКА 5 5 5 5 5 5
Йокерит 5 5 5 4 5 4,8
Авангард 4 5 5 5 4 4,6
Ак Барс 5 4 5 5 3 4,4
Сибирь 3 5 5 3 5 4,2
Локомотив 4 4 3 4 5 4
Салават Юлаев 4 3 5 4 4 4
Автомобилист 4 3 4 4 4 3,8
Амур 2 4 5 3 5 3,8
Динамо Мн 2 4 5 4 4 3,8
Металлург 3 4 4 4 4 3,8
Спартак 2 5 5 3 4 3,8
ЦСКА 4 2 5 5 3 3,8
Барыс 4 3 4 4 3 3,6
Витязь 3 3 5 3 4 3,6
Трактор 2 4 4 3 5 3,6
ХК Сочи 4 4 4 3 3 3,6
Адмирал 2 4 4 2 5 3,4
Торпедо 3 4 2 3 5 3,4
Лада 2 3 4 2 5 3,2
Динамо М 3 2 5 3 3 3,2
Динамо Р 2 4 5 3 2 3,2
Куньлунь 3 2 4 4 3 3,2
Нефтехимик 4 2 4 4 2 3,2
Северсталь 3 4 2 3 2 2,8
Слован 2 3 4 2 3 2,8
Югра 2 3 2 2 2 2,2

5 сентября. Москва. ЦСКА - «Югра» - 5:0.  
Шансы сибирской команды остаться в КХЛ уменьшаются с каждым новым матчем.

ЯГР
1

Даже если история с интересом 
«Нефтехимика» к Яромиру Ягру обер-
нется ничем, нижнекамцы все равно 
выйдут из нее победителями. Как-ни-
как - интерес к себе подогрели, а как 
оно в итоге повернется - дело второе. 
Впрочем, вероятность того, что вели-
кий чех все-таки приедет в КХЛ, не так 
уж и мала. Смущает только, что Андрея 
Назарова вопросы о Ягре очень сме-
шили. Правда, генменеджер клуба Ра-
ил Якупов, напротив, был очень серье-
зен. И искренне обижался на вопросы о 
рейтинге, ради которого, возможно, все 
это и было затеяно. Вспоминая, в част-
ности, о том, что «волки» летом готовы 
были заключить контракт с Зариповым.

2
В «Ак Барсе» Данису дали согла-

шение на 130 миллионов рублей в год. 
«Нефтехимик» должен был предложить 
никак не меньше. Добавьте к этому мил-
лионов 50 - 70, которые под суперзве-
зду вполне найдет группа компаний ТА-
ИФ, и Ягр может на это клюнуть. Так-то 
нижнекамцы - один из самых зажиточ-
ных клубов, но регулярный бардак в ме-
неджменте и постоянные пертурбации 
на тренерском мостике сводят все вло-
жения на нет.

3
В НХЛ Ярдо претендует примерно 

на 3 миллиона долларов в год с базой 
в полтора миллиона и половиной кон-
тракта на бонусной основе. Структура 
бонуса должна быть примерно такой же, 
какой была во «Флориде»: по 300 тысяч 
долларов за достижение отметок в 10 
проведенных матчей, 20, 30, 40 и 45. 
Нельзя не вспомнить о том, что даже в 
«Пантерз», где не было налога штата, у 
Ягра оставалось порядка 40 процентов 
от суммы контракта.

4
В Нижнекамске картина будет иной, 

заработать он сможет раза в два боль-
ше, да еще и в очередной раз вернуться 
в сборную, где столько раз завершал ка-
рьеру. Именно на это напирал Яромир, 
когда удалось до него дозвониться. И, 
кстати, вспомнил, что это за «Нефтехи-
мик» такой, не забыв и Владимира Кри-
кунова, сумевшего в плей-офф КХЛ-2010 
вынести «Авангард» со счетом 3-0, а в 
2011-м - дотащить омичей до 7 матчей.

5
Ягру будет трудно найти себе работу 

в НХЛ хотя бы потому, что играть в тре-
тьем звене у него нет никакого желания. 
А на что-то претендующих клубов, где 
он входил бы в топ-6, помогая при этом 
команде, почти что нет. И даже услов-
ному «Вегасу» он не нужен, потому что 
«Голден Найтс» уже напродавали абоне-
ментов на несколько лет вперед, зара-
ботав на этом кучу денег - в этом плане 
они среди лидеров Национальной хок-
кейной лиги. Расчет Билла Фоули был 
очень даже трезвым: казино выкупают 
сектора и ложи, чтобы предоставлять 
их своим клиентам. Атмосфера, понят-
но, пострадает, как это случилось в То-
ронто, где больше половины секторов 
Air Canada Centre являются корпора-
тивными. Зато бизнес идет как надо. 
Стоило, наверное, усеять заодно холлы 
столами и автоматами, но, судя по все-
му, НХЛ была против, хотя за счет этого 
эскроу, на который пеняют игроки, мог 
бы и подсократиться.

6
Возвращаясь к Яромиру: он усилил 

бы любой клуб КХЛ, не только «Нефтехи-
мик». Но нижнекамцы выглядят единст-
венным реальным вариантом. И что бы 
там ни говорил Якупов о том, что рейтинг 
вообще никак его не трогает, нижнекам-
цы так или иначе были в группе риска, а 
с тех пор многие клубы, шедшие ниже, 
прибавили по всем фронтам. А Ягр хотя 
бы привлечет народ на трибуны, с чем у 
клуба огромные проблемы после отмены 
бесплатных билетов. Как с ним сладит 
Назаров, который на два года младше, 
- уже совсем другой вопрос.

ШАНЦЕВ
7

По данным «Коммерсанта», Валерий 
Шанцев покинет пост губернатора Ниже-
городской области. Сам он сказал РИА 
«Новости», что «пока никуда не уходит», 
но речь и не шла о немедленной отстав-
ке. И это плохие новости для «Торпе-
до». Даже очень плохие. Если Шанцев 
уйдет, финансирование нижегородцев 
может сократиться в разы. Обещанная 
новая арена так и не была построена и 
теперь уже, наверное, и не будет. Сто-
ило в свое время Шанцеву уйти из мо-
сковского «Динамо», как чемпион лока-
утного сезона тут же превратился в се-
редняка, а затем и вовсе едва не почил 
в бозе, благо слияние с ХК МВД помогло 
сохранить один из самых титулованных 
клубов страны.

8
В этом сезоне нижегородцам вряд 

ли что-то грозит. Хотя это наверняка по-
следний сезон Скудры в Нижнем. Хотя 
арена кошмарная, а трансляции - родом 
из прошлого века. Просто слишком уж 

много заложено в рейтинге КХЛ на спор-
тивный результат. А в этом смысле «Тор-
педо» обязано выдержать определенный 
уровень. Вот только Континентальная ли-
га не собирается ограничиваться тремя 
клубами в вопросе исключения. Далее 
планируется убрать еще два россий-
ских, заменив их иностранными. И вот 
тогда-то нижегородцы могут оказать-
ся в «Вышке».

«ГОРНЯК»
9

Как оказалось, к Окулову, Светлако-
ву, Кузьменко, Карнаухову и Макееву, 
командированным ЦСКА в фарм-клуб, 
добавился еще и Блажиевский. Артем 
в порядке, однозначно должен быть в 
основе армейцев, но 20 односторон-
них контрактов и ложи запасных, кото-
рым позавидовали бы все клубы КХЛ, а 
некоторым на них денег не хватило бы, 
даже если выгнать всех имеющихся хок-
кеистов, делают свое черное дело. Кон-
тинентальная лига позволяет раздувать 
составы при наличии собственных фарм-
клубов, чем пользуются некоторые че-
ресчур ретивые менеджеры, бездумно 
скупая все и вся. 

10
Вполне очевидно, что ребята - речь 

о Кузьменко, Окулове, Блажиевском и 
Светлакове - теряют время в «Вышке», 
в то время как легко могли бы помногу 
играть во всех возможных ситуациях в 
большинстве других клубов. Их нахо-
ждение в «Звезде» никому не идет на 
пользу. Ни им самим, ни ЦСКА, ни КХЛ, 
ни сборной. Выставленный «Спартаком» 
на мороз Шмелев тут же находит работу 
в «Сочи», а в ВХЛ отправляются четыре 
человека куда более высокого уровня. 
Весело. Разве что самой «Звезде» ка-
кая-то польза: одержана вторая победа.

11
Вот только смысл полноценного 

фарм-клуба не в том, чтобы обыгрывать 
всех подряд любой ценой. А в доводке 
хоккеистов до нужного уровня. В отно-
шении озвученной четверки - это зву-
чит издевательски. Забавно, конечно, 
что на сайте ЦСКА никаких новостей об 
отправке десанта в Учалы как не было, 
так и нет. Стыдятся?

12
«Звезда» в итоге разгромила «Гор-

няк» со счетом 7:0. Перебросав 39:23. 
Кузьменко отметился дублем, Окулов и 
Макеев набрали по три очка, Светлаков 
и Карнаухов - по два. До того фарм-клуб 
«Автомобилиста» одержал две победы в 
четырех матчах, в том числе - над «Куз-
ней», а оба поражения были в одну шай-
бу. У кого-то еще есть вопросы по тому, 
что отправленным в «Вышку» армейцам 
там делать нечего?

«ТРАКТОР»
13

«Трактор» все-таки убрал одного из 
помощников Анвара Гатиятулина. Ви-
талий Ячменев, когда-то игравший на 
фланге у самого Уэйна Гретцки, был при-
несен в жертву. В нем ли была пробле-
ма? Да нет, конечно. За многочисленные 
удаления за нарушения численного со-
става, конечно, нужно предъявлять тре-
нерскому штабу, тем более что были во-
пиющие случаи, когда при ждущем сме-
ны за собственными воротами защитни-
ке на льду появляется еще пять человек. 
Но ведь и трактовки в межсезонье по-
менялись. И не сказать, что именно это 
приводило к поражениям. Отставка чи-
сто ради отставки. Сделать хоть что-то, 
чтобы создать видимость деятельности. 
Дело-то не в Ячменеве, а в том, что от-
дельные игроки снизили к себе требо-
вания, получив новый хороший контракт, 
ошиблись с Брюле, сохранили тандем.

РИГА
14

Рижское «Динамо» сколько играет 
в КХЛ - столько экономит на тренерах. 
Почему - понять трудно. Шуплера отпу-
стили на вольные хлеба, потому что он 
обоснованно попросил прибавку, то же 
самое было и с Аболсом, хотя при нем 
Рига всегда была хорошо управляема, 
а при наличии более или менее дееспо-
собного состава - вообще была среди 
лидеров «Запада». 

15
Ситуация - сродни экономии на пре-

зервативах. Понятно, что три сломанных 
лидера повлияли на результаты. Позвать 
Озолиньша - красивая история. Он в по-
следние годы именно что играющим тре-
нером и был. Проводником идей глав-
ного, человеком, который этих самых 
главных успокаивал и подбадривал. Но 
опыта-то у него все равно никакого нет. 
Как и у всего его тренерского штаба. Ри-
га моментами играет симпатично, но 
иногда складывается впечатление, что 
игроки попросту не знают, что им делать.

16
Я был на одном тактическом собра-

нии «Динамо» на Кубке ЛЖД. Чисто тех-
нологические моменты в игре соперника 
Озо подмечал здорово и моментально. 
Как высоко/низко играют защитники, 
какую дистанцию стараются соблюдать, 
что происходит при сменах и как они 
проводятся, что делает третий напада-
ющий в тех или иных ситуациях и как все 
это можно использовать. Но все это ма-
ло помогает, если у твоей команды нет 
поставленной игры. А ее нет. Пригласить 
Хартли, подписавшего пятилетний кон-
тракт со сборной Латвии, - это хороший 
вариант. Но только если оставить Озо в 

штабе. Чтобы набрался опыта. И непло-
хо бы состав усилить. Чтобы ненароком 
не вылететь из КХЛ.

17
Хотя если не брать спортивные до-

стижения, то в остальном у Риги относи-
тельный порядок. Долгов нет, госфинан-
сирования тоже, посещаемость (5155 за 
4 матча) более или менее, вместимость 
дворца большая, потенциал локального 
рынка тоже. Плюс ко всему собственная 
арена - с 2015 года Юрис Савицкис яв-
ляется владельцем компании Glesum 
Investments, которой принадлежит Аре-
на-Рига. Собственно, стратегия КХЛ ведь 
подразумевает увеличение количества 
иностранных клубов. А не их уменьше-
ние. Но даже если риск и отсутствует, 
надо что-то делать. Еще несколько та-
ких матчей, и в Риге на «Динамо» и 1000 
человек не соберется.

«ВАШИНГТОН»
18

Эксперимент Барри Тротца с тройкой 
Овечкин - Кузнецов - Врана мне очень 
даже нравится. Якуб, конечно, далеко 
не претендент на «Селке Трофи», Куз-
нецов тоже, не говоря уже об Овечкине, 
но если грамотно подобрать оборони-
тельную нагрузку, если строго отсле-
живать матчинг, если выводить с этой 
троицей хотя бы одного защитника, ко-
торый именно защитник, то почему бы не 
попробовать? Потенциал чеха велик, он 
очень старательный «игровичок», какой 
«Кузе» и нужен, чтобы мог читать часто 
очень уж нестандартные ходы Евгения.

19
Овечкин с Кузнецовым в целом за 

последние два сезона, когда появля-
лись вместе на льду, играли очень даже 
эффективно. Были провалы, но общая 
эффективность - реально высока. Ре-
зультативность в пересчете на 60 ми-
нут при игре «5 на 5» вырастает до зао-
блачных 3,78 гола. Отношение забитых 
к пропущенным похуже, чем с Бэкстре-
мом, но все равно на уровне 57,1 %, что 
весьма много. Предсказательная модель 
Expected Goals (ожидаемые голы, заби-
тые и пропущенные), учитывающая мно-
жество факторов, оценивает потенциал 
этой связки куда выше, чем Ови - Бэкс.

20
Так почему бы не дать Овечкину, Куз-

нецову и Вране хотя бы четверть сезона 
на то, чтобы сыграться и попробовать 
зажечь? Если капитан «Кэпс» будет иг-
рать на том уровне, что показывал в пер-
вой половине прошлого сезона, если бу-
дет действовать столь же разнообраз-
но, если будет лезть на пятак, как делал 
это, выступая в роли реального мощного 
форварда, то все может получиться. И 
очень круто получиться.

ХОККЕЙ

КХЛ. Регулярный чемпионат

СКОЛЬКО ЯГР МОЖЕТ  
ЗАРАБОТАТЬ В НИЖНЕКАМСКЕ?
Третий выпуск авторской рубрики 

корреспондента «СЭ»

С Игорем ЕРОНКО

БОЛЬШАЯ 
ДВАДЦАТКА

ИГРОКИ ЦСКА В МАТЧЕ ЗА «ЗВЕЗДУ» 
ПРОТИВ «ГОРНЯКА» (7:0)

       Игрок Матчи Очки О (Г+П) 
    в КХЛ-2017/18 в КХЛ-2017/18
н. Константин ОКУЛОВ 7 6 (2+4) 3 (2+1)
з. Никита МАКЕЕВ 5 0 3 (0+3)
н. Андрей КУЗЬМЕНКО 8 4 (3+1) 2 (2+0)
н. Павел КАРНАУХОВ 3 0 2 (1+1)
н. Андрей СВЕТЛАКОВ 7 5 (2+3) 2 (0+2)
з. Артем БЛАЖИЕВСКИЙ 8 2 (0+2) 0

Яромир ЯГР и в 45 лет не собирается завершать карьеру.
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Егор БЫЧКОВ из Санкт-Петербурга

- Думаю, в решающие момен-
ты матча соперник сыграл луч-
ше меня, где-то был более ак-
тивным - последний гейм тому 
подтверждение, - объяснял свою 
неудачу Южный, после того как 
уступил третьей ракетке турни-
ра итальянцу Фабио Фоньини в 
трех сетах (6:4, 4:6, 6:4). - Было 
два равных розыгрыша в нача-
ле гейма, которые он чисто вы-
играл. Не могу сказать, что я сде-
лал в них что-то не так, - просто 
соперник был сильнее.

ФИЗИЧЕСКИ 
Я БЫЛ ВПОЛНЕ ГОТОВ

- Фоньини особенно удавались 
розыгрыши на своих подачах. 

- У меня было мало шансов на 
подаче соперника. По крайней ме-
ре не столько, сколько хотелось бы. 
Например, у меня был брейк-пой-
нт в третьем сете, но Фабио хорошо 
подал и сыграл два хороших удара 
справа. Сейчас можно много гово-
рить о том, что стоило сделать, как 
следовало сыграть, но факт остает-

ся фактом - Фабио чисто выиграл 
этот матч, подарив мне всего один 
гейм при счете 5:4.

- Третий сет начался с брейка, 
который не удалось отыграть. Это 
была потеря концентрации?

- Концовка второго сета тяжело 
мне далась, потому что я отыграл 
брейк-пойнт при счете 4:4, были 
тяжелые розыгрыши, и, несмотря 
на то, что была пауза, не хватило 
времени, чтобы как следует восста-
новиться к началу третьего сета. 
Отсюда эти две двойные ошибки и 
невнятная игра на своей подаче, ко-
торая решила исход матча.

- У вас был день паузы после того, 
как вы сыграли два матча подряд.

- Я тренировался и восстанавли-
вался. Физически я был вполне го-
тов к сегодняшнему матчу.

- Какие у вас впечатления от дебю-
та в паре с Евгением Донским?

- Мы очень долго входили в игру 
против Елгина и Кудрявцева, но по-
том смогли сыграться. Думаю, по-
лучился хороший матч.

- Вы больше не в одиночной сетке, 
но у вас еще есть шанс выиграть тур-
нир. Будете ли вы бороться за побе-
ду и насколько это почетно для вас?

- Если мы заявляемся в парный 
турнир, значит, мы будем старать-
ся играть до конца. О безразличии 
не может быть и речи. Будем играть 
на победу, а там как получится.

- Ваши болельщики в Санкт-
Петербурге считают, что, если бы 
Фоньини попал на вас в США, вы бы 
победили. Это так?

- Трудно сказать. У Фоньини в 
этом году тяжелая ситуация с Аме-
рикой, поэтому там, может быть, 
у меня и правда было бы больше 
шансов.

МЫ ТЕПЕРЬ ЗАРАБАТЫВАЕМ 
БОЛЬШЕ ДЕНЕГ

- Это был очень упорный матч, 
но я здорово проводил розыгрыши 
на своей подаче и смог победить, - 
отметил победитель Южного Фа-
био Фоньини.

- Вы приезжаете в Петербург 
с 2009 года, но в 2015-м поменя-
лись организаторы турнира. Как вам 
кажется, им удается удерживать 
высокую планку?

- Да, безусловно. Считаю, что ус-
ловия стали лучше не только для 
нас - мы теперь зарабатываем боль-

ше денег, - но и для зрителей, кото-
рые приезжают сюда. Санкт-Петер-
бург - один из лучших городов мира.

- Вы долго ждали своего первого 
матча, а теперь придется играть каж-
дый день. Хватит ли вам сил?

- С одной стороны - трудно 
ждать столько времени, с другой - 
у меня здесь живет друг, мы с ним 
сегодня пойдем на футбол. Всег-
да приятнее находиться в городе, 
где у тебя есть близкие люди. Но 
ждать своей очереди было скуч-
но, это правда, поэтому я рад то-
му, что турнир для меня наконец-
то начался.

- Многие говорят, что в хороший 
день вы можете обыграть любого 
теннисиста, а в плохой - проиграть 
игроку среднего класса. Есть такая 
проблема?

- Такие истории повторяются 
постоянно. Если вам они нравят-
ся, пожалуйста, но мне все равно.

- Одна из самых ярких ваших 
серий - с Рафаэлем Надалем. За счет 
чего вам удавалось его побеждать?

- Я просто несколько раз оказал-
ся сильнее. 

- Два ваших друга-футболиста 
- Доменико Кришито и Сальваторе 

Боккетти - играют в России. Кого из 
них больше поддерживаете?

- Я знаю Доменико лучше, чем 
Сальваторе, потому что он играл 
в «Дженоа», а я живу неподалеку. 
Сальваторе тоже там играл, но он 
родом из Неаполя, и у нас не так 
много общего. Кришито - мой луч-
ший друг, он был у меня на свадьбе. 

- Удалось ли вам уже познако-
миться с тренером футбольного 
«Зенита» Роберто Манчини?

- Сделаю это в ближайшее вре-
мя. Я этому очень рад, потому что 
он - «интериста», как и я.

- У вас много друзей-футболи-
стов. Вы сами играете в футбол?

- Да, но с моей профессией я дол-
жен быть осторожен. Это один из 
самых любимых моих видов спор-
та, я болею за «Интер» и хотел бы 
играть с друзьями чаще, но прихо-
дится ограничивать себя.

Турнир ATP St. Petersburg Open. 
Второй круг. Фоньини (Италия, 3) - 
ЮЖНЫЙ - 6:4, 4:6, 6:4. Баутиста Агут 
(Испания, 1) - Дутра Силва (Брази-
лия) - 6:4, 4:6, 6:0. Троицки (Сербия, 7) 
- Пелья (Аргентина) - 7:6 (7:3), 4:6, 6:4. 
Штруфф (Германия, 8) - Фаббиано (Ита-
лия) - 6:1, 6:4.

ТЕННИС ST. PETERSBURG OPEN

Михаил ЮЖНЫЙ: «О БЕЗРАЗЛИЧИИ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ И РЕЧИ»
35-летний Михаил Южный вечера стал последним из россиян, завершивших борьбу на St. Petersburg Open. 

Четвертьфиналы одиночного разряда пройдут в Санкт-Петербурге без наших теннисистов.
Вторник. 
Санкт-Петербург. 
Михаил ЮЖНЫЙ 
на St.Petersburg 
Open.

ЗАПАД
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

 1. СКА* 13 10 1 2 0 0 0 57-19 36
 2. ЛОКОМОТИВ* 12 7 1 0 1 1 2 30-23 25
 3. ЙОКЕРИТ 10 6 2 0 1 0 1 31-16 23
 4. ЦСКА 12 5 2 2 0 0 3 34-21 23
 5. ДИНАМО 13 6 0 2 0 0 5 33-28 22
 6. ХК СОЧИ 12 6 0 1 0 0 4 33-29 20
 7. ТОРПЕДО 12 5 1 0 1 1 4 26-24 19
 8. СЕВЕРСТАЛЬ 13 5 0 0 0 3 5 24-34 18

 9. ВИТЯЗЬ 13 4 1 0 2 0 6 34-39 16
10. ДИНАМО Мн 13 4 0 0 1 1 7 22-30 14
11. СПАРТАК 12 2 2 1 0 0 7 32-37 12
12. СЛОВАН 12 3 0 0 2 1 6 23-42 12
13. ДИНАМО Р 14 1 1 0 0 0 12 20-48 5

ВОСТОК
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

 1. АК БАРС* 11 7 1 0 0 1 2 39-26 24
 2. БАРЫС* 11 7 0 0 1 0 3 36-25 22
 3. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 11 7 0 0 0 0 4 41-26 21
 4. АВТОМОБИЛИСТ 11 7 0 0 0 0 4 32-22 21
 5. НЕФТЕХИМИК 11 6 1 0 0 1 3 25-26 21
 6. КУНЬЛУНЬ 13 6 0 1 0 1 5 31-30 21
 7. АВАНГАРД 11 4 4 0 0 0 3 29-20 20
 8. СИБИРЬ 12 6 0 0 0 1 5 25-22 19
 9. МЕТАЛЛУРГ 12 5 0 1 0 2 4 34-35 19
10. ТРАКТОР 12 3 0 1 1 0 7 25-34 12
11. АМУР 12 2 1 0 3 0 6 26-41 11
12. АДМИРАЛ 12 2 0 1 0 3 6 25-37 11
13. ЮГРА 11 1 1 1 0 2 6 19-39 9
14. ЛАДА 12 2 0 0 0 1 9 20-33 7
* Лидеры дивизионов.

Бомбардиры: ДАЦЮК - 18 (4+14) Ковальчук - 17 (12+5), Гусев (все - СКА) - 17 (5+12), Доус (Барыс) - 16 (12+4), 
Мозякин (Металлург) - 16 (9+7), Секач (Ак Барс) - 15 (6+9), Умарк (Салават Юлаев) - 15 (5+10), Азеведо (Ак Барс) - 14 
(9+5), Вей (Барыс) - 14 (2+12), Широков (СКА) - 13 (8+5), Крунвалль (Локомотив) - 13 (2+11)…

Снайперы: ДОУС, КОВАЛЬЧУК - 12, Азеведо, Мозякин - 9, Широков - 8, Ларсен (Салават Юлаев), Щехура (Трак-
тор) - 7, Н.Йенсен (Йокерит), Секач, Тарасов (Динамо), Херсли (СКА), Эллисон (Металлург) - 6…

Ассистенты: ДАЦЮК - 14, Вей, Гусев - 12, Крунвалль - 11, Умарк - 10, Даллмэн, Зубов (Салават Юлаев), Ландер, 
Марков, Секач (все - Ак Барс), Секстон, Смоленак (Слован) - 9…
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АВАНГАРД - СКА - 
1:3 (1:2, 0:0, 0:1)

Голы: Эверберг - 4 (Петерс-
сон, Анелев), 9:42 - 1:0. Калинин - 3 
(бол., Ковальчук, Херсли), 15:06 - 1:1. 
Рундблад - 1 (Широков, Калинин), 
17:35 - 1:2. Херсли - 6 (бол., Дацюк), 
57:27 - 1:3. Вратари: Фурх (59:15) - 
Шестеркин. Штраф: 33 - 4. Броски: 
20 (10+6+4) - 33 (11+13+9). Судьи: 
Гофман, Оленин. 21 сентября. Омск. 
«Арена Омск». 10180 зрителей.

«АВАНГАРД» 
И «СЕВЕРСТАЛЬ»

Вчера после матча «Авангар-
да» и СКА, за несколько минут пе-
ред пресс-конференцией прези-
дент омичей Владимир Шалаев 
выступил перед журналистами, 
сказав буквально следующее:

- Именно судьи подари-
ли нашим омским болельщи-
кам великолепный хоккей, пре-
красный хоккей, за что их бо-
лельщики и отблагодарили. 
Поаплодируем судьям, вели-
колепно! Благодаря им сегод-
ня состоялась замечательная 
игра, двух мощных, добротных 
команд. Хоккей был велико-
лепный! И пускай теперь меня 
штрафуют, что хотят делают.

Чуть раньше, и тоже перед 
пресс-конференцией выступил 
и главный тренер «Северста-
ли» Александр Гулявцев, ме-
нее амбициозной командой, чем 
«Авангард»:

- Ты рвешь, пытаешься, что-
то делаешь, а в КХЛ прочитали 
- в урну выкинули. Ты будешь 
напрягаться, а это не будут це-
нить. Если СКА напишет - от-
реагирует, а если мы напишем 
- нет. Зачем говорю это вслух? 
А это секрет для кого-то? Ког-
да играешь со СКА - у них 4 ми-
нуты штрафа, у нас 16. Против 
системы не попрешь, она была, 
есть и будет. Нужно терпеть».

Отдел хоккея «СЭ» решил ра-
зобраться, действительно ли су-
дьи КХЛ помогают ТОП-клубам, 
в частности СКА. Пока армейцы 
выигрывают матчи спокойно, и 
впечатления, что «помощь» ар-
битрам имеет в их результате 
решающее значение, нет. Тем 
не менее мы решили доскональ-
но разобрать действия арби-
тров в матче «Авангарда» и СКА.

РАЗБОР МАТЧА
Встречу обслуживали Роман 

Гофман и Константин Оленин - 
сильнейшие наши судьи. У пер-
вого - 380 матчей в лиге, у второ-
го - 578. Арбитры обслуживают 
все игры ведущих команд и реша-
ющие стадии плей-офф. Роман 
судил финал чемпионата мира в 
Москве - одно из самых высоких 

достижений в карьере европей-
ского судьи. У Константина тоже 
был финал ЧМ, в 2013-м, а также 
матч за третье место на Олим-
пийских играх в Сочи, где рабо-
тали в основном арбитры НХЛ.

КХЛ значительно омолодила 
судейский корпус. Многие судьи 
закончили в силу возраста. Мо-
лодые ошибаются много, часто 
и, что самое плохое, заметно. 
Конечно, все рано или поздно 
придет с опытом. Но в разбира-
емом нами случае работали на-
ши лучшие судьи, а не новички.

Итак: 
Штрафное время 33-4 в 

пользу омичей. Выглядит удру-
чающе, но из них 25 минут - это 
удаление до конца игры Алек-
сандра Осипова. Всего же по на-
рушениям счет 6-2.

7-я минута. Удаление Ни-
колая Лемтюгова, выписанное 
Романом Гофманом за задер-
жку клюшки. Лемтюгов подъ-
езжает к Плотникову и бьет его 

по клюшке. Нарушения нет. За-
тем Николай держит его клюш-
ку рукой, сразу после этого эпи-
зода. 16-й номер СКА пытается 
вырвать клюшку, но не может. 
Гофман все видит и фиксирует 
нарушение. Все четко. На по-
вторе нарушения не видно: па-
ра уходит из кадра. Калинин ре-
ализует большинство.

30-я минута. К Андре Пе-
терссону под ноги попадается 
клюшка Кирилла Семенова, по-
терянная им секундой ранее. Он 
не перешагивает ее, а направ-
ляет в его сторону своей клюш-
кой по льду. Нарушение (прави-
ло 556 б «сломанная клюшка»). 
Повтора опять нет. Главный 
тренер хозяев Андрей Скабел-
ка подзывает к себе Оленина. 
Напряжение нарастает.

39-я минута. В результате 
неправильно проведенной сме-
ны «Авангардом» возникла опас-
ная атака СКА. Исправляя поло-
жение, Виталий Меньшиков бьет 
по руке Дацюка, не давая нане-
сти ему прицельный бросок. Гоф-
ман все видит. Удар клюшкой.

54-я минута. В борьбе у бор-
та защитник омичей Александр 
Осипов толкает Сергея Широ-
кова. Толчок на борт не выгля-
дит как явный. Широков при 
этом находится спиной к Осипо-
ву и получает рассечение, видна 
кровь. Еще при Александре Поля-
кове на одном из совещаний с ру-
ководителями клубов было реше-

но: если есть нарушение и кровь 
у пострадавшего, судьи накла-
дывают 5+20 без колебаний. От-
метим, что и толчок на борт Гоф-
ман зафиксировал моменталь-
но. Здесь нужен дополнительный 
комментарий специалиста.

57-я минута. Самый спор-
ный момент мачта. «Авангард» 
отбывает большинство, и во 
время этого получает наруше-
ние численного состава. Повто-
ра опять нет! Причем никакого! 
На раскадровке видно, что Ми-
хеев, ехав на смену, не успевает 
вернуться на лавку, когда выхо-
дит четвертый игрок, включа-
ется в игру, покидая полутора-
метровую зону. Формально он 
не участвует в игре, но по пра-
вилам он не находится в полу-
тораметровой зоне. То есть на 
льду 5 человек. А омичи к это-
му моменту играют вчетвером.

Вывод «СЭ»: Главный и во-
пиющий только один: безобраз-
ная работа телевизионной бри-
гады омской телекомпании - ре-
жиссера и потоврщиков! Вы же 
из хоккейного города и имеете 
необходимые хоккейные зна-
ния, нужные количество ка-
мер и оборудование, чтобы в 
деталях разобрать любой эпи-
зод. Где вид с общей камеры с 
арены? Отговорка может быть 
только одна - технический сбой. 
И то слабая. Вроде бы не все на-
рушения выглядят как стопро-
центные. Например, наруше-
ние на Широкове тянет скорее 
на 2+10. Но есть кровь, а это уже 
5+20. То же самое с нарушени-
ем численного состава. Лайн-
смен Сергей Шелянин, работа-
ющий на матчах чемпионата 
России более 20 лет поступил 
по букве закона, хотя из логики 

игры Михеев не принимал уча-
стия в игре.

МНЕНИЕ АНИСИМОВА
Послушаем специалиста, 

главного арбитра КХЛ Алексея 
Анисимова:

- В целом согласен с оцен-
кой эпизодов «СЭ». Комментиро-
вать двухминутные штрафы не 
имеет смысла. Они всем видны, 
понятны. Чуть большие вопро-
сы вызывает эпизод с броском 
клюшки Петерссона. Но оно то-
же очевидное. В прошлом го-
ду за такое же нарушение дали 
2 минуты Николаю Прохорки-
ну, причем тоже в матче «Аван-
гард» - СКА, хотя там он подви-
нул клюшку совсем чуть-чуть, 
сантиметров на 20.

Что касается толчка на борт. 
Идет воздействие Осипова на 
Широкова. Вопрос в том, что 
Широков разбивает лицо, и у 
судьи нет другой опции, кроме 
как выписать 5+20, согласно ру-
ководству по судейству. Если 
есть травма при толчке на борт, 
судьи накладывают большой и 
дисциплинарный штраф. Не 
было бы крови, судья все равно 
зафиксировал бы нарушение и 
наложил 2 минуты.

Штрафов за нарушение чи-
сленного состава с начала се-
зона выписано большое коли-
чество. Команды провели уже 
10 - 12 игр. То, что такие нару-
шения продолжаются, говорит 

о дисциплине команд. За 12 ту-
ров можно привыкнуть к тому, 
как судьи фиксируют это нару-
шение.

Давайте смотреть на вещи, 
согласно руководству по су-
действу. Вопрос о том, как су-
дьи работают на матчах ТОП-
клубов вообще не должен сто-
ять, он в корне неправильный. 
Есть удаление - оно и есть уда-
ление. Раз вы так разбираете 
игры СКА, то скажу, что в мат-
че СКА - «Металлург» точно так 
же удаляли СКА. Они много иг-
рали в меньшинстве, а защит-
ник Зубарев заслуженно полу-
чил 5+20 минут. Не надо обра-
щать внимание, ТОП-клуб или 
какой-то другой. Когда ошиба-
ются в другую сторону, никто 
об этом не говорит. И это для 
меня, как для руководителя су-
действа, самое обидное. Нуж-
но разбирать каждый конкрет-
ный момент.

Все ошибки судей, методи-
ческие, технические, мы видим, 
фиксируем и работаем над ни-
ми.

Нам нужно менять ментали-
тет. В клубах Европы и Север-
ной Америки не перекладыва-
ют все свои неудачи на судей. 
Они говорят об общих ошибках 
команды, о нереализованных 
моментах. Не может быть так в 
этой жизни, что только судьи во 
всем виноваты.

Отдел хоккея

ВЧЕРА
Сибирь - Динамо М - 0:2

Авангард - СКА - 1:3
Барыс - Динамо Мн - 4:1
Югра - Локомотив - 2:3

Йокерит - ЦСКА - 4:0
Северсталь - Куньлунь - 5:4
Спартак - Адмирал - 7:6 ОТ

СЕГОДНЯ
17.00* Автомобилист - ХК 

Сочи
17.00 Трактор - Нефтехимик 

(КХЛ ТВ)
17.00 Металлург - Салават 

Юлаев (Матч ТВ)
18.00 Лада - Ак Барс (КХЛ 

ТВ HD)
*Время московское.

ЙОКЕРИТ - ЦСКА - 
4:0 (2:0, 1:0, 1:0)

Голы: Гилрой - 2 (бол.), 3:48 
- 1:0. Палола - 1 (бол., Норман, 
Толванен), 10:53 - 2:0. Н. Йенсен - 
6 (Регин, Палола), 29:10 - 3:0. Нор-
ман - 2 (п.в., Н. Йенсен), 58:00 - 
4:0. Вратари: Запольски - Соро-
кин (56:03 - 58:00). Штраф: 8 - 10. 
Броски: 20 (9+7+4) - 25 (2+9+14). 
Судьи: Одиньш, Франо. 21 сентя-
бря. Хельсинки. Hartwall Arena. 10 
654 зрителя.

Только команды вышли на 
лед, как Константин Оку-
лов выиграл вбрасывание 

на Никиту Макеева, молодой 
защитник вернул ему шайбу, и 
экс-форвард «Сибири» открыл 
счет в матче. Потом игра чуть 
успокоилась, но за шесть минут 
до перерыва Андрей Кузьменко 
удвоил преимущество. Что-то 
мне эти финны не нравятся…

Стоп, я же смотрю другой 
матч. Все эти звезды ЦСКА уе-
хали в Учалы и встречаются с 
командой «Горняк». Маленький 
городок в Башкирии известен 
лишь тем, что там как-то фут-
больный клуб выбил из Кубка 
России «Локомотив», я звонил 
тренеру, и он раз пятьдесят по-
благодарил своих ребят. Гово-
рили мы минут десять. Так вот в 
Хельсинки все было по-другому.

Игорь Никитин - человек 
корпоративный и дисципли-
нированный, он, конечно, да-
же не намекнет, что отправка 
нескольких человек в ВХЛ ему 
помешала. Но тут не надо к тре-
неру обращаться. Аргумента-
ция-то клуба странная. Мол, ре-
бятам надо было дать игровую 
практику. А с чего кто-то решил, 
что Андрей Кузьменко и Конс-
тантин Окулов не сыграли бы в 
столице Финляндии? Кому это 
пришло в голову?

В современном ЦСКА о со-
ставе на игру узнают в день иг-
ры, а не накануне. И связано 
это даже не с тем, чтобы игро-
ки держались в тонусе. Ники-
тин действительно подбирает 
оптимальные сочетания, анали-
зирует и делает ставку в послед-
ний момент, когда уже дальше 
тянуть нельзя. Предстоял важ-
ный матч за высокое место в 
турнирной таблице, с сильным 
соперником. Не думаю, что тот 
же Окулов и Кузьменко оста-
лись бы в запасе. Скорее всего, 
не нашлось бы места Алексан-
дру Попову и Кириллу Петрову. 
Первый для такого соперника 
слишком медленный, а у Кирил-
ла пока просто не идет.

Но вмешались другие силы. 
Рассказывают, что главный 
тренер «Звезды» Борис Миро-
нов очень сильно нервничал по-
сле поражений (а клуб неудач-
но начал турнир). У него тоже 
планы на карьеру. И эти «силы», 
которые имеют слово в клубе, 
«подсобили».

Мораль после этих двух игр 
в Учалах и Хельсинки - не тро-
гайте вы Никитина. Он и так в 
сложнейшем положении, у не-
го слишком много вопросов, ко-
торые надо решать, а тут еще у 
него выдергивают хоккеистов. 
Да он и сам бы отправил кого-
нибудь в фарм, когда пришло 
время. Но это должно быть его 
осознанным решением, а не «со-
ветом».

Но пусть теперь в клубе раду-
ются победе над «Горняком». По-
ражение от «Йокерита», видимо, 
не имеет значения.

Алексей ШЕВЧЕНКО

ЗНАРОК ПОБИЛ РЕКОРД БЫКОВА
Победа над «Авангардом» стала для СКА 13-й со старта нынешне-

го сезона. Армейцы побили собственный рекорд трехлетней давности. 
На старте чемпионата-2014/15 команда Вячеслава Быкова выиграла 12 
матчей, но в 13-м уступила «Атланту» - 3:4. (Кирилл БУРДАКОВ)

Команды, одерживавшие больше четырех побед на старте сезона
        Клуб Сезон           Тренер Победы (ОТ) Шайбы
СКА 2017/18 Олег ЗНАРОК 13 (3) 57-19
СКА 2014/15 Вячеслав БЫКОВ 12 (0) 58-24
СКА 2013/14 Юкка ЯЛОНЕН 7 (0) 33-10
Динамо М 2013/14 Олег ЗНАРОК 5 (0) 18-3
Динамо М 2016/17 Сергей ОРЕШКИН 5 (1) 19-8

СИБИРЬ - ДИНАМО М - 0:2 (0:0, 0:0, 0:2)
Голы: Яковлев - 1 (Артюхин, Игумнов), 52:00 - 0:1. 

Комаров - 4 (п.в., А. Алексеев, Кутейкин), 59:58 - 0:2. 
Вратари: Салак (59:43 - 59:58) - Бочаров. Штраф: 
16 - 22. Броски: 24 (8+5+11) - 29 (9+13+7). Судьи: 
Бондарь, Наумов. 21 сентября. Новосибирск. ЛДС 
«Сибирь». 7100 зрителей.

БАРЫС - ДИНАМО МН - 4:1 (0:0, 0:0, 4:1)
Голы: Фраттин - 2 (Дитц, Вей), 48:19 - 1:0. Пушка-

рев - 2 (Никулин), 51:53 - 2:0. Маркелов - 2 (Никулин, 
Маклюков), 52:33 - 3:0. Фонтэйн - 5 (Хауден, Шинке-
вич), 56:41 - 3:1. Пушкарев - 3 (п.в., Маклюков), 59:18 
- 4:1. Вратари: Карлссон - Энрот (57:39 - 57:48, 
58:04 - 59:18). Штраф: 4 - 6. Броски: 26 (7+8+11) - 
33 (11+12+10). Судьи: Букин, Щенев. 21 сентября. 
Астана. «Барыс-Арена». 5258 зрителей.

ЮГРА - ЛОКОМОТИВ - 2:3 (0:1, 1:0, 1:2)
Голы: Накладал - 3 (бол., Кронвалль, Контиола), 

5:47 - 0:1. Лекомцев - 4 (бол., Скачков), 31:13 - 1:1. 
Козун - 2 (бол., Кронвалль), 41:28 - 1:2. Апальков - 3 
(Аверин, Лугин), 48:58 - 1:3. Анкудинов - 2 (бол., Штай-
нох), 51:54 - 2:3. Вратари: Проскуряков (59:35) - Суд-
ницин. Штраф: 14 - 43. Броски: 35 (12+10+13) - 26 
(9+9+8). Судьи: Васильев, Гашилов. 21 сентября. Хан-
ты-Мансийск. «Арена Югра». 3320 зрителей.

СЕВЕРСТАЛЬ - КУНЬЛУНЬ - 5:4 (0:0, 2:1, 3:3)
Голы: Мазур - 1 (Карлин, Кагарлицкий), 24:23 

- 1:0. Дефацио - 4 (Блэкер), 32:54 - 1:1. Карлин - 1 
(бол., Васильев, Мазур), 34:18 - 2:1. Кагарлицкий - 5 
(Бумагин), 42:33 - 3:1. Костицын - 2 (Чипчура, Воль-
ски), 45:09 - 3:2. Йип - 4 (Дефацио), 46:00 - 3:3. Евсе-
енков - 1 (бол., Кагарлицкий), 52:35 - 4:3. Мазур - 2 
(бол., Васильев), 56:05 - 5:3. Дефацио - 5 (мен., Йип), 
57:30 - 5:4. Вратари: Гудачек - Хелльберг (Кархунен, 
42:33, 58:04). Штраф: 12 - 42. Броски: 39 (11+19+9) 
- 23 (4+8+11). Судьи: Беляев, Цыплаков. 21 сентября. 
Череповец. Ледовый дворец. 2719 зрителей.

СПАРТАК - АДМИРАЛ - 7:6 ОТ (2:1, 2:2, 2:3, 1:0)
Голы: Александров - 4 (Ткачев), 5:08 - 0:1. Юдин - 2 

(Ал. Бондарев, Хохлачев), 12:40 - 1:1. Мирнов - 4 (Хох-
лачев, Стоа), 17:45 - 2:1. Райт - 1 (бол., Блум, Сабо-
лич), 20:33 - 2:2. Ткачев - 2 (Земченок, Александров), 
28:54 - 2:3. Никонцев - 3 (Ал. Бондарев), 30:29 - 3:3. 
Кулик - 1 (Мирнов, Хохлачев), 35:31 - 4:3. Александ-
ров - 5 (Ткачев, Краснослободцев), 41:27 - 4:4. Жафя-
ров - 2, 48:10 - 4:5. Жафяров - 3 (Григоренко), 50:22 - 
4:6. Стоа - 2 (Хохлачев, Лещенко), 51:14 - 5:6. Пепеля-
ев - 1, 59:59 - 6:6. Никонцев - 4, 62:03 - 7:6. Вратари: 
Беспалов (Свенссон, 50:22, 58:28 - 59:59) - Налимов. 
Штраф: 4 - 0. Броски: 35 (9+8+14+4) - 27 (8+12+7+0). 
Судьи: Ибатулин, Кислов. 21 сентября. Москва. ВТБ 
Ледовый дворец. 4536 зрителей.

ХОККЕЙ

ЦСКА проиграл 
в Хельсинки 
«Йокериту» 

со счетом 0:4, 
и случилось 

это отчасти потому, 
что в работу 

Игоря Никитина 
лезут посторонние

НЕ ТЕХ 
ОТПРАВИЛИ 
В УЧАЛЫ

1 2

3

Вчера. Омск. «Авангард» - СКА - 1:3. 54-я минута. Защитник омичей 
Александр ОСИПОВ толкает на борт Сергея ШИРОКОВА (на снимке 1). 
57-я минута. Нападающий Илья МИХЕЕВ не успевает вернуться на смену 
(на снимке 2 справа). Не дождавшись Михеева (за кадром справа), 
четвертый игрок «Авангарда» выходит на лед. На льду пять человек, 
а омичи должны играть вчетвером после удаления Осипова (на снимке 3).

КХЛ. Регулярный чемпионат

ПОМОГАЮТ ЛИ СУДЬИ ТОП-КЛУБАМ?
После заявления президента «Авангарда» Владимира Шалаева о судействе в матче со СКА, «СЭ» решил разобрать все нарушения омичей

ЖЕРДЕВ ПОКИНУЛ «НЕФТЕХИМИК»
«Нефтехимик» расторг контракт с нападающим Николаем Жер-

девым, сообщил «СЭ» генеральный директор нижнекамского клу-
ба Раил Якупов.

- Это обоюдное решение, - заявил Якупов. - Николай в хорошей 
форме, при этом не попадал в состав. Такой мастер не должен си-
деть вне игры. У него уже есть предложения, и в ближайшие дни он 
подпишет контракт с другим клубом.

В нынешнем сезоне 32-летний форвард провел 2 игры в КХЛ, на-
брав 1 (0+1) очко и 6 штрафных минут при показателе полезности «-1».

Евгений БЕЛОУСОВ
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- Кто-нибудь из вас верил, что 
наша сборная способна дойти 
на Евробаскете до полуфинала?

Андрей Кириленко:  - Я гово-
рил об этом еще и год назад, ког-
да мы только собирали команду. 
Глядя на имена игроков из на-
шего состава, понимал, что они 
претендуют на многое, ведь у них 
очень серьезный опыт. Ребята из 
ЦСКА играли в «Финалах четы-
рех» Евролиги, Тимофей Мозгов 
выступает в НБА. Нам не хвата-
ло только слаженности - нужно 
было создать из хороших игро-
ков коллектив. Самое сложное - 
сделать так, чтобы они захотели 
стать не просто командой, а че-
го-то достичь вместе.

Помню наше первое собра-
ние, когда команда только на-
чала тренироваться. Мой посыл 
был таков: если кто-то не хочет 
быть здесь - пожалуйста, не надо. 
Нет никакой обязаловки. Если у 
кого-то есть нерешенные вопро-
сы, с ними надо разобраться, а 
потом уже приезжать в коман-
ду. И, мне кажется, это сыграло 
определенную роль. Ребят объе-
динила более высокая идея, чем 
просто играть в баскетбол. Это и 
стало импульсом, который под-
талкивал нас эти два года.

 Мы приняли решение иг-
рать дома - выступили в Перми 
и Краснодаре. Баскетболисты 
почувствовали, что эта сборная 
действительно нужна стране, 
что за нее болеют. Что есть не 
только критика, а что людям ин-
тересно следить за ними. А уже 
после первой-второй игры на 
Евробаскете ребята поверили в 
свои силы. Поверили, что при 
правильном настрое, при разбо-
ре соперника, при правильной 
атмосфере мы сможем обыгры-
вать сильные команды. Что есть 
шанс в каждом матче. И вот ре-
зультат.

РАЗОЧАРОВАНЫ,  
ЧТО НЕ СТАЛИ ЧЕМПИОНАМИ

- Сергей Валерьянович, на что 
была настроена команда в нача-
ле турнира и как менялись амби-
ции по Евробаскету?

Сергей Базаревич: - У меня 
амбиции не менялись. Я с Анд-
реем согласен практически во 
всем. Чемпионат Европы - самое 
сильное соревнование в календа-
ре ФИБА. Этот турнир при такой 
конкуренции гораздо сложнее 
выиграть, чем чемпионат мира 
или Олимпиаду. Моими фавори-
тами были Испания, Франция, 
Сербия и Литва, у которых в по-

следние годы выросли отличные 
поколения. У остальных - и у нас 
в том числе - должен быть пра-
вильный подход и удача. И поэ-
тому игрокам я рисовал перспек-
тивы вплоть до чемпионства. На-
до ставить максимальные цели, 
но идти к ним пошагово.

 - Присутствует ли некое разо-
чарование оттого, что не сумели 
выиграть Евробаскет?

Базаревич: - Да, присутст-
вует.

- Вы перед турниром хотели, 
чтобы каждый игрок хотел что-то 
сделать для страны. Получилось?

Базаревич: - Знаете, это до-
вольно пафосно звучит. Навер-
ное, у каждого своя идентифика-
ция страны. Это очень абстракт-
но: «Вот, мы за родину играем».

Кириленко: - Раньше играли 
«за Родину, за Сталина». Кто-то, 
может, играет за свою маму или 
за свою семью.

Базаревич: - У каждого, на-
верное, есть свое, личное, опре-
деление родины. Думаю, каждый 
из игроков понимал, что у него 
есть болельщики. Пусть их было 
мало на трибунах, но они при- 
ехали, были в форме сборной. А 
дома их становилось больше с 
каждым матчем. По мере того, 
как мы двигались по турниру, 
рос интерес. Ребята это ощущали 
и понимали, что играют не толь-
ко друг для друга.

ВИДМАР ВЫГЛЯДЕЛ  
КАК НАСТОЯЩИЙ ЗВЕРЬ
- Словенцы тоже не входили 

в число фаворитов чемпионата. 
За счет чего им удалась выиграть 
все матчи на турнире?

Кириленко: - В сборной Сло-
вении сложилась правильная ат-
мосфера и на многих позициях 
оказалась масса хороших роле-
вых игроков. Кто, например, слы-
шал до Евробаскета о Видмаре? 
Но этот человек нашел свое ме-
сто в команде и лично для меня 
стал открытием турнира. Как он 
сыграл «пятого номера», по росту 
даже не дотягивая до этой пози-
ции! Он был лидером словенцев 
наравне с Дончичем и Драгичем.

Но сюрприз преподнесли не 
одни словенцы. На Евробаскете 

мы вообще не увидели откровен-
но слабых команд. Даже Бель-
гия, которая была у нас в группе 
и с которой мы сыграем в отборе 
к чемпионату мира, оказалась 
в полном в порядке. Мы живем 
стереотипами десятилетней дав-
ности, когда ту же Бельгию или 
Финляндию никто не замечал. 
Но эти команды сделали огром-
ный шаг вперед, у них есть ис-
полнители, способные решить 
исход игры. И если ты не воспри-
нимаешь их серьезно, будешь на-
казан.

Базаревич: - Вообще почти 
любая команда могла дойти до 
самого конца и выиграть Евро-
баскет. Словения отлично игра-
ла, у них замечательный тренер.

Кириленко: - А вот вспомни-
те матч Словении с Латвией. Все 
могло сложиться иначе, и лат-
вийцы могли пройти тот же путь, 
что и Словения! Это такая же та-
лантливая команда.

Базаревич: - Без удачи ниче-
го не выиграть. Матч Словения 
- Латвия был одним из лучших 
на чемпионате. Видмар выгля-
дел на площадке как настоя-
щий зверь. Плюс Дончич фено-
менально сыграл для 18-летнего 
парня. Вспомните символиче-
скую пятерку  чемпионата. В ней 
же четыре защитника! Вот вам 
и тенденция. Хотя по позициям 
так играть не будешь.

ГОРЖУСЬ,  
ЧТО МЫ В КОМАНДЕ 
ГОВОРИМ ПО-РУССКИ

- Вы довольны тем, как игро-
ки воплощали на площадке ваши 
идеи?

Базаревич: - В целом дово-
лен. Хотя нет предела совершен-
ству.

- Просто иногда выглядело 
так, что вы во время тайм-аута 
говорите одно, а игроки делают 
совершенно другое. Как вы реа-
гируете на такие эпизоды?

Базаревич: - На такие - нерв-
но (смеется). Но не согласен, что 
ребята делали совсем другое. Иг-
ра диктует некоторые вещи, ко-
торые ты не можешь нарисовать 
в планшете. Задача тренера со-
стоит в том, чтобы помочь ба-
скетболистам. Между игроком 
и тренером изначально зало-
жен конфликт. Такие люди, как 
Швед, как Кириленко, как я ког-
да-то, уже завоевали определен-
ный авторитет. Большой игрок 
- это почти всегда большая лич-
ность. И, грубо говоря, они ду-
мают: зачем этот человек мне 
приказывает?! Какой бы тренер 
ни был, он стоит выше, и подчи-
ниться для звездного игрока за-
частую сложно.

- Тяжело ли вам было во время 
тайм-аутов не сбиться на мат?

Базаревич: - Если можешь 
решать проблемы без мата - хо-
рошо. А иногда он просто необ-
ходим. Все зависит от того, как 
складывается ситуация.

Кириленко: - Уверен, что 
специально материться в пря-
мом эфире не хочет никто.

Базаревич: - Горжусь, что мы 
общаемся в команде на русском 
языке. Некоторым ведь прихо-
дится говорить на английском. 
Теперь же все в стране могут об-
судить наши тайм-ауты. Хотя 
все эти микрофоны и прочее - 
дополнительный стресс для тре-
нера.

- Какое влияние на команду 
по ходу турнира оказывал Анд-
рей Кириленко?

Кириленко: - Да как я мог 
влиять? Никак! Я могу быть про-
сто болельщиком, ну и немного 
подсказать. Порой во время иг-
ры некоторая информация выпа-
дает из головы баскетболиста. Не 
всегда успеваешь заметить вре-
мя владения или когда кто-то из 
соперников «сидит» на четырех 
фолах... Уверен, что скамейка, 
вторые и третьи тренеры тоже 
это подсказывали. Была ситуа-
ция в матче с Латвией, когда у 
Порзингиса было четыре фола, я 
акцентировал на этом внимание, 
говорил Шведу - не бросай, иди в 
проход и ищи контакт. Правда, 
посадить Кристапса на лавку все 
равно удалось только на послед-
ней минуте.

Базаревич: - После одного из 
матчей я разговаривал с Сашей 
Волковым в холле гостиницы, и 
он восхитился Андреем. Говорит, 
все вокруг недовольные, и толь-
ко он всегда на позитиве. В на-
шей ментальности этого очень 
не хватает. И Андрей пытается 
ситуацию менять. Кругом все ду-
мают только о результате. Вы-
играли - молодцы, и не замеча-
ют недостатков. Проиграли - все 
плохо, не сражались. Но это не-
правильно!

Кириленко: - Вот мы сейчас 
четвертые, а про нас все говорят 
так, как будто мы выиграли. Я не 
к тому, что нужно быть четвер-
тыми, просто играть можно по-
разному. Можно так, что все ви-
дят - вы отдали всю душу. Все, 
что у вас было. И тогда вами гор-
дятся - все понимают, что вы бо-
ролись и старались. Только так 
может расти команда.

Базаревич: - От этого у нас, 
на мой взгляд, проблемы и в 
клубном баскетболе. Никто, 
кроме ЦСКА, не играет вдол-
гую. Все крутится вокруг сию-
минутного результата - выиг-
рали, проиграли, деньги кон-
чились, все ушли… Поэтому и 
баскетболисты не развивают-
ся. Никто не хочет рисковать. 
Как, например, «Барселона», ко-
торая, борясь за высокие места, 
тем не менее вырастила Навар-
ро. Или взять того же Дончича 
- два года назад его, 17-летне-
го, ставили на площадку в са-
мые критические моменты. Я 
смотрел и думал: «Ничего себе!»

Кириленко: - Там есть такое 
внутриклубное правило, пусть и 
неофициальное: каждый год они 
стараются наиграть хотя бы од-
ного молодого баскетболиста. Ко-
нечно, мы не можем приказы-
вать нашим клубам поступать 
так же. Но мы их к этому при-
зываем. И еще нужно понимать, 
для чего и для кого мы играем в 
баскетбол. Для меня такое чет-
вертое место равнозначно побе-
де. Сборная показала пример в 
том числе и нашим юношеским 
командам, которые в этом го-
ду выступили неудачно, - пусть 
они смотрят и думают: «Мы хо-
тим так же». Можно проиграть, 

занять последнее место, но при 
этом бороться до конца. Нельзя 
опускать руки. И в этом смысле 
национальная сборная в этом го-
ду отлично себя проявила.

НАПРЯЖЕНИЕ МЕЖДУ 
ШВЕДОМ И ВОРОНЦЕВИЧЕМ - 
ВНУТРЕННЕЕ ДЕЛО КОМАНДЫ

- Конфликт Шведа и Ворон-
цевича отразился на результате 
игры за третье место?

Базаревич: - Возможно. Но 
есть вещи, которые важнее ба-
скетбола. Какие? Подумайте са-
ми.

- Ждут ли этих игроков какие-
то наказания, штрафы?

Базаревич: - Я считаю, что 
это внутреннее дело команды. 
Да, случившееся, может, и не 
нормально, но это эмоции.

Кириленко: - Значит, коман-
де не по фигу.

Базаревич: - В «Красных 
Крыльях» я как-то вообще разни-
мал своих игроков, которые пы-
тались подраться в ходе матча. 
Тогда пришлось тайм-аут взять, 
чтобы все улеглось. Это сейчас 
легко говорить, сидя здесь с пуль-
сом 60 ударов. А на площадке он 
гораздо выше - всякое случается.

Кириленко: - Было бы гора-
здо хуже, если бы ребята сидели 
с отрешенным видом, словно им 
все равно. В таких матчах подоб-
ные ситуации говорят о неравно-
душии. Они чувствуют, что иг-
ра уходит, что-то не получается, 
и на этом фоне все происходит. 
Я тоже был свидетелем разных 
конфликтов, происходивших во 
время матча - это знак того, что 
люди болеют за свое дело. Другое 
дело - что происходит дальше. 
И, как все видели, между Шве-
дом и Воронцевичем все закон-
чилось нормально. Они вышли 
вдвоем на площадку и играли. Я 
знаю их обоих со времен ЦСКА - 
они в очень хороших отношени-
ях. Наверное, пресса обратила 
на этот момент больше внима-
ния, чем стоило.

- А были конфликты на побед-
ном Евробаскете-2007?

Кириленко: - Конечно. Се-
рега Быков вообще у нас был ко-
роль провокаций. Никита Мор-
гунов и Леха Саврасенко в ка-
кой-то момент аж кипели. Но, с 
другой стороны, это напряже-
ние их подстегивало, показыва-
ло, что игроки готовы к матчу. 
Чтобы эти эмоции выплескивать 
на площадке. В экстремальные 
формы это не переходило, но в 
какие-то моменты взрывались, 
рычали друг на друга: «Надоел 
мне!» Это нормально. У Викто-
ра Хряпы был как-то небольшой 
конфликт на скамейке с Сергеем 
Таракановым. Но это часть игры. 
Было бы странно, если бы люди 
никак не реагировали и сидели 
как овощи.

- Почему Фридзон сыграл в 
Стамбуле слабее, чем в ЦСКА? 
Ожидали ли вы от капитана 
команды большего?

Базаревич: - Не считаю, что 
Виталий сыграл слабее, чем в 
клубе. Журналисты слишком лю-
бят эти вопросы - конфликты, 
кто сыграл, кто не сыграл. А у нас 
же командная история. Напри-
мер, мы в 1995 году ехали выиг-
рывать Евробаскет, а ваши кол-
леги развили тему противосто-
яния меня и Василия Карасева. 
На ровном месте. Я до этого вооб-
ще не знал, что у нас конфликт, 
что я с ним борюсь за лидерство. 
А журналистам так понравилась 
это сюжетная линия, что исто-
рия вдруг начала обретать очер-
тания прямо во время чемпио-
ната. Возможно, это было одной 
из причин, почему у нас не полу-
чилось. А Фридзон - он делал то, 
что было нужно. Иногда это по-
лучалось, иногда - нет. Тут мно-
го можно обсуждать, но, на мой 
взгляд, когда команда выступа-
ет хорошо, от этого хорошо всем.

- То есть Фридзон принес мак-
симум пользы?

Базаревич: - Надеюсь, что 
все выложились по максимуму. 
Но должны стремиться к боль-
шему. Мог ли Фридзон в каком-
то эпизоде сыграть удачнее? 
Мог, вспомните его трехочко-
вый в матче с Испанией. Вита-
лий мне потом прислал эсэмэс: 
«Тренер, я извиняюсь, что сма-
зал этот бросок».

Кириленко: - А за попадание 
в игре с Бразилией на Олимпиа-
де он не извинился? (Смеется.)

Базаревич: - Я ему ответил 
- зачем ты извиняешься, это 
же игра. Один ваш коллега по-
сле матча с Испанией спросил, 
что я почувствовал в тот момент.  
Е-мое, я и не почувствовал ниче-
го, игра еще продолжалась. На-
верное, должен был сказать ре-
бятам, чтобы они сдавались.

АРГЕНТИНЦАМ ВСЕ РАВНО, 
КТО У НИХ ТРЕНЕР  

И ПРЕЗИДЕНТ
- Возвращаясь к Сергею Быко-

ву - он летом завершил карьеру и 
сразу вошел в штаб сборной. Как 
оцените его работу?

Базаревич: - Думаю, это бы-
ло правильное решение с нашей 
стороны. Он помог, сделал то, че-
го я от него и ожидал.

Кириленко:  - В целом все по-
лучилось удачно. Хотя на буду-
щее мне бы хотелось, чтобы на-
ши лидеры брали инициативу в 
свои руки, объединяли команду 
вокруг себя: «Ребята, это наша 
сборная. Давайте!» Как, напри-
мер, аргентинцы Ману Жино-
били или Луис Скола. Им никто 
не говорит, что надо собрать ре-
бят. Они приходят и говорят: «Бу-
дет вот так. У нас команда, едем!» 
Мне кажется, они даже не инте-
ресуются, кто у них тренер, кто 
президент. Посыл идет от самих 
игроков: «Мы должны быть вме-
сте, нам предстоит крупный тур-
нир».

- Вам нравится система, на 
которую переходит ФИБА: четы-
рехлетний цикл чемпионата Евро-
пы, стремление сделать чемпи-
онат мира более важным турни-
ром, чем Олимпиада?

Кириленко: - Конечно, чем-
пионат мира никогда не станет 
более престижным, чем Олим-
пиада. Но здорово, что миро-
вое первенство теперь не будет 
проходить в один год с чемпио-
натом мира по футболу. Потому 

что во время футбольного чем-
пионата никто в мире не дума-
ет ни о чем другом, и это деваль-
вирует важность баскетбольно-
го турнира.

Мне нравится, что в кален-
даре появляются «окна», ког-
да болельщики могут увидеть 
свою сборную. Хотя пострада-
ют спортсмены, играющие в 
НБА и на других континентах. 
Представляю того же Брокхоф-
фа, которому нужно будет ле-
тать в Австралию из Красно-
дара, а потом обратно. Но нель-
зя вспоминать о своей сборной 
раз в год, в августе. А то зрите-
ли увидели команду в сентя-
бре, узнали, что Леша Швед хо-
рошо играет в баскетбол, Ти-
мофей Мозгов умеет забивать 
сверху, и на 11 месяцев - про-
вал. В футболе в «окна» для мат-
чей сборных у людей происхо-
дит вспышка интереса, когда 
все болельщики могут объеди-
ниться и вместе болеть за ко-
манду своей страны.

Но мне не нравится, что Евро-
лига действует по своему ком-
мерческому плану. Мы слышим 
обвинения в том, что федерация 
всегда за сборную, против клу-
бов. Но ведь в противостоянии 
национальной команды и клу-
ба последний никогда не выиг-
рает. Мы не хотим, чтобы клу-
бы страдали, хотим выйти из 
этой ситуации с наименьшими 
потерями. Уже никто не поме-
няет календарь. Поэтому нужно 
решать вопросы с клубами, ид-

ти на уступки, договариваться. 
Это будет сложно. Мы уже сей-
час ведем беседы с менеджера-
ми команд. Но речь-то всего о 
двух днях. Клубам можно чуть-
чуть подвинуться, представить, 
что их игроки травмированы или 
взяли отпуск. Можно пойти на 
такую жертву ради националь-
ной команды.

Базаревич: - Мне кажется, 
тут включились личные амби-
ции. Все должно быть обговоре-
но между ФИБА и Евролигой. И 
это не является неразрешимой 
проблемой.

ШВЕД - ЛУЧШИЙ 
БАСКЕТБОЛИСТ ЕВРОПЫ
- Шведу стоит возвращать-

ся в НБА?
Кириленко: - Он уже был в 

НБА. Ему 28 лет, и он прекрасно 
чувствует себя в «Химках». Леша 
- лидер команды. Сейчас все это 
менять ради непонятных пер-
спектив? Будет ли он играть за 
океаном, попадет ли в правиль-
ную команду? Он находится на 
своем месте, ему комфортно и 
удобно. В НБА Швед уже был и 
знает, какой там уровень. А наш 
чемпионат выигрывает от при-
сутствия Алексея. Он как вспыш-
ка - может выиграть матч, а мо-
жет и «похоронить» команду (сме-
ется). Но чаще, конечно, делает 
первое. Болельщики именно на 
таких баскетболистов и ходят 
смотреть.

- Для сборной не было бы 
полезнее, если бы Швед играл 
в НБА?

Кириленко: - А если бы он 
не играл? Не уверен, что для 
сборной было бы хорошо, если 
бы у него была та же роль, что в 
«Хьюстоне» или «Филадельфии», 
да даже во второй сезон в «Мин-
несоте». Неужели это лучше, чем 
играть в «Химках», где он прово-
дит на площадке по 30 - 35 ми-
нут за матч и является лучшим 
баскетболистом Европы? Ответ 
здесь очевиден.

- Он - лучший игрок Европы?
Кириленко: - А как иначе, 

если он получил приз одного из 
лучших игроков Евробаскета? 
Все остальные, попавшие в сим-
волическую пятерку турнира, 
выступают в НБА. Ладно, Дон-
чич пока только на пути за океан.

- Если Швед уедет, то не смо-
жет играть в сборной, потому что 
есть договоренность, что баскет-
болисты из НБА не будут высту-
пать за национальные команды.

Кириленко: - Вернее, они 
смогут играть только в два «ок-
на» - в июле и сентябре. Так что 
говорить, что совсем не будет, - 
неправильно. Того же Тимофея 
Мозгова и в июле, и в сентябре 
мы обязательно увидим в сбор-
ной. Естественно, если он сам 
захочет.

- Уже известно, где сборная 
будет проводить домашние матчи 
в отборе на ЧМ-2019?

Кириленко: - Да. В ноябре 
с Бельгией сыграем в Нижнем 
Новгороде, в феврале с Босни-
ей пока не решили, но, скорее 
всего, это будет Москва или Мо-
сковская область. Летом с фран-
цузами встретимся, наверное, в 
Краснодаре.

НАС И ИСПАНИЮ  
ПОСТАВИЛИ  

В НЕРАВНЫЕ УСЛОВИЯ
- Три самых крутых игрока 

Евробаскета?
Кириленко: - Самые крутые 

- Горан Драгич, Алексей Швед и, 
как ни странно, Кристапс Пор-
зингис. Самые сложные - бра-
тья Газоли, они играли в очень 
умный и зрелый баскетбол. Ме-
ня даже раздражало это, хоте-
лось, чтобы они уже наконец до-
пустили какую-нибудь детскую 
ошибку, и мы смогли вернуть-
ся в игру (смеется). Причем они 
когда нужно включались, а когда 
нет -  летели на бреющем полете.

Базаревич: - Они на брею-
щем, честно сказать, провели 
большую часть чемпионата… 
Но словенцы опустили их с не-
бес на землю. А вот игру с Росси-
ей они провели лучше всего, по-
тому что это был матч за медали. 
Испанцы рассчитывали на золо-
то, а с нами им все-таки нужно 
было достойно проводить Навар-
ро и Пау Газоля из национальной 
команды. Но считаю, что ФИБА 
нужно сделать так, чтобы все бы-
ли в равных условиях. Сербы и 
мы проиграли медальные встре-
чи, имея на сутки меньше време-
ни на восстановление. Такую ко-
манду, как Испания, нужно бы-
ло чем-то удивить, а нам сделать 
это было нечем.

Кириленко: - Но мы их все-
таки удивили! Немногие коман-
ды могут «вернуться» в игре с Ис-
панией, отставая на 20 очков.

Базаревич: - С этим я согла-
сен. Но тактически за столь ко-

роткое время что-то придумать 
было невозможно. После игры 
с Сербией мы посчитали, что 
психологическая свежесть бу-
дет важнее тактической подго-
товки, и уделили внимание пер-
вому. Времени, чтобы подгото-
вить сопернику сюрприз, у нас 
не было.

Кириленко: - В некоторых 
командах есть сильные игроки. 
Например, Драгич. Но даже он 
ошибался! В финале его в кон-
цовке убирали с площадки. А вот 
испанцы в матче с нами, такое 
ощущение, не ошибались вооб-
ще. Их лидеры не делали лишних 
движений. Пауза - и либо пас, ли-
бо точный бросок. Это дорогого 
стоит. И, на мой взгляд, испан-
цы - самый сложный соперник, с 
которым мы играли на этом тур-
нире.

Базаревич: - С испанцами 
было тяжело еще и из-за того, 
что они и индивидуально очень 
сильные, и сыграны невероятно. 
Плюс у них было на день больше, 
чтобы подготовиться к игре с на-
ми. А в полуфинале с Сербией 
пришлось крайне непросто еще 
и потому, что два раза за тур-
нир обыграть одного соперника 
всегда тяжело. Первых матчей на 
турнире мы, конечно, боялись и 
показали там все, что у нас бы-
ло. А перед полуфиналом я сижу 
и думаю: «А что мы еще можем 
им предложить?»

Кириленко: - Не хватило ко-
зыря.

Базаревич: - У нас не было 
запаса прочности, мы не могли 
позволить себе экономить силы 
в группе.

Кириленко: - Иначе было 
нельзя. Могли бы вернуться из 
Турции раньше.

- Испанию и Сербию вы назва-
ли. Третий соперник, с которым 
было очень тяжело?

Базаревич: - Латвия. У них 
сейчас суперпоколение. Моло-
дые, бегущие, бьющие, высокие!

Кириленко: - Но им не хвати-
ло дисциплины. Они очень мно-
го распылялись - разговаривали 
с судьями и так далее. Если нам 
удалось сосредоточиться на иг-
ре, то они тратили много энер-
гии впустую.

Базаревич: - Думаю, они мо-
гли бы пройти Словению в чет-
вертьфинале, если бы не разго-
воры.

- Спасибо, что пришли к нам 
в редакцию. Ждем снова и в сле-
дующий раз - уже с медалями.

Кириленко: - Не концентри-
руйтесь так на медалях, концент-
рируйтесь на правильной обста-
новке и подходе. Когда это будет 
- придут и медали, и совсем дру-
гое отношение к команде. Обра-
щаюсь с этим посылом ко всем 
тренерам, которые есть в нашей 
стране, особенно к тем, кто вос-
питывает резерв. Мы стремимся 
любой ценой быть первыми ве-
зде и всегда. Но нам нужны лич-
ности, игроки с правильной го-
ловой. Необходимы примеры, на 
которых можно растить следую-
щее поколение.

Отдел спорта

БАСКЕТБОЛ

«Но нельзя вспоминать 
о своей сборной раз в год, в 
августе. А то зрители увиде-
ли команду в сентябре, узна-
ли, что Леша Швед хорошо 
играет в баскетбол, Тимофей 
Мозгов умеет забивать свер-
ху, и на 11 месяцев - провал».

Андрей КИРИЛЕНКО

Андрей КИРИЛЕНКО и Сергей БАЗАРЕВИЧ: 
«ЧЕТВЕРТОЕ МЕСТО НА ЕВРОБАСКЕТЕ 

РАВНОЗНАЧНО ПОБЕДЕ»

«Если можешь решать 
проблемы без мата - хоро-
шо. А иногда он просто необ-
ходим. Все зависит от того, 
как складывается ситуация»

Сергей БАЗАРЕВИЧ

«В НБА Швед уже был и 
знает, какой там уровень. А 
наш чемпионат выигрывает 
от присутствия Алексея. Он 
как вспышка - может выиг-
рать матч, а может и «похо-
ронить» команду».

Андрей КИРИЛЕНКО

«Возможно, конфликт 
Шведа и Воронцевича отра-
зился на результате игры за 
третье место. Но есть вещи, 
которые важнее баскетбола. 
Какие? Подумайте сами».

Сергей БАЗАРЕВИЧ

«Латвия. У них сейчас 
суперпоколение. Молодые, 
бегущие, бьющие, высокие!»

Сергей БАЗАРЕВИЧ

Через день после возвращения мужской сборной России из Стамбула, где наши баскетболисты заняли четвертое место 
на чемпионате Европы, гостями «СЭ» стали президент Российской федерации баскетбола Андрей Кириленко и главный 

тренер национальной команды Сергей Базаревич. В обстоятельном разговоре они подвели итоги турнира, оценили 
последствия конфликта Алексея Шведа и Андрея Воронцевича и рассказали о ненормативной лексике в тайм-аутах.

Среда. Москва. Андрей КИРИЛЕНКО (слева на правом 
снимке) и Сергей БАЗАРЕВИЧ, побывавшие в редакции 
«СЭ», считают, что сейчас наша сборная находится  
в самом расцвете.
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А  ведь три последних финала были 
чисто российскими: в 2011 году за 
победу боролись Свидлер и Грищук, 

в 2013-м - Крамник и Андрейкин, в 2015-м 
 - Карякин и Свидлер.

ПРОРЫВ ФЕДОСЕЕВА
На старт нынешнего турнира вышло 

сразу 20 россиян - практически 1/6 часть 
от общего числа собравшихся в Тбили-
си гроссмейстеров. И начали они очень 
даже неплохо. Но Кубок мира - настоль-
ко энергозатратное соревнование, что до 
четвертьфинала добрались только двое - 
Петр Свидлер и Владимир Федосеев. При-
чем если для первого - семикратного чем-
пиона России - это дело обыденное (на его 
счету есть и победа в Кубке мира, и учас-
тие в финале), то для Федосеева это - на-
стоящий прорыв.

 Он в этом году произвел настоящий 
фурор, прибавив меньше чем за 12 меся-
цев к своему рейтингу 80 пунктов и про-
бившись в сборную России. На счету Фе-
досеева серебро командного чемпионата 
мира, второе место на супертурнире в 
Дортмунде, победа в престижных сорев-
нованиях под эгидой «Аэрофлота». На Куб-
ке мира он играл очень интересно. Несмо-
тря на стартовое волнение (в первой же 
партии россиянин уступил малоизвест-
ному кубинцу) Федосеев сумел сравнять 
счет и выиграть на тай-брейке. Затем в 
основное время победил чемпиона Евро-
пы Инаркиева. Дальше были пройдены 
один из самых титулованных гроссмейс-
теров планеты Накамура и представитель 
Израиля Родштейн.

ПОДНОЖКА ОТ ФИЛИППИНЦА
Оптимистично смотрел Федосеев и 

на матч с филиппинцем, играющим под 
флагом США - Со. Однако сил переиграть 
шахматиста, который в этом году дол-
го удерживал вторую позицию мирового 
рейтинга, все же не хватило. Во второй 
партии Со преподнес россиянину насто-
ящий урок. Федосеев оптимистично по-
шел в атаку черными фигурами (при этом 
на часах у него было на 50 минут больше) 
и был за это наказан в тонком эндшпиле.

- Со перехитрил меня, - сказал уже по 
возвращении в Москву Федосеев. - Мне 
нужно с головой уйти в работу, чтобы по-
дойти во всеоружии к следующему циклу и 
постараться выйти в претенденты. Думал, 
что могу сделать это сейчас, но сил, как 
выясняется, не рассчитал. Я очень бла-
годарен за помощь своему тренеру Алек-

сандру Халифману, без которого все эти 
успехи были бы невозможны. Он очень 
поддерживал меня весь этот год и неверо-
ятно помог в Тбилиси. Надеюсь, что наш 
тандем еще много кого удивит.

Свидлер же довел четвертьфинал с 
французом Вашье-Лагравом до тай-брей-
ка. Но уступил в рапиде и последним из 
россиян покинул турнир.

В полуфинале шла жесточайшая борь-
ба. Со, считавшийся фаворитом в сопер-
ничестве с китайцем Дин Лиженем, на 
тай-брейке сделал все, чтобы проиграть 
два раза белыми. И если в первом случае 
Дин его простил, то во втором был беспо-
щаден и вышел в финал.

Там его соперником станет Левон Аро-
нян, в упорнейшем поединке оказавший-

ся сильнее француза Вашье-Лаграва. Фи-
нал будет сыгран 23 - 27 сентября.

Дин Лижень и Аронян стали участ-
никами турнира претендентов, который 
пройдет в Берлине c 10 по 28 марта 2018 
года. Кроме них за право сыграть за зва-
ние чемпиона мира с действующим обла-
дателем шахматной короны норвежцем 
Магнусом Карлсеном будут бороться рос-
сиянин Сергей Карякин, два игрока с на-
ивысшим рейтингом ФИДЕ и два победи-
теля серии «Гран-при».

Кирилл ЗАНГАЛИС
Кубок мира. Тбилиси (Грузия). 1/2 

финала. Вашье-Лаграв (Франция) - Аро-
нян (Армения) - 4:5. Дин Лижэнь (Китай) - 
Со (США) - 3,5:3.

ФИНАЛ КУБКА МИРА 
ПРОЙДЕТ БЕЗ РОССИЯН

В решающем матче проходящего в Тбилиси Кубка мира встретятся  
китаец Дин Лижень и представитель Армении Левон Аронян

Финалист Кубка мира  
Левон АРОНЯН.
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- Решение завершить карь-
еру показалось достаточно вне-
запным. Какова причина?

 - Было много факторов. По 
любителям я перестала бокси-
ровать, потому что в 2016 году 
были сложности с федерацией 
и тренерским коллективом. По-
том приняла решение перейти 
в профессионалы, потому что 
тот формат мне больше подхо-
дил. Все начиналось хорошо, 
но... Подумав, что для меня луч-
ше, решила, что тренерская и 
в дальнейшем управленческая 
деятельность - то, чем хочу за-
ниматься. Это для меня намно-
го интереснее и перспективнее, 
чем профессиональный бокс. 
Сложно было со спонсорами, в 
России это большая проблема. 
Когда ты по любителям трени-
руешься, то полностью зави-
сишь от государства, а в про-
фи у тебя либо есть спонсоры, 
либо их нет. И когда назнача-
ют поединок, а потом по непо-
нятным причинам он срывает-
ся, все твои планы, все четыре 
месяца подготовки - коту под 
хвост. И ты не понимаешь, что 
делать и когда следующий бой. 
Для меня, как для человека от-
ветственного, имевшего серь-
езную любительскую карьеру, 
это было немного смешно и не-
понятно. Если чем-то занима-
ешься, надо отдаваться этому 
полностью. Я привыкла ставить 
цель и ее добиваться, а здесь це-
ли не увидела. Тем более пробле-
мы со здоровьем были. Я увиде-
ла более перспективное направ-
ление...

ЖЕНСКИЙ БОКС У НИХ  
И У НАС

- Не было желания уехать за 
границу, где индустрия женского 
профессионального бокса более 
развита?

- В принципе сейчас я смо-
трю на своих подруг, которые 
заключают контракты в Аме-
рике, Англии, в Ирландии. Там 
все немного по-другому, там 
каждый пытается своего бой-

ца развивать, а у нас все пуще-
но на самотек. Там есть телеви-
дение, которому это интересно. 
У нас же это никому не интерес-
но, если только ты не будешь 
бегать и просить спонсоров, 
а телевидение скажет - сами 
оплачивайте трансляцию. Это 
грустно, но это правда. Каждой 
стране интересны свои герои, а 
у нас про них пытаются забыть. 
Ну а если стране не интересно, 
чтобы спортсмены были на пи-
ке... Понятно, что и телевидение 
должно подключаться, а оно не 
подключается. Промоутеры ор-
ганизуют бои себе в убыток, нет 
никакой окупаемости. Поэтому 
женский бокс и находится в та-
ком запущенном состоянии. Я, 
конечно, надеюсь, что сейчас, 
когда любители и профессио-
налы объединились, федерация 
как-то за это возьмется. Пото-
му что девчонок нужно показы-
вать! И они должны получать за 
это достойные деньги. Тем бо-
лее что за границей за это гото-
вы платить.

- И не обидно уходить именно 
в такой момент?

- Нет, потому что я вижу дру-
гие перспективы. Вижу, что мо-
гу реализовать себя как тренер. 
Просто у меня есть проблема 
еще с любительских времен - 
мне становится скучно. Был мо-
мент, когда стало скучно бокси-
ровать в весе до 52 кг, потому 
что вокруг одни и те же спортс-
мены, и я перешла в другой вес. 
Там выиграешь все - снова не-
интересно, снова идешь выше. 
Мне пришлось сменить четыре 
весовые категории. С Николь 
Адамс, которая дважды выиг-
рала Олимпийские игры, мы 
встречались пять раз в катего-
рии 54 килограмма - и пять раз 
я ее побеждала. А в тренерской 
деятельности есть много инте-
ресных направлений, есть ку-
да расти.

- Есть ли какой-то выход из 
ситуации, сложившейся у нас в 
женском боксе?

- Пока не изменится систем-
ный подход, не поменяется ни-
чего. У нас ведь и мужской бокс 
особо не показывают - он тоже 
не интересен. Интересны три-
четыре бойца, и то этот ажио-
таж вокруг них создан и поддер-
живается искусственно. Люди 
не готовы, как в Америке, пла-
тить, чтобы увидеть бой того 
или иного спортсмена на теле-
видении. Да и телевидение то-
же к этому пока не готово.

КУДА ДВИГАЮТСЯ ЛЮБИТЕЛИ
- Улучшилась ли за послед-

нее время ситуация в любитель-
ском боксе?

- Сложно судить, потому что 
новое руководство федерации 
разгребает сейчас дела старо-
го. Мне кажется, еще даже не 
успели разобраться, что проис-
ходило тогда. Хочется новому 
руководству пожелать удачи. Я 
знаю ситуацию изнутри и ви-
жу, насколько новое руководст-
во старается изменить положе-
ние дел. Но это сложно сделать 
в один день, результаты будут 
видны через два-три года.

- То есть к Олимпиаде-2020 
мы успеть должны?

- Будет очень сложно, но я 
желаю удачи. Потому что лю-
ди очень стараются уйти от то-
го, что есть. А сегодня это про-
сто ноль - нижняя точка. И у ре-
бят есть шанс оттолкнуться от 
этой нулевой отметки. Я была 
в команде в 2015 - 2016 годах и 
помню, какие были проблемы.

- Например?
- Допустим, в женской коман-

де не было никакой субордина-
ции. Был старший тренер, кото-
рому было все равно, кто первый, 
а кто второй номер. И федерация 
говорила, что не может на него 
повлиять. Сложно было собрать 
команду, когда есть разобщен-
ность. И не важно, от кого она ис-
ходит, федерация для того и со-
здана, чтобы регулировать про-
блемы, а такого раньше не было. 
Вот и получилось, что женская 
команда выступила на Олимпи-
аде в Рио отвратительно, а в муж-
ской были скандалы.

ЛУЧШИЕ ВОСПОМИНАНИЯ
- Что будете вспоминать из 

своей карьеры?
- Есть много что вспомнить. 

Первый чемпионат Европы, на 
котором я проиграла. Мне было 
17 лет, помню свое разочарова-
ние... Но это был классный мо-
мент, он стал переломным. По-
няла, что нужно серьезнее отно-
ситься к делу. И через несколько 
месяцев выиграла чемпионат 
Европы, а потом и чемпионат 
мира. На таких вот поражени-
ях и внутренней мотивации и 
куются большие победы. Мо-
ментов было много... Когда ты 
боксируешь, а весь зал встает и 
аплодирует тебе. Это круто! Для 
меня это даже дороже медалей. 
Такие бои показывают, что не 
зря были 15 лет тренировок, что 
людям нравится, что ты дела-

ешь. Особенно мне нравилось, 
когда я специально делала что-
то смешное - и зал хохотал. Или 
когда на чемпионате Европы, 
который проходил на Украине, 
зал аплодировал мне после по-
беды над их спортсменкой. Ког-
да на чемпионате мира в Китае 
ты понимаешь, что за тебя бо-
лела вся команда Америки, ев-
ропейцы. Это очень объединя-
ет, когда ты выходишь с ринга, 
а тебе кричат «молодец!» и да-
ют пять. Ради таких моментов 
и стоит тренироваться.

- Считаете, что полностью 
реализовались в спорте?

- В какой-то момент после 
Олимпиады-2012 было некое 
ощущение негатива... А с дру-
гой стороны - значит, так на-
до было. Вот я приезжаю в Ир-
ландию, у меня берут автогра-
фы. Хотя здесь, в России, не 
берут. Они до сих пор помнят 
тот баттл, когда мы сошлись с 
Кэти Тэйлор в финале Олимпи-
ады. И это круто! Я знаю, на-
сколько для них дорога эта золо-
тая медаль. Конечно, мне бы хо-
телось, чтобы она была у меня, 
но так получилось. А когда Кэти 
готовилась к чемпионату мира, 
а я - к своему бою, мы трениро-
вались в Дублине, и, по сути, я 
помогала ей в подготовке. Пом-
ню, было очень волнительно ид-
ти на первый спарринг... Я смо-
трю на нее и понимаю, что она 
чувствует то же самое. Спар-
ринг получился просто жутким 
по ощущениям, мы вообще не 
боксировали - просто смотрели 
друг на друга, видимо, вспоми-
нали. У обеих тряслись колени.

- Вы же тепло общаетесь с 
Кэти?

- Да, она очень порядочная. 
Тэйлор - настоящий спортсмен. 
Очень приятно, что у нее на-
столько профессиональное от-
ношение ко всему. В России 
это редко встречается, все рав-
но вылезает что-то женское. А 
тут все по-спортивному. Мы, ко-
нечно, между собой все обща-
емся. С тренерским составом 
Тэйлор созваниваемся. Все рав-
но хочется, чтобы друг у друга 
все было нормально. Есть еще 
американка Кларесса Шилдс, 
я помню ее еще с 16 лет, когда 
она только попала в команду. И 
многие американцы говорили, 
что эта девочка станет олим-
пийской чемпионкой. Как-то не 
верилось, но потом мы увидели, 
как она работает в ринге, и ах-
нули. Помню, она проиграла от-
борочный чемпионат мира, но 

все же попала на Игры. Ей 17 
лет, она совсем юная. Приез-
жаем в Лондон, она нам кричит 
откуда-то с другого конца зала: 
«Девочки!» - бежит обниматься. 
И начали друг друга поддержи-
вать. И когда ты знаешь, какой 
путь прошел каждый из спорт-
сменов, конечно, совсем по-
другому за них переживаешь. 
Шилдс на сегодня - это самый 
крутой бокс, на уровне мужско-
го. Она очень умная, грамотная, 
это не «бабский» бокс.

БУДНИ ДЕТСКОГО ТРЕНЕРА
- Расскажите, пожалуйста, 

про свою тренерскую работу.
- Работаю в СШОР «Москворе-

чье» с детьми от 10 до 17 лет, у нас 
только одна девочка постарше 
есть. Ребята уже потихоньку вы-
ступают, надеюсь, что через год-
два начнут выходить в чемпионы 
Москвы. А девчонки уже сейчас 
начинают выигрывать турниры. 
Я сейчас в сборной Москвы бу-
ду отвечать за спортсменов 15 - 
16 лет, это тоже для меня допол-
нительная ответственность. Но 
если приходят со стороны и про-
сят помочь в подготовке, не отка-
зываем - я только «за».

- Какая у вас цель как у тре-
нера?

- Развиваться. Я тренирую 
второй год, со временем при-
ходит понимание, как действо-
вать в разных ситуациях. Есть 
родители, есть возрастные осо-
бенности. Я уже понимаю, как 
с детьми взаимодействовать. 
И сам тренировочный процесс 
для каждого возраста надо вы-
страивать немного по-разному.

- Если получите предложе-
ние поработать с главной сбор-
ной или кто-то из профессио-
налов предложил бы приехать в 
лагерь - будете рассматривать 
такие варианты?

- Сейчас я работаю с деть-
ми. И тот уровень знаний, ко-
торый я получу здесь, поможет 
мне в дальнейшем чувствовать 
себя уверенно в работе со сбор-
ной России.

- А есть ли в списке жизнен-
ных приоритетов семья и дети?

- Да, есть. Но это так страш-
но - дополнительная ответст-
венность! На самом деле биоло-
гические часы тикают, хочется 
семью. Но иногда так увлека-
ешься работой, что зачастую 
перед сном думаешь о ней же, 
забывая о себе. Конечно, и о се-
бе нужно думать, приоритеты 
немного менять.

Елена СОБОЛЬ

БОКС

Софья ОЧИГАВА: «НАШ НЫНЕШНИЙ 
УРОВЕНЬ - НОЛЬ, НИЖНЯЯ ТОЧКА»

Серебряный призер Олимпийских игр 
в Лондоне рассказала «СЭ» о причинах 

решения завершить карьеру 
в профессионалах, вспомнила лучшие 
моменты карьеры, а также поделилась 

мыслями о будущем

Софья ОЧИГАВА
Родилась 7 июля 1987 года в Москве.
Серебряный призер Олимпиады-2012.
Двукратная чемпионка мира (2005, 2006). Трех-

кратная чемпионка Европы (2005, 2007, 2009).
8-кратная чемпионка России (2004-2011).
Чемпионка России по кикбоксингу 2001 года.
На профессиональном ринге провела два боя, 

одержав две победы.
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Эксперименты в женской сборной Рос-
сии по волейболу в некотором смысле 
продолжаются. Сначала все лето и 

на старте осени тасовал состав и игровые 
сочетания Владимир Кузюткин. А затем 
рокировку со своей стороны сделало руко-
водство Всероссийской федерации волей-
бола (ВФВ), объявив за два дня до главно-
го старта сезона о смене наставника. Ме-
сто рулевого занял недавний помощник 
главного тренера Константин Ушаков, а 
Кузюткин перешел в ранг ассистента. По 
словам руководства, это был плановый 
шаг, однако последствия будут понятны 
уже по итогам европейского первенства.

РАСЧЕТ НА МЕДАЛИ
Впрочем, даже без таких пере-

мен было бы сложно сказать, кто 
из спортсменок будет выходить в 
стартовом составе или какие из 
взаимодействий тренерский штаб 
будет рассматривать как основные. 
Поскольку вариантов было много, 
а оптимальный болельщики так и 
не получили возможности увидеть. 
Теперь же главной загадкой оста-

ется вопрос, какую линию поведения из-
берет Ушаков, продолжит ли он вести ко-
рабль прежним курсом или все-таки сде-
лает какой-то поворот. Если изменения 
будут, то как успеет к ним адаптироваться 
команда и игроки, а главное - какой ре-
зультат он принесет.

На европейской арене акции нынеш-
ней сборной России гораздо ценнее, чем 
на мировой (что, в частности, показала 
наша не слишком уверенная игра на Все-
мирном кубке чемпионов с топовыми ко-
мандами со всего света), однако же и здесь 
будут сильные соперники. А задачи перед 

командой стоят самые амбициозные - зва-
ния чемпионок предыдущих двух турни-
ров подряд (2013 и 2015 годов) надо под-
тверждать. Любой результат ниже трой-
ки призеров едва ли устроит игроков, тре-
нерский штаб и руководство федерации.

Главной задачей для россиянок будет 
нащупать свою игру и найти оптимальные 
игровые сочетания. Если это удастся сде-
лать, то за счет сильных сторон можно бу-
дет нивелировать более слабые. И те и дру-
гие у команды Ушакова есть, как показали 
нам минувшие турниры. Но на крупных 
стартах, как чемпионат Европы, в пользу 
команды также могут сыграть такие вещи, 
как сплоченность и боевой настрой.

СОБСТВЕННЫЙ ПУТЬ
В целом в череде перестановок в со-

ставе кое-какие работающие комбинации 
найти все же удалось. Ушаков по своему 
тренерскому стилю не похож на Кузют-
кина и, скорее всего, все же изберет соб-
ственный путь. Время для экспериментов 
осталось позади. Скажем, в стартовом 
матче, где россиянкам в соперницы до-
сталась сборная Украины, будет возмож-

ность без риска сделать пару прикидок, 
но не более того.

К фаворитам первенства, командам, 
которые будут бороться за медали, можно 
также причислить сборные Сербии, Ита-
лии и Нидерландов. Сюрпризов можно 
ждать и от игроков из Азербайджана, для 
которых площадка будет домашней. Уди-
вить, пожалуй, может и сборная Турции, 
которую возглавил знаменитый специа-
лист Джованни Гуидетти. Встретиться с 
этой командой россиянкам предстоит уже 
во втором матче турнира, и к этой игре на-
до будет отнестись со всей серьезностью. 
Третьими соперницами российских волей-
болисток станут спортсменки из Болгарии.

В случае победы в группе, что россий-
ской команде сделать однозначно по си-
лам, мы напрямую попадем в четверть-
финал. Вторым-третьим местам придется 
сыграть дополнительный матч 1/8 фина-
ла. Со стадии плей-офф команды переме-
стятся в Баку, впрочем, российскую сбор-
ную переезд не коснется - групповой этап 
команда также будет играть в столице 
Азербайджана. 

Елена СОБОЛЬ

ВОЛЕЙБОЛ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. Женщины. Старт - сегодня

ЗА ТИТУЛОМ С НОВЫМ РУЛЕВЫМ
Сегодня в Азербайджане и Грузии стартует чемпионат Европы среди женских сборных,  

который продлится до 1 октября

Сборная Турции - один из соперников россиянок  
на стартующем сегодня чемпионате Европы.
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СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ
Связующие: Екатерина Панкова, 

Ирина Филиштинская. Блокирующие: 
Екатерина Евдокимова, Екатерина Ефи-
мова, Ирина Королева, Ирина Фетисова. 
Нападающие: Наталия Гончарова, Тать-
яна Кошелева, Мария Фролова, Ирина 
Воронкова, Ксения Парубец, Яна Щер-
бань. Либеро: Светлана Крючкова, Ека-
терина Третьякова.

Группа С
Баку, Азербайджан
22 сентября, пятница

14.30   РОССИЯ - Украина

23 сентября, суббота
19.30   РОССИЯ - Турция

25 сентября, понедельник
14.30   РОССИЯ - Болгария

КАЛЕНДАРЬ МАТЧЕЙ СБОРНОЙ РОССИИ
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